
За данностию 
лет
Хакеры поработали 
с устаревшими базами 
госструктур

На черном рынке выросло чи-
сло предложений фейковых или 
скомпилированных баз данных 
российских госструктур. Хакеры 
годами могут продавать выгрузки 
из утекших ранее баз, обогащая 
их новыми данными, объясняют 
эксперты, а наибольшим спро-
сом у мошенников  пользуются 
ведомственные и банковские 
базы, которые легко использо-
вать в преступлениях с помощью 
социальной инженерии.

На хакерских форумах активизи-
ровались продажи крупных россий-
ских баз данных, скомпилированных 
из открытых источников: за послед-
ние три дня выставлены база дан-
ных ГУ МВД за $790, база российских 
паспортов за $500 и базы паспортов 
жителей российских регионов, со-
общает Telegram-канал Freedom F0x. 
Продавец базы ГУ МВД предлага-
ет и базу Федеральной таможенной 
службы за $750, обнаружил „Ъ“.

Продавцы собирают данные из 
разных источников на основе ста-
рых баз данных или генерируя 
их с помощью алгоритмов, говорит 
бывший хакер и эксперт по инфор-
мационной безопасности Павел Сит-
ников. По его мнению, перепродажи 
баз госструктур неслучайны и спла-
нированы хакерами с Украины, 
чтобы создать шумиху и недоверие 
к властям. Когда база из себя ниче-
го не представляет, она выставляет-
ся на продажу с провокационной це-
лью, например, создать инфоповод, 
добавляет ведущий специалист 
по информационной безопасно-
сти Servicepipe Никита Прохорен-
ко. Распространение фейковых или 
скомпилированных баз вряд ли мо-
жет серьезно повлиять на ситуацию 
в стране: про информационные 
вбросы люди быстро забывают; бо-
лее вероятно, что мошенники рас-
пространяют их для собственного 
заработка, возражает гендиректор 
Zecurion Алексей Раевский.

Такие базы появлялись и раньше, 
но увеличение предложения дейст-
вительно заметно, подтверждает на-
чальник отдела информбезопасно-
сти «СёрчИнформ» Алексей Дрозд. 
Он объясняет это тем, что данных 
в «свободном доступе» стало больше: 
иногда продавцы устраивают бес-
платные раздачи или «сливают» ин-
формацию, которую уже много раз 
использовали.

Кроме того, в 2020 году измени-
лось поведение мошенников: ха-
керы-вымогатели, которые раньше 
шифровали данные ради выкупа, ста-
ли чаще выкладывать информацию 
в общий доступ из мести, потому что 
не получили вознаграждение, отме-
чает господин Дрозд. Увеличилось чи-
сло и доступность площадок: помимо 
даркнета с традиционными форума-
ми появились Telegram-каналы, где 
часто выкладывают старые, скомпи-
лированные или фейковые базы, ука-
зывает эксперт.
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Койковместо
Как Владимир Путин возвращается в кризисную медицину

18 ноября президент России Владимир 
Путин провел совещание с членами пра-
вительства, на котором специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
зафиксировал возвращение к ситуации, 
которая была весной и летом, когда та-
кие совещания становились в букваль-
ном смысле делом жизни и смерти.

В последние дни было ощущение, что 
приходит время антиковидных совеща-
ний — таких, как весной и в начале лета, 
когда каждый день, казалось, решалось все 
и даже больше.

И дневная встреча с членами правитель-
ства, как оказалось, началась именно с тако-
го совещания.

Озвученные цифры производили впечат-
ление:

— В последние полтора месяца — с 1 октя-
бря по сегодняшний день — суточный пока-
затель заболеваемости в среднем по стране 
увеличился в 2,5 раза: с 6,1 случая до 15,3 слу-
чая на 100 тыс. населения. Разброс значений 
суточного показателя заболеваемости коле-
блется от 1,8 на 100 тыс. населения в Респу-
блике Татарстан до 61,8 случая на 100 тыс. на-
селения в Республике Карелия,— рассказала 
вице-премьер Татьяна Голикова.

Выяснилось, что некоторые российские 
регионы держатся в борьбе с ковидом на лет-
них позициях и не собираются их сдавать:

— Не введен запрет,— сообщила госпо-
жа Голикова,— на проведение зрелищ-
но-развлекательных мероприятий в ше-
сти регионах: это Тверская, Белгородская 
области, Ставропольский край, Республи-
ка Крым, Чукотский и Ненецкий автоном-
ные округа.

Вице-премьер объяснялась президенту:
— Вы знаете, наверное, до вас наверняка 

это доносилось, что граждане выражают не-
довольство по поводу того, что пациентам 
приходится очень долгое время ждать ре-
зультатов ПЦР-диагностики. Напомню, что 
в соответствии с методическими рекомен-
дациями Минздрава срок получения такой 
диагностики составлял 48 часов, но он не ис-
полнялся.

Действительно, многие медики, делая те-
сты, настаивают, что у них есть даже три дня 
на то, чтобы получить результат.

— Теперь изменениями в СанПиН, 
а это обязательные требования, предус-
матривается, что срок выполнения лабо-
раторного исследования не должен пре-
вышать 48 часов от момента поступления 
биологического материала в лаборато-
рию до получения его гражданином (Би-
ологического материала? Человеку по за-
кону должны возвращать его материал? 
Что ж, это справедливо.— А. К.),— завери-
ла госпожа Голикова.

Было видно, впрочем, что и это сообще-
ние не сильно устроило господина Путина.

Между тем даже по сравнению с весен-
не-летним пиком все меньше и меньше свобод-
ных коек, пригодных для борьбы с ковидом:

— На сегодняшний день в стране развер-
нуто более 268 тыс. ковидных коек. Из них 
почти 147,5 тыс. оснащены подачей кисло-
рода и почти 31 тыс.— искусственной венти-
ляцией легких. На утро вчерашнего дня был 
занят почти 81% коечного фонда. Загружен-
ность коечного фонда выше, чем среднерос-
сийский показатель, наблюдается в 46 реги-
онах страны.

Наиболее критичная ситуация в десяти 
регионах, где занятость коек составляет бо-
лее 90%. В трех регионах занято более 95% 
коечного фонда. Это Чувашская Республи-
ка, Орловская область и город Севастополь.

Термины, принесенные из медицин-
ской реальности в совещательную, созда-
вали, казалось, ложное впечатление о дей-
ствительности. Что такое, в конце концов, 
«занятость коек 90%»? Это значит, что 90% 
коек остаются незанятыми? Или что в ка-
ждой койке в результате усилий по ее за-
полняемости остается процентов десять 
незанятого места? И туда можно кого-то до-
бавить, что ли? Ребенка, быть может. Или 
невысокого роста человека…

— На сегодняшний день по вашему пору-
чению от гриппа привито 60 млн человек,— 
сообщила Татьяна Голикова,— из которых 

17 млн человек — это дети. И охват привив-
ками сейчас составил уже 41%.

Получалось, что Владимир Путин пору-
чил привить 60 млн человек. Но почему 
не 70, например? Возможно, стало бы еще 
лучше? Поручение казалось странным. Хотя 
и за 60 млн спасибо, конечно.

— Вы сказали, что в десяти регионах ситу-
ация сложнее, чем в других субъектах феде-
рации. Но вы назвали три: Чувашия, Севас-
тополь, Орловская область. Можете назвать 
остальные семь? — спрашивал президент.

Татьяна Голикова смогла:
— Это Ивановская область, Республика 

Коми, Республика Мордовия, Пензенская об-
ласть, Самарская область, Иркутская область 
и Омская область.

— Норматив проведения тестирования 
«не позднее 48 часов» — все-таки это тоже 
долго. 48 часов — это двое суток! — восклик-
нул президент.— За это время, если человек 
болен, он же общается с коллегами по ра-
боте, с членами семьи. Долго! Ведь вы мне 
докладывали еще пару месяцев… И даже 
больше!.. Тому назад, что у нас есть и другие 
системы, которые дают результат, и доста-
точно объективный результат, за гораздо бо-
лее короткий срок!

— Есть такие системы, Владимир Владими-
рович,— подтвердила вице-премьер,— они 
используются, но, может быть, их обращение 
в обороте ограничено. Во многом это тоже пре-

допределяется и стоимостью самого исследо-
вания, особенно того, которое осуществляют 
частные медицинские организации.

Татьяна Голикова, надо отдать ей долж-
ное, стояла на своем (вернее, на своих: 
48  часах):

— Мы с учеными Роспотребнадзора, ко-
торые постоянно сопровождают нас в пе-
риод этой сложной пандемии, все-таки вы-
работали это решение — 48 часов. Почему, 
Владимир Владимирович? Потому что у нас 
разные регионы страны, доставка материа-
ла в лабораторию не всегда возможна, осо-
бенно в отдаленных населенных пунктах, 
сразу. И мы дали возможность до 48 ча-
сов выдавать результат, с одной стороны. 
С другой стороны, мы разрешили исполь-
зовать, как я уже сказала, тест-системы, 
которые, как вы справедливо сейчас ска-
зали, разные, и они обладают в том числе 
и экспресс-возможностями. Но при этом, 
если они все-таки имеют не 100-процент-
ный результат, такие у нас есть тоже (и даже 
по всем признакам широко используют-
ся.— А. К.), мы все-таки потом, если они 
дали положительный результат, перепрове-
ряем их на ПЦР… или будем перепроверять 
их на ПЦР…— для честности запнулась ви-
це-премьер.— …Для того чтобы четко уста-
новить диагноз и изолировать человека.
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Меня пресечение
Бывший губернатор Ивановской области 
обвинен в растрате

Сегодня Басманный райсуд изберет 
меру пресечения в виде запрета опре-
деленных действий аудитору Счетной 
палаты Михаилу Меню. Накануне с раз-
решения Совета федерации госпо-
дин Мень был задержан ФСБ и обвинен 
Следственным комитетом России (СКР) 
в растрате 700 млн руб., совершенной 
в бытность им губернатором Иванов-
ской области. После следственных дей-
ствий чиновник проведет ночь в ИВС 
на Петровке, 38. Между тем расследо-
вание дела в отношении сообщников го-
сподина Меня уже завершено, а ком-
пания, которой достались бюджетные 
средства, вернула их государству.

Уголовное преследование Михаила Меня 
началось с обращения генпрокурора Иго-
ря Краснова в Совет федерации. Буквально 
накануне глава надзорного ведомства полу-
чил из СКР материалы, в которых рассказы-
валось о преступной деятельности господи-
на Меня на посту губернатора Ивановской 
области, который он занимал с 2005 по 2013 
год. Господин Краснов попросил сенаторов 
не только разрешить привлечь господина 
Меня за растрату в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК), но и санкционировать его за-
держание и избрание ему меры пресечения 
в виде запрета определенных действий.

Это одна их самых мягких мер пресече-
ния, которая лишь недавно была введена 

в УПК, хотя инкриминируемое Михаилу 
Меню преступление относится к катего-
рии тяжких, за которое предусмотрено на-
казание до десяти лет лишения свободы. 
Судя по всему, следствие и прокуратура ре-
шили проявить определенное снисхожде-
ние, учитывая возраст аудитора, который 
менее недели назад отметил 60-летие, его 
богатую биографию, чин действительного 
госсоветника 1-го класса (соответствует ге-
нерал-полковнику Минобороны или МВД), 
а также многочисленные награды, среди 
которых есть ордена Почета и Дружбы, бла-
годарности президента и проч.

В результате Басманный суд, скорее 
всего, запретит чиновнику использова-
ние любых средств связи и интернета, 
выход из дома с девяти вечера до шести 
утра, контакты с другими фигурантами 
дела и посещение массовых мероприя-
тий. При этом срок нахождения под запре-
тами не будет зачтен в приговор по делу. 
В случае сотрудничества со следствием 
господина Меня в дальнейшем могут ос-
вободить под подписку о невыезде или 
обязательство о явке к следователю. Тем 
более что господин Мень остается дейст-
вующим аудитором Счетной палаты, а для 
его отстранения от должности нужно еще 
одно решение Совфеда.
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Агентурная забота
Сенаторы и депутаты предложили  
расширить ряды иностранных агентов

Члены комиссий Госдумы и Совета фе-
дерации по борьбе с иностранным вме-
шательством в дела России в среду 
внесли в Думу пакет поправок, направ-
ленных на расширение применения ста-
туса «иностранного агента». Теперь его 
можно будет присвоить не только НКО 
и СМИ, но и организациям без образо-
вания юридического лица и обычным 
гражданам. А в избирательном законо-
дательстве появятся кандидаты-иноа-
генты и кандидаты, аффилированные 
с иноагентами. Оппозиционеры и экс-
перты опасаются расширительного 
 толкования формулировок.

Среди авторов инициативы, предпола-
гающей внесение изменений сразу в семь 
федеральных законов,— руководители ко-
миссий Госдумы и Совфеда Василий Пи-
скарев и Андрей Климов, а также депутаты 
всех думских фракций. Главная новация — 
возможность присвоения статуса иностран-
ных агентов более широкому кругу физиче-
ских лиц. Сейчас иноагентами могут стать 
лишь граждане, распространяющие ин-
формацию СМИ-иноагентов и получающие 
средства из-за рубежа. Теперь же в агенты 
запишут еще и тех, кто при наличии ино-
странного финансирования занимается 
политической деятельностью «в интересах 
иностранного государства» или сбором све-
дений в военно-технической сфере, «полу-

чение которых иностранным источником 
может быть использовано против безопас-
ности РФ». Авторы оговаривают, что новые 
нормы будут применимы к ситуациям, под-
падающим под ст. 275, ст. 276 УК РФ (госиз-
мена и шпионаж).

Статус иноагента может присваиваться 
физлицам «вне зависимости от гражданст-
ва». Исключение сделано лишь для сотруд-
ников зарубежных диппредставительств, 
аккредитованных в России иностран-
ных журналистов и «иных лиц» по реше-
нию Минюста, согласованному с сило-
виками. Физлица-иноагенты, как и НКО, 
должны раз в полгода отчитываться перед 
Минюстом о своей деятельности и рас-
ходовании полученных из-за границы 
средств. Распространение в СМИ и интер-
нете материалов иноагентов и информа-
ции об их деятельности возможно только 
с указанием на их статус. При этом физ-
лицам-иноагентам нельзя будет занимать 
должности на государственной и муници-
пальной службе.

Отдельным законопроектом вносятся по-
правки в избирательное законодательство, 
где появятся новые понятия «кандидат, ис-
полняющий функцию иностранного агента» 
и «кандидат, аффилированный с выполняю-
щим функции иностранного агента лицом».
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метит «Территорию» 
Корпорация расположит  
сеть коворкингов  
в бывших зданиях МГТС

09  Удобрения едут к морю 
Бизнес добился смягчения 
правил хранения

деловые  
новости

Владимир Путин, так же как 
и Татьяна Голикова, обращал 
внимание на заполняемость коек   
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Институт народнохозяйственно-
го прогнозирования (ИНП РАН) 
выпустил доклад, предлагаю-
щий стратегию посткризисного 
восстановления экономики РФ. 
Это первый за последние годы 
доклад представителей консер-
вативной части экономического 
сообщества России, приближен-
ный к реальной проблематике, 
которой заняты власти. Впро-
чем, идеи разбалансировки фи-
нансовой системы, наращивания 
госдолга для финансирования 
инноваций, замены нынешне-
го среднего класса новым лояль-
ным и выращивание на его расхо-
дах «национальных чемпионов» 
скорее найдут понимание у ради-
кальных и оппозиционных поли-
тиков, чем в правительстве.

Доклад ИНП РАН «Посткризисное 
восстановление экономики и основ-
ные направления прогноза социаль-
но-экономического развития РФ до 
2035 года» — работа коллектива ин-
ститута под редакцией члена-корре-
спондента РАН Александра Широва. 
Он был представлен на конферен-
ции ИНП по макроэкономическому 
анализу и прогнозированию 17 но-
ября и подробно описывает взгляды 
части академических экономистов 
на стоящие перед государством вы-
зовы в организации дальнейшего си-
стемного роста. Работа необычна: это 
новый взгляд достаточно консерва-
тивно (в том числе к советскому насле-
дию) ориентированных экономистов, 
качественно превосходящий ранее 
представлявшиеся (обыкновенно па-
тологические по качеству) соображе-

ния. В частности, это первая попытка 
в 2020 году описать программу по-
строения близкой к советско-социали-
стической по форме, но с частной соб-
ственностью экономики с высокой 
ролью государства в формировании 
общества идеальных собственников. 
У работы есть, видимо, и инструмен-
тальное назначение: вводная часть 
пронизана сожалением о том, что пра-
вительство отказалось при разработке 
макропрогноза от «целевого» сцена-
рия, в который предложения ИНП мо-
гли бы быть интегрированы — хотя из 
текста доклада становится ясно, поче-
му это происходит.

Нынешний «коронакризис» в ИНП 
описывают как набор возможностей 
для «достижения целевого образа 
российской экономики»: спад дохо-
дов, спроса и инвестиций, рост бюд-
жетного дефицита и ухудшение ус-
ловий жизни в первую очередь не 
занятых в бюджетном секторе работ-
ников сервисных отраслей предлага-
ется считать моментом «перезапуска 
экономики через решение накопив-
шихся инфраструктурных проблем» 
в условиях естественным образом 
увеличившейся (что, впрочем, вы-
глядит скорее как вера, нежели как 
факт) роли государства. Из двух воз-

можных сценариев ближайшей пя-
тилетки — быстрого возврата к до-
кризисной модели и продолжения 
ее активной господдержки за преде-
лами 2021 года «с перераспределени-
ем ресурсов на формирование точек 
роста и достижение среднесрочных 
целей развития» — авторы предска-
зуемо предпочитают второй. Для его 
реализации необходимы, в понима-
нии ИНП: ослабление рубля (для за-
щиты от импорта), рост госрасходов 
и доходов населения (для создания 
спроса в перспективных отраслях), 
смягчение бюджетного правила (для 
покрытия дефицита бюджета), сни-
жение реальной ключевой ставки до 
0,5–1,5% и налоговое стимулирова-
ние инвестиций (для финансирова-
ния модернизации отраслей), созда-
ние банка плохих долгов емкостью 
до 10% текущего объема корпоратив-
ных кредитов.

Сценарий должен подготовить РФ 
к мировому системному кризису ин-
ститутов (см. «Ъ-Онлайн»). Описание 
перестройки экономики в ходе «эво-
люционного» передела активов по-
сле 2021 года — это попытка авторов 
ИНП предложить стратегию реали-
зации идей социальной справедли-
вости в условиях патерналистского 
государства. Для этого «население, 
государство и бизнес должны будут 
действовать слаженно и энергично 
для достижения общих целей», что 
потребует «гарантий справедливо-
го распределения результатов» и «по-
нятных целей».

В качестве одной из них доклад 
предлагает де-факто заменить суще-
ствующий тонкий «средний класс» 

новым: основой нового должны 
стать врачи, учителя и ученые; нара-
щивать их доходы (которые и долж-
ны обеспечить спрос новым «нацио-
нальным чемпионам») предлагается 
налоговым перераспределением 
и бюджетными вливаниями с ис-
пользованием традиционных мето-
дов от прогрессивного налогообло-
жения (повышение НДФЛ для 20% 
наиболее состоятельных граждан до 
31%, по расчетам ИНП, увеличит рост 
ВВП на 3,3 п. п., а потребление бед-
нейших граждан — на треть) до ро-
ста госдолга втрое — до 60% ВВП: но-
вый госдолг нужно ориентировать 
на финансирование науки, субси-
дирование технологичного бизнеса 
и модернизацию промышленности. 
После обновления рынков и роста 
числа компаний в ИНП ждут расши-
рения участия бизнеса в дальней-
шем целеполагании (см. «Ъ-Онлайн»).

Доклад — показатель текуще-
го «потолочного» уровня сложности 
и маркер эволюции постсоциалисти-
ческой экономической мысли. Доку-
мент вряд ли может быть востребован 
даже консервативными экономиста-
ми во власти: для этого он, что обычно 
для идеологизированных программ, 
слишком игнорирует политические 
и социальные ограничения и силь-
но переоценивает возможности влас-
ти их преодолевать. Не говоря уже 
о его содержательной оппозицион-
ности экономическому курсу мини-
мум с 2012 года: доклад интересен как 
сильно утрированная картина реаль-
ной альтернативы этому курсу.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Взять все и заменить
ИНП РАН предложил стратегию движения РФ в царство рыночной справедливости
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процента составил рост цен производителей в октябре по сравнению с сентябрем 2020 года, сооб-
щил Росстат. За месяц темпы прироста оптовых цен замедлились вдвое. Впрочем, если за сентябрь показатель 
увеличился и в добыче (на 0,8%), и в обработке (на 0,7%), то за октябрь цены в добыче снизились на 1,9% за счет 
нефти и газа, а в обработке — выросли на 1,2% за счет экспортных отраслей: пищевой промышленности, химии 
и металлургии. Последнее вряд ли объясняется восстановлением спроса и возможностью промышленников 
повышать цены. Их заметный рост в обработке во многом связан с ослаблением рубля и подорожанием отдель-
ных товаров на внешних рынках, что было отмечено ЦБ в ценовых ожиданиях предприятий еще в сентябре.

ПРОГНОЗЫ

АКРА разобрало будущий 
рост ВВП на источники

Экономисты рейтингового агентства 
АКРА обновили свой среднесроч-
ный макроэкономический прогноз 
для России до 2024 года, улучшив 
ожидания скорости восстанов-
ления экономической активности 
в 2021–2022 годах в базовом 
сценарии. Как и консенсус-прогноз 
FocusEconomics, оценки АКРА 
предполагают снижение ВВП РФ на 
4,3% в 2020 году, но уже в период 
ожидаемого восстановительного 
роста 2021–2022 годов они заметно 
(в среднем на 0,8 процентного 
пункта) расходятся и сходятся 
на уровне 2% (FocusEconomics) — 
2,2% (АКРА) к 2024 году, когда тем-
пы экономического роста вернутся 
к потенциальным.

Аналитики агентства отмечают, 
что, в отличие от прежних кризисных 
шоков, более стабильные макрорын-
ки и цены на них послужат тому, что 
в этот раз экономике потребуется 
меньше времени для восстановле-
ния эффективности производства 

и распределения товаров и услуг 
в связи с необходимостью адаптации 
к новым условиям. «В отличие 
от кризиса 2014–2015 годов, 
в базовом сценарии мы видим воз-
можность почти полной подстройки 
бизнеса и населения к новым 
условиям в течение 2020–2022 годов 
до состояния, в котором производи-
тельность труда будет очень близка 
к докризисному уже в 2023 году»,— 
поясняют авторы прогноза. По их 
оценкам, приближение к потенциаль-
ному уровню экономического роста 
в 1,5–2% в 2021–2022 годах (при 
полных занятости и использовании 
производственных мощностей, 
а также при отсутствии новых шоков) 
обеспечит восстановление занятости 
и загрузки производственных мощ-
ностей, чему поспособствуют менее 
жесткие ограничения во время 
повторных волн пандемии, а также 
постепенное улучшение внешней 
конъюнктуры (см. график).

Рассуждают в АКРА (не давая 
точных прогнозов) и о ситуации 
в экономике РФ после 2024-го 
и до 2030 года, полагая, что в этот 
период она сможет расти чуть выше 
потенциала (до 2,6%) благодаря 
росту численности рабочей силы. 
Последнее аналитики объясняют 
«эхом беби-бума 1980-х, а также 
эффектом пенсионной реформы, 
переходный период которой закон-
чится в 2028 году». «Несмотря на то 
что исторически рабочая сила слабо 
эластична по численности людей 
в трудовых возрастах, мы считаем, 
что прочие факторы ее динамики, 
такие как изменение доли работа-
ющих пенсионеров, будут менее 
выражены в 2020-е, в связи с чем 
прирост будет заметен»,— полагают 
экономисты агентства.

Алексей Шаповалов

РАЗЛОЖЕНИЕ СРЕДНЕГОДОВОГО ЭКОНО-
МИЧЕСКОГО РОСТА ПО СТРУКТУРНЫМ 
И ЦИКЛИЧЕСКИМ ФАКТОРАМ ИСТОЧНИК: АКРА.
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Количество долгостроев и брошенных 
объектов в госсекторе продолжает расти, 
следует из отчета Счетной палаты — всего 
аудиторы насчитали 75 тыс. незавершен-
ных объектов, из них проблемные (долго-
строй и брошенные стройки) составляют 
уже около 10% всех возводимых объек-
тов. По мнению госаудиторов, перело-
мить тенденцию накопления недостро-
ев не удается из-за отсутствия системных 
мер: уже принятые решения исполняются 
не в полном объеме, новые же пока не ре-
ализованы.

Реализуемые на федеральном и региональ-
ном уровнях меры не позволили добиться 
принципиальных изменений в части сокра-
щения числа объектов незавершенного стро-
ительства и предупреждения появления но-
вых проблемных объектов, следует из отчета 
Счетной палаты. Так, по итогам 2019 года го-
саудиторы выявили 74,6 тыс. незавершенных 
объектов — в них федеральные и региональ-
ные власти вложили более 5 трлн руб. Боль-
ше всего таких объектов числится за региона-
ми — 60,1 тыс., на которые потрачено 2,9 трлн 
руб. Среди федеральных строек незавершен-

ными остаются всего 14,5 тыс. объектов, одна-
ко эти объекты значительно масштабнее — на 
них из федерального бюджета было выделено 
2,1 трлн руб. 

Поясним, в статистику Счетной палаты по 
«незавершенке» включаются не только про-
блемные объекты, но и текущее строитель-
ство — из общего количества беспокойство 
вызывают около 10% объектов. Так, «брошен-
ными», строительство которых приостановле-
но или законсервировано, считаются 4,3 тыс. 
объектов — в них государство вложило 
248 млрд руб. «Долгостроем» (строящиеся бо-
лее пяти лет объекты) признано 3,4 тыс. объ-
ектов, на которые потрачено 261,8 млрд руб. За 
год количество таких объектов хоть и не очень 
значительно, но все же увеличилось — на 4,4% 
и 1,4% соответственно.

Власти пытаются бороться с незавершенны-
ми стройками уже не первый год — еще в 2015 
и 2016 годах президент Владимир Путин пору-
чал правительству провести их инвентариза-
цию и свести все данные в единый информа-
ционный ресурс. Такой ресурс, как отмечается 
в отчете СП, до сих пор не появился — «погру-
зить» данные о незавершенном строительст-

ве власти намерены в единую информсистему 
расходов инвестиционного характера, кото-
рую планируется создать в 2020–2021 годах. 
Что же касается инвентаризации, то, как сооб-
щал летом этого года глава СП Алексей Кудрин, 
она проводится, но «с большим отставанием». 
Как отмечают госаудиторы, отсутствие положи-
тельной динамики связано с тем, что до сих пор 
не реализованы системные меры по сокраще-
нию объемов «незавершенки». Так, принятый 
в 2017 году план снижения объемов и количе-
ства объектов незавершенного строительства 
исполняется не в полном объеме: только 19 ре-
гионов утвердили такие планы, положения по 
учету «незавершенки», а также определили от-
ветственный за это госорган — а 28 субъектов 
РФ не приняли ни одной из этих мер.

Теперь Счетная палата и правительст-
во перезапускают эту работу, пытаясь разде-
лить стройки на те, которые целесообразно 
завершить, и те, которые следует продать или 
списать. Пока, как отмечается в отчете СП, 
порядок принятия таких решений не опре-
делен — Минэкономики подготовило про-
ект постановления правительства о порядке 
списания объектов, но он пока не утвержден. 

В самом ведомстве вчера статус документа не 
комментировали.

Претензии у СП остаются и к строитель-
ству в рамках федеральной адресной инвес-
тиционной программы (ФАИП, формально 
объединяет бюджетные расходы на госстрой-
ки) — напомним, проблема своевременного 
ввода объектов, включенных в нее, стала уже 
хронической, хотя в этом году ее исполнение 
ускорилось (см. „Ъ“ от 10 ноября). Госаудиторы 
же в своем отчете указывают на то, что риск по-
явления «незавершенки» в ФАИП заложен в са-
мом порядке ее формирования — например, 
он допускает включение в программу начатых 
объектов, не обеспеченных деньгами в очеред-
ном году. Правительство же в качестве профи-
лактики недостроев в рамках ФАИП создает на 
базе нескольких ведомств единого госзаказчи-
ка, который сконцентрирует в себе полномо-
чия по управлению госстройками (см. „Ъ“ от 
16 ноября). Часть министерств уже передала 
свои стройки в ведение Минстроя (см. „Ъ“ от 
26 августа) — но, как сообщил вчера замглавы 
ведомства Никита Стасишин, в основном это 
объекты, по которым уже срываются сроки.

Евгения Крючкова

Недострой не спешит исправляться
Число незавершенных объектов в госсекторе увеличилось

По данным Всемирной торговой органи-
зации (ВТО), объем ограничивающих мер 
в торговле, введенных странами «двад-
цатки» за последние полгода, резко со-
кратился: всего они затронули импорт на 
$42,9 млрд. Это на порядок меньше, чем 
в предыдущем полугодии. Однако тенден-
ция объясняется в первую очередь сниже-
нием оборотов торговли и переключением 
внимания правительств на борьбу с панде-
мией. Тем не менее с учетом накопленных 
за последние годы барьеров доля импорта 
G20, на которую распространяются ограни-
чения, продолжила расти и достигла 10,4%.

По новым данным Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО), объем ограничивающих мер 

в торговле, введенных странами «двадцатки» 
за последние полгода, резко сократился: воз-
веденные с середины мая по середину октя-
бря торговые барьеры (всего 18) затрагива-
ют импорт объемом лишь $42,9 млрд против 
$417,5 млрд в предыдущем полугодии. С уче-
том мер, введенных с 2009 года (и все еще не 
отмененных), суммарно ограничено 10,4% им-
порта стран группы G20, что эквивалентно 
$1,5 трлн (год назад этот показатель составлял 
8,8% и $1,3 трлн). В основном ограничительные 
меры — это повышение тарифов, запреты на 
импорт и ужесточение импортных процедур.

Покрытие мерами, облегчающими торгов-
лю (всего 19), впрочем, сократилось еще силь-
нее — с $735,9 млрд до $36,8 млрд. Обе тенден-

ции являются следствием как общего резкого 
снижения объема торговли (глобальный экс-
порт товаров в денежном выражении год к году 
в первом квартале сократился на 6%, услуг — на 
6%, во втором — на 21% и 30% соответственно), 
так и переориентации внимания с торговых 
войн на борьбу с пандемией (в последние годы 
существенная часть ограничений пришлась на 
взаимное повышение пошлин США и Китаем). 
По прогнозу ВТО, в этом году физический объ-
ем торговли товарами сократится на 9,2%, но 
вырастет на 7,2% в 2021 году.

Помимо этого в ВТО отдельно посчитали 
эффект от временных мер, введенных имен-
но в связи с пандемией. Они оказались почти 
сбалансированными: облегчающие меры за-

тронули импорт на $155 млрд, ограничиваю-
щие — на $111 млрд. Всего из 133 таких мер 
63% были направлены на снижение барьеров. 
При этом три из десяти мер, ограничивающих 
поставки (к примеру, запреты на экспорт ма-
сок и прочих медицинских товаров), были от-
менены уже к середине октября.

Страны, однако, активно прибегали к торго-
вым расследованиям (в 80% случаев речь идет 
о введении антидемпинговых пошлин). Всего 
было инициировано 165 расследований или 
33 меры в месяц — этот показатель стал самым 
высоким с 2012 года (обычно около 20), суммар-
но они охватывают импорт на $34,1 млрд, от-
менено же было лишь 35 пошлин на $2 млрд.

Татьяна Едовина

Торговле не до барьеров
На фоне пандемии страны G20 резко сократили число новых ограничений
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Вчера утром о своей от-
ставке неожиданно объ-
явил глава Республики 
Мордовия Владимир Вол-
ков. Вечером президент 
Владимир Путин принял 
отставку и назначил врио 
главы республики пред-
седателя правительства 
Дагестана Артема Здуно-
ва. Одновременно прези-
дент назначил врио губер-
натора Белгородской об-
ласти руководителя аппа-
рата зампреда правитель-
ства Ставропольского 
края Вячеслава Гладкова. 
Источники „Ъ“ и экспер-
ты считают, что отстав-
ка Владимира Волкова 
не станет последней в ны-
нешнем политическом ци-
кле: до выборов в Госду-
му осенью следующего 
года своих постов могут 
лишиться еще несколько 
губернаторов.

Глава Мордовии Влади-
мир Волков объявил о сво-
ей отставке вчера утром. Ве-
чером Владимир Путин при-
нял отставку господина Вол-
кова и назначил врио главы 
республики председателя 
правительства Дагестана Ар-
тема Здунова.

Господин Волков возглав-
лял Мордовию с 2012 года, 
когда был утвержден в долж-
ности главы республики 
депутатами Госсобрания. 
В 2017-м он победил уже на 
прямых выборах. Его полно-
мочия истекали в 2022-м.

Собеседники „Ъ“ расхо-
дятся во мнении относитель-
но причин отставки Влади-
мира Волкова. Источник „Ъ“ 
в АП утверждает, что в послед-
нее время республику разди-
рали конфликты между окру-
жением господина Волкова 
и кланом его предшествен-
ника Николая Меркушкина. 
В итоге и было принято ре-
шение о назначении внешне-
го управленца, чтобы «люди 
начали заниматься работой, 
а не интригами и дележом». 
В то же время осведомлен-
ный источник „Ъ“, близкий 
к АП, утверждает, что глава 
региона ушел сам из-за про-
блем со здоровьем. По сло-
вам источников „Ъ“ в адми-
нистрации главы республи-
ки, он пытался уйти в отстав-
ку уже дважды — сразу после 
чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года и в начале этого 
года. Однако в АП ему якобы 
отказали. Сейчас, по словам 
собеседника „Ъ“, его само-
чувствие ухудшилось (Влади-
миру Волкову 66 лет). Другой 
источник „Ъ“ в администра-
ции Мордовии не исключил, 
что отставка Владимира Вол-
кова стала результатом слож-
ностей в борьбе с COVID-19: 
буквально вчера вице-премь-
ер Татьяна Голикова включи-
ла Мордовию в десятку реги-
онов с максимальной загруз-
кой коечного фонда. Кроме 
того, по состоянию на 1 ок-
тября государственный долг 
республики составил 50 млрд 
руб. при доходах в 56,5 млрд 

руб., половина которых — фе-
деральные дотации.

Врио главы Мордовии Ар-
тему Здунову 42 года, он вы-
ходец из Татарстана: с 2010 
года — замминистра эко-
номики республики, с 2014 
года — министр. В 2018 году 
глава Дагестана Владимир 
Васильев назначил госпо-
дина Здунова премьер-ми-
нистром. После этого мно-
гие значимые посты в респу-
блике получили выходцы из 
Татарстана, а местные СМИ 
стали упрекать Артема Зду-
нова в лоббировании инте-
ресов земляков. Сам госпо-
дин Васильев отмечает, что 
за время работы господи-
на Здунова в Дагестане бюд-
жет республики вырос со 
100 до 180 млрд руб. С Мор-
довией господина Здунова 
связывает этническое про-
исхождение; кроме того, он 
является выпускником Выс-
шей школы государственно-
го управления РАНХиГС, ко-
торая в последние годы счи-
тается кузницей губернатор-
ских кадров.

51-летний врио главы 
Белгородской области Вяче-
слав Гладков также выпуск-
ник «школы губернаторов» 
РАНХиГС, он уроженец Пен-
зенской области. С 2009 года 
он возглавлял администра-
цию ЗАТО Заречный. Там на-
ходится предприятие «Роса-
тома» — НПЦ «Старт». С 2013 
года начальником управле-
ния госкорпорации по рабо-
те с регионами являлся Алек-
сандр Харичев, сейчас глава 
президентского управления 
по обеспечению деятельнос-
ти Госсовета. В 2016 году го-

сподин Гладков был назна-
чен председателем прави-
тельства Севастополя и заме-
стителем губернатора горо-
да по внутренней политике. 
Главой аппарата, зампредом 
правительства Ставрополь-
ского края он стал в 2018 
году. Несменяемый в тече-
ние последних 27 лет гла-
ва Белгородской области Ев-
гений Савченко подал в от-
ставку и перешел в Совфед 
еще 22 сентября. Его кресло 
оставалось вакантным по-
чти два месяца. И. о. губерна-
тора был назначенный пер-
вым заместителем губерна-
тора за пять дней до отстав-
ки Денис Буцаев. Господин 
Буцаев, по данным „Ъ“, рас-
считывает на новое назначе-
ние, о котором будет объяв-
лено в ближайшее время.

Источники „Ъ“ не исклю-
чают, что отставка главы 
Мордовии Владимира Вол-
кова не станет последней 
в преддверии думских вы-
боров. Вскоре после регио-
нальных выборов в сентя-
бре источники „Ъ“ излага-
ли разные версии судьбы гу-
бернаторского корпуса. Со-
беседники „Ъ“ в АП утвер-
ждали, что там не хотят силь-
но увеличивать число губер-
наторских кампаний, кото-
рые придется проводить од-
новременно с думскими вы-
борами, однако главы реги-
онов, которые «потеряют до-
верие населения», могут рас-
статься со своими постами.

До отставок глав Белго-
родской области и Мордо-
вии прямые губернаторские 
выборы в 2021 году были на-
мечены только в шести ре-

гионах, глав еще трех регио-
нов должны выбрать их пар-
ламенты. Теперь прямые вы-
боры пройдут уже в восьми 
регионах. Кроме того, по сло-
вам информированных со-
беседников „Ъ“, под вопро-
сом могут оказаться судь-
бы главы Ульяновской обла-
сти Сергея Морозова и губер-
натора Красноярского края 
Александра Усса. Полномо-
чия первого как раз истека-
ют в 2021 году. У Александ-
ра Усса, по словам собесед-
ников „Ъ“, «не все в поряд-
ке с рейтингом» и он теря-
ет «политический контроль 
над территорией». Ситуа-
ция, по словам одного из со-
беседников „Ъ“, осложняет-
ся еще и тем, что губернатор 
не сможет возглавить регио-
нальный список ЕР на выбо-
рах в Госдуму: «Он непопуля-
рен, а других лидеров нет». 
Осведомленный источник 
„Ъ“, знакомый с обстанов-
кой в регионе, утверждает, 
что против господина Усса 
выступает ГМК «Норникель», 
но губернатор пользуется 
поддержкой главы Минобо-
роны Сергея Шойгу. Полно-
мочия Александра Усса исте-
кают только в 2023 году, и, по 
словам источников, это иг-
рает в его пользу. Один из 
источников „Ъ“, близких 
к АП, также утверждает, что 
в ближайшее время может 
решиться и судьба главы Ха-
касии коммуниста Валенти-
на Коновалова: в республи-
ке сложилась крайне небла-
гоприятная эпидемическая 
ситуация. Впрочем, ряд собе-
седников „Ъ“, близких к АП, 
считают, что господин Коно-

валов сохранит свой пост: 
единороссам будет выгодно, 
если коммунист будет вызы-
вать все больше негативных 
эмоций избирателей. Собе-
седники „Ъ“ затрудняются 
назвать точные сроки «по-
литических решений» по от-
ставкам губернаторов.

Как пояснил „Ъ“ глава 
фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов, 
очевидной причины для до-
срочной отставки Владими-
ра Волкова не было: «Мордо-
вия не витринный регион, 
каким была в 2000-е, однако 
по многим показателям ско-
рее продвинутый, чем отста-
ющий. Ей предъявляли боль-
шой внешний долг, но все 
понимали, что он сформиро-
вался отчасти при Меркуш-
кине, отчасти в период про-
ведения чемпионата мира». 
С ним согласна профессор 
географического факультета 
МГУ Наталья Зубаревич: «Гос-
долг огромный уже лет пять, 
при этом в текущем году 
Мордовия сократила его на 
2%. С точки зрения бюдже-
та самая плохая ситуация на 
Ямале, но там не собираются 
менять губернатора». Поли-
толог Евгений Минченко не 
исключил, что за этой отстав-
кой могут последовать и дру-
гие: «В зоне риска Владимир 
Сипягин и Валентин Коно-
валов. У обоих плохая ситуа-
ция с коронавирусом».

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров, 
Роман Рыскаль, 
Александра Викулова, 
Нижний Новгород; 
Юлия Рыбина, 
Махачкала

Врио по одному не ходят
Президент назначил глав двух регионов

— Насколько я понимаю, ни одна 
тест-система 100-процентного ре-
зультата никогда не дает,— госпо-
дин Путин, как ни странно, тоже сто-
ял на своем.— То есть на каждой из 
этих тест-систем возможны сбои, по-
этому вы и перепроверяете, насколь-
ко я понимаю. Вы мне уже об этом го-
ворили, объясняли это (он намекал 
на то, что понял с первого раза.— 
А. К.). Но все-таки нужно стремить-
ся к тому, чтобы максимально со-
кратить этот срок. Очевидные вещи, 
я думаю, что всем понятно, не надо 
быть большим специалистом, чтобы 
понять: чем быстрее это выявление 
происходит, тем меньше шансов, что 
больной человек заразит вокруг себя 
близких, друзей (а также врагов.— 
А. К.), коллег и так далее!

Необычным на этом совещании 
с членами правительства было то, 
что Владимир Путин дал слово главе 
исполкома «Народного фронта „За 
Россию“» Михаилу Кузнецову, кото-
рый на первый взгляд членом пра-
вительства не является (а может, уже 
и является. Но все-таки, скорее, нахо-
дится не между членов правительст-
ва, а где-то над ними, под контролем 
лично господина Путина).

Михаил Кузнецов рассказал, что 
его «Фронт» провел опрос в 3,5 тыс. 
аптек страны. Результаты таковы, 
что сначала кажется: лучше бы их 
и не знать:

— По противовирусным препара-
там что показывает опрос? В 30% ап-
тек отсутствуют вообще все противо-
вирусные препараты, которые реко-
мендованы Минздравом, с составля-
ющими. Но при этом самый востре-
бованный препарат — это фавипи-
равир, он отсутствует в 85% аптек 
полностью. То есть это то, что люди 
ищут и что их очень беспокоит. По 
антикоагулянтам. В 45% аптек отсут-
ствуют все рекомендованные анти-
коагулянты. А самым дефицитным 
препаратом является ривароксабан, 
его нет в 63% аптек, то есть тоже его 
найти крайне сложно. И наконец, по 
антибиотикам… Становится лучше, 
только в 9% аптек нет вообще анти-
биотиков, рекомендованных Мин-
здравом. Но при этом самый востре-
бованный антибиотик — левофлок-
сацин со всеми его производны-
ми — отсутствует в 73% аптек.

Проблема и с вызовом врачей на 
дом:

— Тяжело дозвониться в поликли-
нику, далеко не везде врачи прихо-
дят в первый день. По результатам 
нашего опроса, который мы прово-
дили, 49% посетил врач в день вы-
зова, 26% — второй, третий день 
и 25% — это те, кого посетил либо по-
зже, либо уже сами пошли в поли-
клинику, когда врач не пришел. Есть 
примеры, где люди еще ждут врача 
(то есть вызвали несколько дней на-
зад и до сих пор ждут.— А. К.). Это, 
например, в Хабаровске, городская 
клиническая поликлиника №3,— до 
трех суток ждут врача, в Еврейской 
автономной области, Ленинская 
ЦРБ,— до двух суток.

Михаил Кузнецов считает, что вы-
ход в том, чтобы обеспечивать участ-
ковых врачей транспортом:

— Поликлиника №15 Омска. 
Из 18 врачей работает сейчас 11. 
В среднем они получают 270 вызо-
вов в день. Успевали без машин об-
рабатывать 189 — это 70%. После вы-
деления пяти автомобилей количе-
ство посещений выросло до 268, то 
есть практически 100% вызовов они 
на машинах успевают закрыть!

— Третья проблема — это дозвон 
в скорую помощь и в региональные 
поликлинические колл-центры,— 
продолжил господин Кузнецов.— 
Четвертая проблема — по ожида-
нию пациентов в приемных покоях 
стационаров…

Михаил Кузнецов еще долго гово-
рил, что с этим можно сделать. Идеи 
были разные и не все устроили го-
сподина Путина:

— Михаил Михайлович (госпо-
дин Кузнецов.— А. К.) сказал о ра-
боте врачей, которые в легкой фор-
ме болеют дома и оказывают по-
мощь своим коллегам, сидят на те-
лефоне... Вы сказали, что можно ре-
комендовать это другим регионам. 
Нет, нельзя! — воскликнул Влади-
мир Путин.— Вы знаете, мне кажет-
ся, что уместным даже будет сравне-
ние с событиями Великой Отечест-
венной войны... Нам известны слу-
чаи героизма, массового героизма, 
индивидуального: Александр Матро-
сов закрыл собой долговременные 
укрепления противника, в небе над 
Москвой летчик Талалихин осуще-
ствил первый таран и так далее. Мы 
можем только восхищаться и всяче-
ски пропагандировать вещи подоб-
ного рода, так же как и работу на-
ших врачей, которые, будучи боль-
ными сами, тем не менее продолжа-
ют трудиться и оказывать помощь 
своим коллегам. Но мы не можем ко-
го-то побуждать к этому и говорить 
о том, что мы должны этот опыт рас-
ширять! Это личный выбор каждого 
человека, в данном случае медицин-
ского работника.

Он таким образом настаивал, что 
пока можно обойтись без Матросо-
вых. Но ведь уже не факт.

Министр здравоохранения Миха-
ил Мурашко признался:

— Ситуация с коронавиру-
сом в Российской Федерации, как 
и в мире в целом, остается напряжен-
ной. Вы сравнили с Великой Отечест-
венной войной, а фактически на се-
годняшний день у нас идет мобили-
зация медицинской системы в пол-
ном ее проявлении.

А Владимир-то Путин как раз про-
сил не сравнивать ситуацию с Вели-
кой Отечественной войной.

Но термины не давали покоя Ми-
хаилу Мурашко:

— Нужно отметить, что исполь-
зование принципов военной меди-
цины на сегодняшний день просле-
живается во всем, в частности, один 
из элементов, который мы исполь-
зуем,— это принцип сортировки на 
амбулаторном и стационарном эта-
пе и этапное оказание медицинской 
помощи.

Он, видимо, говорил про сорти-
ровку больных. Даже во время вой-
ны такие термины были не очень, 
мне кажется, уместны. Но так не ка-
залось Михаилу Мурашко. Ну просто 
они так между собой говорят. Пото-
му что и в самом деле сортируют.

— Мы ввели в апреле еще один 
разрешенный формат,— поделился 
Михаил Мурашко новостями в ме-
дицинском словообороте.— Сегодня 
он стал наиболее востребованным. 
Это койки долечивания, когда па-
циент, пройдя определенно острую 
фазу, когда невозможно еще выпи-
сать на амбулаторное лечение, мо-
жет быть переведен на койки доле-
чивания! Требования по ним, конеч-
но, значительно легче, чем по кой-
кам, которые первыми принимают 
пациентов.

Койки долечивания применяют-
ся, очевидно, прежде всего к пациен-
там в возрасте дожития.

— Отдельно хочу отметить,— не-
возмутимо продолжил министр,— 
что эффективное использование ал-
горитмов маршрутизации пациен-
тов (употребление терминов, мне 
казалось, вообще уже не предполага-
ло, что речь может идти о живых лю-
дях.— А. К.) — и ведения закрепле-
но нормативными правовыми доку-
ментами, и уже сегодня мы исполь-
зуем методические рекомендации, 
которые включили в себя, вобрали 
уже лучшие практики, в том числе 
системы управления пациентами.

Больные не всегда, конечно, спо-
собны к принятию самостоятельных 
решений, но кто же знал, что Мин-
здрав выработал уже целую систему 
управления такими пациентами.

Впрочем, это наконец-то произве-
ло впечатление и на господина Пу-
тина:

— Михаил Альбертович, если я не 
ослышался, вы сказали о системе 
управления пациентами.

— Это система управления госпи-
тализацией…— поправился было 
министр с лихорадочной скоростью, 
а все, было поздно.

— Секундочку,— перебил его 
президент.— Пациентами не надо 
управлять, пациентов нужно ле-
чить! Надо управлять коечным фон-
дом, надо управлять системой лекар-
ственного обеспечения, надо управ-
лять системами связи, надо обеспе-
чить своевременное тестирование, 
как я уже сказал, и так далее. А паци-
ентов надо лечить!

Михаил Мурашко не стал спо-
рить, хотя, может быть, остался при 
особом мнении.

Министр промышленности Де-
нис Мантуров рассказывал о том, что 
многие препараты, которые сейчас 
ищут в аптеках и больницах, никому 
до октября и не нужны были.

— Что касается ажиотажного 
спроса: вчера еще никому ничего 
не нужно было, сегодня уже ничего 
нет… Мы все с вами знаем, что это 
возможно, и здесь нечего на людей 
какую-то вину перекладывать. Я по-
нимаю, что это непросто, но надо 
быть всегда к этому готовыми. Поэ-
тому я очень рассчитываю на то, что 
вы сказали по возможности увеличе-
ния производств.

— Все исполним,— торопливо 
произнес Денис Мантуров.

— В целом по стране,— констати-
ровал господин Путин,— ситуация 
непростая, но контролируемая.

Его заключительное слово было 
длинным, он говорил минут еще де-
сять, и смысл сводился именно к это-
му: да, контролируем и будем кон-
тролировать.

Вряд ли тоска по таким напори-
стым весенне-летним совещаниям, 
когда драма на них была ежеднев-
ной тяжелой реальностью, как и пре-
одоление ее, стала фантомной осен-
ней болью у их непосредственных 
участников. 

Но этого постоянного давления 
на них самих по всем фронтам (а это 
именно фронты сейчас, как бы ни хо-
телось их назвать как-нибудь по-дру-
гому) не хватало, судя по всему, пре-
жде всего им самим.

Андрей Колесников

Койковместо 
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Ко второй категории будут отно-
ситься кандидаты, которые в послед-
ние два года до объявления выборов 
были членами НКО-иноагента, рабо-
тали в СМИ с таким статусом или за-
нимались политикой, получая воз-
награждение от иноагентов, в том 
числе через посредников. Если кан-
дидату присвоен статус иноагента 
или аффилированного с ним лица, 
эта информация должна указывать-
ся в его подписных листах, на любой 
агитпродукции и информационных 
стендах, при выступлениях перед 
избирателями. В печатной продук-
ции информация о статусе кандида-
та должна занимать не менее 15% от 
площади агитационного материала.

Кроме того, закон «Об обществен-
ных объединениях» предлагается до-
полнить нормой о том, что иноаген-
тами могут быть признаны органи-
зации, действующие без создания 
юрлица. В первую очередь это ка-
сается движения «Голос», занимаю-
щегося наблюдением за выборами. 
В 2016 году после включения ассоци-
ации «Голос» в реестр иноагентов она 
была ликвидирована и стала рабо-
тать в формате движения, который 
не требует образования юрлица.

Один из авторов законопроекта 
депутат Юрий Синельщиков (КПРФ) 

сказал „Ъ“, что документ «очень про-
странный»: «Есть некоторые сомне-
ния, которые мы можем поправить 
во втором чтении, но концепция 
в принципе годится».

Непарламентская оппозиция 
и правозащитники, напротив, не-
довольны самой концепцией зако-
нопроектов. Глава партии «Яблоко» 
Николай Рыбаков считает, что насто-
ящая цель законодателей — «борь-
ба с политическими проектами Ми-
хаила Ходорковского», но для реа-
лизации этих планов власти вносят 
рамочные проекты, позволяющие 
причислить к иноагентам почти лю-
бого человека. «От этого закона уже 
страдают НКО, которые занимаются 
борьбой с диабетом, онкологически-
ми заболеваниями, ВИЧ и так далее. 
Огромное количество таких проек-
тов было закрыто из-за закона об 
иностранных агентах». По мнению 
господина Рыбакова, определять, 
кто является агентом, власти будут 
в зависимости от его места работы: 
«Если человек работает в „Мемориа-
ле“ или другом фонде, признанном 
иностранным агентом, то он как раз 
попадает под требования закона. Но 
при желании иноагентом можно 
признать любого человека».

Глава региональных штабов 
Алексея Навального (его Фонд борь-
бы с коррупцией уже признан ино-

агентом) Леонид Волков согласен, 
что под требования нового зако-
на могут попасть «буквально все», 
в том числе кандидаты, поддержан-
ные «Умным голосованием» (систе-
ма поддержки на выборах наибо-
лее сильных оппозиционных кан-
дидатов). Хотя такая маркировка 
поможет оппозиционно настроен-
ным избирателям лучше ориенти-
роваться в кандидатах, написал он 
в Telegram-канале.

Правозащитник Лев Пономарев 
считает, что под удар в первую оче-
редь могут попасть российские жур-
налисты, получающие гонорары 
в зарубежных изданиях и СМИ-ино-
агентах, и люди, которые выступа-
ют экспертами в иностранных ор-
ганизациях. «Сотрудник Google, на-
пример, или студент, получивший 
стипендию за рубежом, могут быть 
признаны иностранными агента-
ми, если за ними будет зафиксиро-
вана любая публичная обществен-
но-политическая деятельность»,— 
допускает он.

Политолог Аббас Галлямов пола-
гает, что формулировки законопро-
екта позволяют подвести под опре-
деление иноагента широкий круг 
людей, как профессионально зани-
мающихся политикой, так и доста-
точно случайных граждан: у вла-
стей, по его мнению, «не осталось 

никаких других рычагов борьбы 
с протестными настроениями, кро-
ме как объявить всех недовольных 
иностранными агентами».

Авторы законопроекта настаи-
вают, что в американском законо-
дательстве похожие нормы сущест-
вуют с 1938 года. «В американском 
законодательстве не важно, явля-
ешься ты физическим или юриди-
ческим лицом. Но если работаешь 
в интересах иностранного государ-
ства, что определяется получением 
финансирования, ты регистриру-
ешься в качестве иноагента,— по-
ясняет политолог Константин Ко-
стин.— Такая практика существу-
ет в большинстве стран мира, при-
чем среди старых демократий». Что-
бы не было расширительного толко-
вания, законодателям крайне важ-
но уточнить, что подразумевает-
ся под финансированием, добавля-
ет эксперт. По его мнению, законо-
проект не должен ущемлять интере-
сы людей, которые получают дохо-
ды от иностранных компаний в ре-
зультате своей обычной профессио-
нальной деятельности. Впрочем, по 
данным „Ъ“, авторы законопроекта 
готовы к тому, что часть формулиро-
вок будет смягчена в процессе обсу-
ждения в Госдуме.

Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина

Агентурная забота
с1
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„Ъ“ стали известны подробности уголовного 
дела заместителя председателя правитель
ства Московской области — министра эколо
гии и природопользования Дмитрия Куракина. 
Вместе с двумя другими фигурантами — своим 
первым заместителем Владиславом Холод
ковым и руководителем ООО «Оборонспец
ресурс» Максимом Аном — он подозревает
ся в организации масштабной вырубки леса 
на территории воинских частей, который за
тем был продан в Китай. Ущерб от действий 
фигурантов, который они, по версии следст
вия, нанесли, ранее работая в структурах Мин
обороны, составляет более 4 млрд руб.

Минувшую ночь бывший начальник департа-
мента имущественных отношений (ДИО) Минобо-
роны Дмитрий Куракин, сменивший в 2012 году 
на этом посту скандально известную Евгению Ва-
сильеву, экс-начальник ФГАУ «Оборонлес» Влади-
слав Холодков и бывший начальник АО «Мальтин-
ский военный лесхоз» Максим Ан провели в СИЗО. 
Сегодня их должны доставить в Басманный райсуд 
Москвы, где следователь ГСУ СКР намерен хода-
тайствовать об их аресте. Задержанным инкрими-
нируется совершение преступлений, предусмо-
тренных ст. 159, 285 и 290 (мошенничество в особо 
крупном размере, злоупотребление должностны-
ми полномочиями и получение взяток).

По данным „Ъ“, на данный момент сотрудни-
кам ГУЭБиПК МВД удалось задокументировать 
два эпизода преступной деятельности бывших 
сотрудников военного ведомства. Организато-
ром криминальных схем следствие считает Дмит-
рия Куракина. Апробировать массовую вырубку 
леса под видом санитарной (удаление погибших 
и больных деревьев, бурелома и т. п.) на террито-
рии воинских частей по фальсифицированным 
документам чиновник начал в Западном военном 
округе в 2014 году. Здесь, по версии правоохрани-
телей, лес за взятки уничтожали в интересах, как 
правило, столичных и подмосковных коммерсан-
тов, которые устраивали на месте делянок мусор-
ные полигоны. В частности, такие случаи были 
выявлены в Московской и Владимирской облас-
тях. Эта деятельность, как установили сотрудни-
ки ГУЭБиПК, осуществлялась по указанию госпо-
дина Куракина начальником АО «Мальтинский 
военный лесхоз» Максимом Аном. Эта структура 
является одним из крупнейших лесных хозяйств 
в структуре военного ведомства, которое его и уч-
редило еще в 2009 году. Согласно отраженным 
в финансовой отчетности данным, пик «благопо-
лучия» возглавляемой господином Аном органи-
зации пришелся на 2015 год, когда только офи-
циально удалось заработать более 427 млн руб. 
Нанесенный ущерб следствие сейчас оценивает 
в 1,3 млрд руб.

По-настоящему группа Дмитрия Куракина, счи-
тают в СКР, развернулась в 2016 году в Централь-
ном и Восточном военных округах. По версии 
следствия, начальнику ДИО удалось убедить свое 
руководство, что оздоровительные мероприятия 
в таежных массивах на территории местных воин-
ских частей не проводились более 20 лет и в этом 
существует острая необходимость. В итоге, счита-
ет следствие, под топор пошли вполне здоровые 
кедры и лиственницы, а также многовековые сос-
ны. За реализацию так называемой деловой древе-
сины по указанию все того же господина Кураки-
на, как считает следствие, отвечал начальник ФГАУ 
«Оборонлес» Владислав Холодков. Основной зада-
чей созданной в 2015 году структуры (в нее входят 
119 участковых лесничеств, расположенных в 62 
регионах) являются ликвидация пожаров, а также 

защита и воспроизводство лесов. Эту деятельность 
бывшее руководство «Оборонлеса» успешно совме-
щало с бизнесом. По версии СКР, за взятки, сумма 
которых, по предварительным данным, составила 
порядка 40 млн руб., лес с территорий воинских ча-
стей продавался коммерсантам и практически весь 
уходил в Китай. Таким образом, были вырублены 
сотни тысяч гектаров леса, а нанесенный ущерб 
оценивается как минимум в 2,7 млрд руб.

Свою деятельность фигуранты свернули весной 
2017 года, когда господин Куракин перешел снача-
ла в ПАО «Ростелеком», а через полтора года стал 
министром экологии и природопользования Мо-
сковской области (господин Холодков стал его за-
местителем). Отметим, что среди руководящего 
состава правительства Московской области по ито-
гам 2019 года он стал самым обеспеченным чинов-
ником, задекларировав доход в размере 14,1 млн 
руб. В его собственности, в частности, находятся 
земельный участок площадью 1,2 тыс. кв. м, дом 
около 192 кв. м, квартира более 200 кв. м. В каче-
стве средства передвижения господин Куракин 
предпочитает мотоциклы. Их у него два — Hon-
da CB 1100CA и MV Agusta Turismo Veloce Lusso 800. 
По данным „Ъ“, следствие собирается арестовать 
активы чиновника, чтобы компенсировать нане-
сенный им ущерб. Сами фигуранты расследования 
свою вину признают только частично. При этом го-
сподин Куракин отмечает, что действовал в рамках 
своих служебных полномочий, но мог допустить 
определенную халатность.

Сразу же после ухода из ДИО господина Кура-
кина прекратило свою деятельность и АО «Маль-
тинский военный лесхоз», которое с мая 2017 года 
находится в стадии ликвидации. А его бывший ру-
ководитель Максим Ан переключился на утили-
зацию бытовых отходов, возглавив подмосков-
ное ООО «Оборонспецресурс», которое с августа 
2020 года также находится в стадии ликвидации. 
Отметим, что одним из учредителей этой фир-
мы являлось ФГКУ «Управление лесного хозяйст-
ва и природопользования Минобороны» (УЛХиП, 
входило в ДИО, а сейчас его правопреемник — 
департамент военного имущества). Расследова-
ние уголовного дела, фигурантами которого ста-
ли господа Куракин, Холодков и Ан, стало как раз 
продолжением расследования противоправной 
деятельности ведущего инженера УЛХиП Ильи Та-
расевича, который к тому времени успел стать по-
мощником одного из заместителей министра обо-
роны России.

Как уже рассказывал „Ъ“, следствие считает, что 
господин Тарасевич, отвечавший в ФГКУ УЛХиП 
за работу с филиалами, за взятки организовал вы-
деление земельных участков военного ведомст-
ва коммерсантам. На них были организованы все 
те же мусорные полигоны, производилась лесо-
заготовка, а также строительство коттеджных по-
селков. В конце 2018 года по ходатайству ГВСУ СКР 
Хамовнический райсуд Москвы отправил Илью 
Тарасевича в СИЗО. На тот момент ему инкрими-
нировалось получение взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ) 
в размере 7,6 млн руб. В конце прошлого года, ког-
да бывший помощник замминистра обороны Тара-
севич, по данным источника „Ъ“, дал признатель-
ные показания не только о том, что на самом деле 
получил от коммерсантов 140 млн руб., но и якобы 
рассказал об участии в махинациях нынешних фи-
гурантов, ему изменили меру пресечения с ареста 
на запрет определенных действий. Сейчас рассле-
дование этого дела близится к завершению, и вско-
ре оно будет передано в суд. Адвокат Ильи Тарасе-
вича отказался обсуждать его дело.

Олег Рубникович

Уголовное дело пошло лесом
Бывший чиновник Минобороны подозревается 
в масштабной афере с древесиной

В случае если он не бу-
дет ограничен в передвиже-
ниях, фигурант формально 
сможет исполнять свои обя-
занности. По иронии судь-
бы проверять он должен 
именно те отрасли, в хище-
нии денег из которых обви-
няется,— природопользова-
ние и АПК.

Сам Михаил Мень в сре-
ду сразу после получения 
согласия сенаторов был за-
держан сотрудниками ФСБ 
в Красногорском районе 
своего родного Подмоско-
вья и препровожден на до-
прос в СКР, где ему предъяви-
ли обвинение. Как сообщил 
„Ъ“ адвокат Мурад Мусаев, 
его подзащитный Мень счи-
тает, что никакой растраты 
не совершал. «Ему вменяют 
какие-то небольшие дейст-
вия десять лет назад, но Ми-
хаил Александрович с тех 
пор постоянно находился 
на государственной службе, 
и он просто не может при-
помнить обстоятельства»,— 
пояснил защитник. По его 
словам, господин Мень со-
бирается изучить докумен-
ты, освежить в памяти те со-
бытия — «небольшой эпизод 
профессиональной деятель-
ности» — и дать разверну-
тые показания, чтобы до-
казать свою невиновность. 
Как подчеркнул Мурад Му-
саев, все происшедшее его 
клиент считает недоразу-
мением и добросовестным 
заблуждением следствия, 
которое предстоит опро-
вергнуть. Адвокат подтвер-
дил, что Михаил Мень задер-
жан в рамках ст. 91 УПК, так 
как закон не предусматри-
вает иного, однако затруд-
нился сказать, где его подза-
щитному придется провести 
ночь — скорее всего, все-та-
ки в ИВС. «Само задержание, 
предъявление обвинение 
и последующий допрос — 
все было проведено исклю-
чительно интеллигентно 
со стороны как оперативных 
сотрудников, так и следова-
телей»,— сообщил защит-
ник, отметив, что в четверг, 
как ожидается, состоится 
заседание Басманного суда 
по избранию меры пресече-
ния в виде запрета опреде-
ленных действий для Ми-
хаила Меня. «Надеемся, что 
эти меры, если они будут из-
браны, не будут избыточны-
ми и не повлияют на работу 
и жизнь Михаила Алексан-
дровича с учетом масштаба 
его личности, а также того 
обстоятельства, что он не со-
бирается совершать ниче-
го противоправного»,— 
ре зюмировал господин 
Мусаев, назвав все проис-
шедшее «крайне неприят-
ной историей».

По данным „Ъ“, после до-
проса аудитора в наручни-
ках посадили в полицей-
скую машину, доставившую 
обвиняемого в ИВС ГУ МВД 
по Москве на Петровке, 38, 
где он будет дожидаться ре-
шения Басманного райсуда.

Между тем, как уточнил 
в своем представлении в Со-
вфед генпрокурор, Миха-
ил Мень стал фигурантом 
уголовного дела о хище-
нии «в 2011 году должност-
ными лицами правитель-
ства Ивановской области 
и бенефициарами группы 
компаний ПРОДО в соста-
ве организованной группы 
700 млн руб.» из областного 
бюджета. По данным источ-
ников „Ъ“ в силовых струк-
турах, оно было возбужде-
но ГСУ СКР еще в мае 2019 

года. Тогда же были задер-
жаны и два основных по-
дозреваемых — экс-губер-
натор Ивановской области 
Павел Коньков, работавший 
при Михаиле Мене первым 
зампредом правительства, 
и управляющий директор 
ОАО «Ивановский бройлер» 
Дмитрий Гришин. Их за-
ключили под стражу, но по-
зже освободили из СИЗО под 
домашние аресты. Также 
как свидетель допрашива-
лась гендиректор входящей 
в группу ПРОДО компании 
«ПРОДО Менеджмент» Ека-
терина Семенова, но она 
категорически отрицала 
свою вину. Когда же были 
собраны доказательства 
ее причастности к афере, 
то оказалось, что она успе-
ла выехать за границу. В ре-
зультате ее объявили в меж-
дународный розыск, а дело 
в отно шении нее и «неуста-
новленных соучастников» 
выделили в отдельное про-
изводство, срок следствия 
по которому продлен до кон-
ца февраля 2021 года.

Между тем расследова-
ние в отношении господ 
Конькова и Гришина было 
закончено еще весной — 
они даже уже успели про-
читать 79 и 82 тома соответ-
ственно из 110 собранных 
следователями ГСУ СКР.

Как считают в следствен-
ном ведомстве, еще в на-
чале 2011 года некие лица 
из числа бенефициаров ГК 
ПРОДО, зная о предстоящем 
предоставлении бюджет-
ных кредитов субъектам, 
разработали план их хище-
ния и привлекли к его ис-
полнению Михаила Меня, 
который совмещал долж-
ности губернатора и предсе-
дателя регионального пра-
вительства. Отметим, что ГК 
ПРОДО основана в 2004 году 
на средства компании Mill-
house, управляющей акти-
вами Романа Абрамовича 

и других бывших акционе-
ров «Сибнефти». Основным 
акционером и генераль-
ным директором компании 
является партнер господи-
на Абрамовича Андрей Го-
родилов. ПРОДО выпускает 
продукцию под брендами 
«Клинский», «Омский бе-
кон», «Троекурово», «Рококо», 
«Ясная горка» и другие.

По версии следствия, Ми-
хаил Мень составил заявку 
в Минфин о предоставлении 
области кредита в 1 млрд 
руб., а также инициировал 
поправки к областному зако-
нодательству, позволяющие 
выделение Фонду поддер-
жки малого предпринима-
тельства, которым руково-
дил его первый зам Павел 
Коньков, 750 млн руб. В свою 
очередь, Дмитрий Гришин 
и Екатерина Семенова офор-
мили заявку на получение 
входящим в ГК «Ивановским 
бройлером» 700 млн из этой 
суммы. Ранее такие деньги 
ни одной подобной структу-
ре в области не выделялись. 
Но в этот раз, как установи-
ли следователи, документы 
были быстро согласованы, 
причем деньги предостав-
лялись по заниженной став-
ке — 2,2% вместо обычной 
ставки 8%.

Многие бумаги визиро-
вал Павел Коньков как на-
значенный губернатором 
и. о. предправительства, 
хотя сам Михаил Мень в эти 
дни присутствовал на ра-
боте и, по мнению следо-
вателей, явно действовал 
в интересах третьих лиц 
и вопреки интересам обла-
сти. Помимо прочего, глава 
региона якобы категориче-
ски отверг предложения на-
править полученные из фе-
дерального центра деньги 
на достройку незакончен-
ных соцобъектов, а позже 
не согласился провести про-
верку целевого использова-
ния выделенных «Иванов-

скому бройлеру» средств, 
пояснив, что они все равно 
не вернутся и вопрос вооб-
ще закрыт.

Кстати, сами 700 млн 
были перечислены на счет 
ОАО из областного фонда 
21 апреля 2011 года, а уже 
на следующий день разо-
шлись по счетам других 
подконтрольных группе 
аферистов организаций. 
Как заявил вчера в Совфе-
де Игорь Краснов, доказа-
тельствами причастности 
экс-губернатора к хищению 
являются многочисленные 
документы, показания сви-
детелей, а также «изобли-
чающие» показания Павла 
Конькова. Правда, адвокат 
последнего Анна Коткова 
назвала это «инсинуация-
ми». «Никаких показаний 
Коньков на Меня не давал — 
он и свою вину не признает, 
не то чтобы еще и Михаила 
Меня оговаривать»,— заяви-
ла адвокат, подтвердив, что 
расследование закончено, 
а ее подзащитный почти до-
читал свое уголовное дело.

Интересно также, что 
в июне этого года ПРОДО 
выкупила долг «Ивановско-
го бройлера», в результате 
чего в бюджет Ивановской 
области вернулись 710 млн 
руб., похищенные в 2011 
году. Как сообщил тогда дей-
ствующий ивановский гу-
бернатор Станислав Воскре-
сенский, в этот раз средства 
будут направлены на реали-
зацию «социально значимых 
проектов», а каких имен-
но — определят сами жите-
ли области в ходе народного 
голосования. Чиновник тог-
да назвал вернувших сотни 
миллионов бизнесменов от-
ветственными предприни-
мателями, пожелав, чтобы 
их число росло как в регио-
не, так и стране.

Сергей Сергеев;  
Александр Тихонов, 
Ярославль

Меня пресечение
Адвокат бывшего владельца ООО «Мой банк» 
и экс сенатора от Воронежской области Гле
ба Фетисова Александр Гофштейн сообщил 
о прекращении уголовного преследования 
своего клиента, обвиняемого ранее в хищении 
средств банка, приведшем к его  банкротству. 
Обвинения с банкира были сняты по не реа
билитирующим его обстоятельствам, в связи 
с истечением сроков давности совершенных 
преступлений. Будет ли эксбанкир добивать
ся реабилитации, адвокат не уточнил.

Адвокат Гофштейн сообщил в среду, что СКР еще 
20 октября прекратил уголовное дело в отношении 
Глеба Фетисова. Перед этим, по данным защитни-
ка, Лондонский суд признал его клиента и вовсе 
непричастным к хищению средств «Моего банка», 
в котором обвиняло господина Фетисова россий-
ское следствие.

Разбирательство по этому уголовному делу 
не задалось с самого начала. СКР возбудил его 
в феврале 2014 года, предположив, что к краху «Мо-
его банка», случившемуся месяцем раньше, могли 
быть причастны его бывший основной владелец 
Глеб Фетисов и член правления Кира Андриано-
ва. По версии следствия, господа Фетисов и Анд-
рианова в течение двух лет расхищали денежные 
средства и ценные бумаги банка, нанеся организа-
ции ущерб в размере 1,96 млрд руб. Тогда же пред-
полагаемых расхитителей обвинили в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и взяли под 
стражу. С клиентами обанкротившегося банка при-
шлось рассчитываться АСВ, которое было призна-
но потерпевшей стороной по делу.

Вскоре госпожа Андрианова признала свою 
причастность к махинациям, заключила досу-
дебное соглашение с Генпрокуратурой и выш-
ла на свободу, дав следствию подписку о невые-
зде и надлежащем поведении. Глеб Фетисов вину 
не признавал, однако в феврале 2015 года пе-
речислил в АСВ более 14 млрд руб. из собствен-
ных средств, многократно компенсировав таким 
образом инкриминируемый ему ущерб. Возмож-
но, по этой причине Генпрокуратура не утверди-
ла предъявленное ему окончательное обвинение 
в мошенничестве, и СКР пришлось переквали-

фицировать его. Следствие согласилось с тем, что 
спорную сумму обвиняемые похитили путем при-
своения или растраты, предъявив им новые обви-
нения по соответствующей ст. 160 УК РФ.

Однако и в этом варианте довести уголовное 
дело до приговора не получилось. В 2017 году Прес-
ненский райсуд Москвы вернул представленные 
ему для рассмотрения по существу материалы ген-
прокурору для устранения недостатков, которые 
защитник Гофштейн назвал «серьезнейшими де-
фектами обвинения». Генпрокуратура с этим ре-
шением не согласилась, целый год она пыталась 
обжаловать его в более высоких судебных инстан-
циях, но все они в итоге согласились с Преснен-
ским райсудом.

Разбирательство по делу, таким образом, сно-
ва зависло вплоть до осени нынешнего года, когда 
уже сам Следственный комитет отказался от двух 
своих прежних обвинений в тяжких преступле-
ниях, предусматривающих до десяти лет лишения 
свободы, и признал бывшего банкира виновным 
только в злоупотреблении своими полномочиями 
(ч. 1 ст. 201 УК РФ), за которое он мог бы получить 
не более четырех лет колонии. Поскольку срок дав-
ности уголовного преследования господина Фети-
сова по этой статье УК истек, оно было автоматиче-
ски прекращено.

Стоит отметить, что отказ СКР от своих пре-
тензий к бывшему банкиру по срокам давности 
не является реабилитирующим его обстоятельст-
вом. Господин Фетисов не освобождается, напри-
мер, от обязательств по возмещению, возможно, 
нанесенного им ущерба потерпевшим и формаль-
но остается в статусе лица, привлекавшегося к уго-
ловной ответственности. Будет ли экс-банкир до-
биваться реабилитации, его защитник не уточнил. 
Так или иначе, по словам пресс-секретаря бывшего 
банкира и сенатора Игоря Пылаева, в банковскую 
сферу и политику его шеф больше не возвращал-
ся, а в последнее время занялся исключительно 
продюсерской деятельностью. В числе наиболее 
успешных проектов господина Фетисова его по-
мощник назвал фильмы «В спорте только девуш-
ки» и «Нелюбовь».

Сергей Машкин

У Глеба Фетисова вышел срок
Уголовное преследование банкира прекращено 
по не реабилитирующим его основаниям

К О Н Т Е К С Т М И Н И С Т Р,  Г У Б Е Р Н А Т О Р,  А У Д И Т О Р

Михаил Мень — сын священника и богослова 
отца Александра Меня. Начал политическую 
карьеру в 1993 году, избравшись депутатом 
Мособлдумы от Сергиево-Посадского района. 
В 1995 году был избран депутатом Госдумы 
от партии «Яблоко» по 104-му одномандатному 
округу, занимал должность зампреда комитета 
по культуре. В 1999 году вошел в федеральный 
список партии на выборах в очередной созыв 
Госдумы, однако депутатом так и не стал.

В том же году Михаил Мень был избран 
вице-губернатором Московской области в паре 
с губернатором Борисом Громовым. Тогда 
же господин Мень вышел из партии «Яблоко». 
В 2002 году был назначен заместителем мэра 
Москвы Юрия Лужкова по вопросам межреги-
онального сотрудничества и спорта. Вступил 
в партию «Единая Россия» в 2004 году.

В 2005 году президент Владимир Путин 
назначил его губернатором Ивановской области, 
а в 2010 Дмитрий Медведев продлил его 
полномочия на новый срок. В 2013 году Михаил 

Мень досрочно ушел в отставку и был назначен 
руководителем только что созданного Министер-
ства строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства. В 2017 году избран членом генсовета 
и членом президиума генсовета партии. Весной 
2018 года на этом посту его сменил Владимир 
Якушев, а сам Михаил Мень был назначен 
аудитором Счетной палаты, тогда же приостано-
вил членство в партии в соответствии с законом 
«О Счетной палате».

На посту аудитора Счетной палаты Михаил 
Мень наиболее активно занимался пробле-
мами мусорной реформы, федеральной про-
граммы «Чистый воздух», а также проблемами 
лесной отрасли. Так, выступая на заседании 
Совета федерации 21 октября этого года, 
он назвал ситуацию в лесном хозяйстве «не-
благополучной». По его словам, достоверной 
информации о лесных ресурсах страны нет, 
контроль за их использованием неэффективен, 
а в отрасли присутствуют «высокие корруп-
ционные риски». В конце сентября Счетная 

палата опубликовала отчет о проверке эффек-
тивности мусорной реформы, проведенной 
под руководством Михаила Меня. Проверка 
показала, что 90% отходов по-прежнему сво-
зятся на полигоны без переработки.

Интересно, что год назад тогдашний вице-
премьер Алексей Гордеев заявил о назначении 
господина Меня на должность генерального 
директора ППК «Российский экологический 
оператор» (РЭО). Однако назначение так 
и не состоялось. Сейчас обязанности генераль-
ного директора РЭО исполняет его заместитель 
по региональному развитию Сергей Королев.

Доходы Михаила Меня за 2019 год, согласно 
опубликованным декларациям, составили 
10,3 млн руб., его супруги — 58,8 млн руб. 
В 2018 году доход господина Меня был 
несколько выше — 11,8 млн руб., а его супруги 
ниже — 48,8 млн руб. За 2017 год Михаил Мень 
задекларировал 10,9 млн руб. дохода, его су-
пруга — 73,2 млн руб. 

Иван Дарбиниекс

Михаил Мень обвинен в  растрате 700 млн руб.  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Церкви добавят 
собственности
КС постановил пересмотреть  
нормы закона о передаче 
религиозного имущества

Законодательное определение 
имущества религиозного назна-
чения, которое передается вла-
стями в собственность или поль-
зование церкви, должно быть пе-
ресмотрено и расширено. Кон-
ституционный суд РФ в своем по-
становлении говорит, что к тако-
му имуществу следует относить 
не только специально постро-
енные для богослужений зда-
ния и помещения, но и «граждан-
ские» объекты, передаваемые 
церквям. Так суд отреагировал на 
жалобу «альтернативных право-
славных» — общины Православ-
ной церкви Божией Матери Дер-
жавная, которая 20 лет назад по-
лучила от тверских властей зда-
ние котельной, отремонтировала 
его для богослужений, но в 2020 
году была выселена. Экспер-
ты разошлись в оценках, станет 
ли решение КС поводом для цер-
ковной реституции или все же не 
приведет к масштабной передаче 
собственности.

Предметом разбирательства в КС 
стало обращение тверской общины 
религиозной организации «Община 
Православной церкви Божией Ма-
тери Державная». Речь об известных 
с начала 1990-х годов представите-
лях так называемых альтернативных 
православных (в РПЦ их считают сек-
тантами, но ряд экспертов причи-
сляют к новым религиозным движе-
ниям; см. „Ъ“ от 16 июля 2020 года). 
В 1996 году администрация Твери 
передала «богородичникам» в без-
возмездное пользование часть за-
брошенных помещений бывшей ко-
тельной (в документах фигурирует 
как красный уголок) в центре города. 
Прихожане отремонтировали ее под 
храм Новомучеников Российских (за-
регистрирован в 2002 году как объ-
ект религиозного назначения) по со-
гласованию с властями, пристроив 
затем часовню и купель. В 2016 году 
срок очередного договора пользова-
ния закончился: чиновники сначала 
одобрили его продление, но затем пе-
редумали и предписали освободить 
помещение. Представитель церкви 
называл „Ъ“ решение властей «боль-
шим ударом» по приходу в 100 чело-
век, поясняя, что у них нет возможно-
сти «отстроить все заново». При этом 
«богородичники» дважды, в 2011 
и 2013 годах, обращались к чинов-
никам и в Тверскую городскую думу 
с просьбой передать им занимаемые 
помещения, но получали отказ со 
ссылкой, что в этом же здании распо-
ложен еще и теплоузел. Причем аль-
тернативным православным не по-
могло и заключение кадастрового 
инженера о возможности провести 
раздел спорного здания на две неза-
висимые части.

Перед обращением в КС община 
судилась в других инстанциях. Так, 
Арбитражный суд Тверской области 
в 2018 году удовлетворил ее жалобу, 
признав отказ властей продлить дого-
вор пользования недействительным. 
Но 14-й арбитражный апелляцион-
ный суд отменил это решение, со-
славшись на п. 1 ст. 2 закона РФ «О пе-
редаче религиозным организациям 
имущества религиозного назначе-
ния, находящегося в государственной 
или муниципальной собственности». 
Суд определил, что по смыслу этой 
статьи к имуществу религиозных ор-
ганизаций может быть отнесено толь-
ко специально построенное для бо-
гослужений помещение, тогда как 
бывшая котельная религиозного на-

значения изначально не имела. В Ар-
битражном суде Северо-Западного 
округа и Верховном суде РФ жалобы 
прихожан отклонили. В итоге в марте 
2020 года помещения передали струк-
туре РПЦ — тверскому приходу храма 
Праведного Лазаря Четверодневного.

В КС признали необходимость 
пересмотра определения имущест-
ва религиозной организации, сочтя 
нынешнюю формулировку неконсти-
туционной. В суде напомнили, что за-
кон предусматривает передачу при-
ходам в собственность имущества, 
созданного «не для религиозного ис-
пользования, но измененного в соот-
ветствующих целях». Но п. 1 ст. 2 упо-
мянутого выше закона не позволяет 
однозначно определить правовой ре-
жим в муниципальных помещени-
ях, которые с согласия собственника 
переоборудовались в культовые соо-
ружения, указали в КС. Изъятие этих 
помещений с передачей его другим 
религиозным организациям «поро-
ждает неопределенность» в вопросах 
правомерности этих действий, одна-
ко позволяет делать это «без разумно-
го и достаточного обоснования», учета 
трат на обустройство храмов и «духов-
ного значения места». Законодателям 
в КС поручили пересмотреть некон-
ституционную норму, а заявителям 
присудили право на компенсацию.

Руководитель Центра по изучению 
проблем религии и общества Инсти-
тута Европы РАН Роман Лункин на-
поминает, что РПЦ с 2010 года, когда 
начал действовать закон о передаче 
имущества, были отданы сотни зда-
ний, причем около 30% в собствен-
ность (остальное — в безвозмездное 
пользование), а в 2018 году религиоз-
ным организациям разрешили узако-
нить еще и самострой.

Господин Лункин считает, что 
определение КС позволит религиоз-
ным организациям «заявлять свои 
права» на пользование недвижимо-
стью, недавно превращенную в куль-
товое пространство. Член правления 
Российского объединенного сою-
за христиан веры евангельской (пя-
тидесятников) епископ Константин 
Бендас называет «большим проры-
вом» указание КС о возможности ком-
пенсации религиозным организа-
циям «в случае невозможности или 
затруднительности передачи иму-
щества». «Это положение особо важ-
но. С 1917 по 1961 год у протестантов 
было конфисковано около 7 тыс. зда-
ний, в основном частные дома и дру-
гие строения, приспособленные для 
ведения богослужебной деятельнос-
ти, духовных библиотек, типогра-
фий, благотворительных столовых, 
сельскохозяйственных коммун»,— 
сообщил Константин Бендас, сочтя, 
что определение КС «реально вытал-
кивает закон в сторону реституции».

Но господин Лункин считает, что 
«масштабной передачи имущества 
в пользование различным общинам 
не будет». «Решение скорее затрагива-
ет отдельные конфликтные ситуации, 
которые, правда, возникают регуляр-
но»,— пояснил он. В пример эксперт 
привел проблемы с перепрофилиро-
ванием зданий в культовые сооруже-
ния на Дальнем Востоке, где церкви 
обустраивались в магазинах или клу-
бах, но подчеркнул, что эти конфлик-
ты в основном «добровольно разре-
шались властями» в пользу приходов. 
«У чиновников будет больше основа-
ний пойти навстречу верующим»,— 
подытоживает господин Лункин.

Александр Воронов,  
Павел Коробов

Ни лекарств, ни тестов
Пациенты с ВИЧ жалуются на дефицит дорогих препаратов  
и проблемы с исследованиями

В течение последних месяцев 
пациенты с ВИЧ не могут про-
вести необходимые исследо-
вания крови для анализа эф-
фективности принимаемых ле-
карств. О жалобах из Алтайско-
го края, Брянской, Ленинград-
ской, Новосибирской и Омской 
областей, а также из Санкт-Пе-
тербурга и Дагестана „Ъ“ рас-
сказали в общественном дви-
жении «Пациентский контроль». 
Врачи, говорят общественни-
ки, объясняют отказы нехваткой 
тест-систем, а также тем, что ла-
боратории загружены тестиро-
ванием граждан на коронави-
русную инфекцию. В региональ-
ных минздравах и СПИД-цент-
рах проблему отрицают. Также 
пациенты жалуются на нехватку 
дорогостоящих препаратов: ле-
том Минздрав сообщал о закуп-
ке лишь половины от запланиро-
ванного объема.

В ряде регионов РФ пациентам 
с ВИЧ в течение нескольких меся-
цев не могут провести исследова-
ния крови на вирусную нагрузку 
и иммунный статус (необходимы, 
чтобы определить состояние паци-
ента и эффективность выписанных 
препаратов), рассказала „Ъ“ пред-
ставитель общественного движе-
ния «Пациентский контроль» Юлия 
Верещагина. Она пояснила, что ис-
следования, согласно рекоменда-
циям Минздрава, новым пациен-
там необходимо делать раз в месяц, 
пока идет стабилизация состоя-
ния — раз в три месяца, а затем — 
раз в полгода. «Весной обращений 
было не очень много, сейчас же мы 
получили сообщения и от пациен-
тов, которые не смогли сдать анали-
зы и весной, и летом, и сейчас»,— 
говорит она.

«В сентябре поставили на учет, 
анализы не взяли»,— сообщил на 
сайте «Перебои.ру» пациент из Ал-
тайского края. «Последний раз при 
сдаче крови врач сказала, что анали-
зы на нагрузку и статус иммунный 
не сдаются, указав на новую коро-
навирусную инфекцию,— пишет 
пациент из Брянской области.— 
Врач сказала, что анализы берут 
только у беременных или платно 
в Москве». «Полгода не могу сдать 
кровь,— говорится в сообщении из 
Ленинградской области.— То у них 
карантин, то реактивов не было. 3 
ноября позвонила, чтобы записать-
ся, мне сказали, что опять ковид 
и кровь берут только у новеньких». 
«Не делают анализ, последний раз 
тест делали в декабре 2019 года,— 
сообщает пациент из Новосибир-
ской области.— Врач говорит, что 

сломался аппарат в лаборатории 
и количество тестов ограничено». 
«Врач не может выдать направление 
на вирусную нагрузку,— сообщает 
пациент из Омской области.— Обо-
снование — лаборатория загруже-
на ПЦР-тестами на коронавирус. 
А между тем уж скоро год пройдет 
с последнего контроля». «В марте 
как сдал, так и тишина,— расска-
зал пациент из Башкирии (из это-
го региона особенно много сооб-
щений).— Спросил, в чем причина, 
ответили, что лаборатория забита 
тестами на ковид». Этой осенью так-
же были жалобы из Дагестана, Кры-
ма, Самарской и Оренбургской об-
ластей, а также Петербурга.

„Ъ“ запросил региональные 
СПИД-центры — везде проблему 
отрицают. В минздраве Оренбург-
ской области „Ъ“ заявили, что «де-
фицита тест-систем в регионе нет», 
«готовится к запуску еще одна ла-
боратория». Проблемы с тест-сис-
темами отрицает замруководителя 
омского СПИД-центра Ольга Ага-
фонова: «Никаких проблем и про-
волочек в вопросах тестирования 
пациентов с ВИЧ в Омском регио-
не нет. Запасы реактивов и сами те-
сты постоянно пополняются, лабо-
ратория с нагрузкой справляется». 
В СПИД-центре Дагестана отмети-
ли, что «ситуация с коронавирусной 

инфекцией не влияет на работу цен-
тра»: «В разгар эпидемии в респу-
блике в апреле—мае лаборатория 
обрабатывала тесты на COVID-19, 
поскольку поток профильных па-
циентов снизился до минимума. 
Сейчас же коронавирусными теста-
ми СПИД-центр не занимается и ра-
ботает только с ВИЧ-инфицирован-
ными». Главный врач башкирского 
Центра по борьбе со СПИДом и ин-
фекционными заболеваниями Ра-
фаэль Яппаров сообщил, что тесты 
есть и их можно «делать спокойно 
до марта следующего года». Он доба-
вил, что в центр не поступали жало-
бы на перегруженные из-за тестов 
на COVID-19 лаборатории, но при-
шло обращение из «Пациентского 
контроля».

В «Пациентском контроле» „Ъ“ 
сообщили, что направляли также 
обращения главврачам СПИД-цен-
тров и в минздравы Башкирии, Ом-
ской и Челябинской областей, но 
ответов пока не получили.

Пациенты с ВИЧ жалуются и на 
появившуюся нехватку дорогосто-
ящих препаратов. Они необходи-
мы пациентам, которым не подо-
шли стандартные схемы лечения 
(сопутствующие заболевания, не-
переносимость или резистентность 
к ряду препаратов, не все средства 
подходят и беременным). «Паци-
ентский контроль» получил жало-
бы о замене лекарств таким паци-
ентам либо о выдаче их на более 
короткий срок, например на месяц 
(обычно выдают на три месяца). Та-

кие сообщения осенью поступали 
из Ленинградской, Кемеровской, 
Архангельской, Новосибирской, 
Свердловской, Иркутской обла-
стей, Москвы и Алтайского края.

„Ъ“ запросил Минздрав, однако 
в ведомстве пока не ответили. В мае 
2020 года в ответ на обращение «Па-
циентского контроля» в Минздраве 
сообщили, что «по шести дорогосто-
ящим международным непатен-
тованным наименованиям закуп-
ки осуществлены в 50-процентном 
объеме от заявленной потребности 
(долутегравир, лопинавир / рито-
навир, ралтегравир, рилпивирин / 
тенофовир / эмтрицитабин, дару-
навир, этравирин)». В проекте «Ко-
алиция по готовности к лечению», 
который осуществляет мониторинг 
госзакупок, „Ъ“ сообщили, что дан-
ные о дополнительных закупках не 
появлялись: «В первом полугодии 
Минздрав закупил примерно 90% от 
запланированного объема всех пре-
паратов, но обычно закупки не удов-
летворяют потребности на 100%». 
Так, согласно расчетам «Коалиции», 
в 2019 году Минздрав закупил при-
мерно 464 тыс. годовых курсов, что 
соответствует только 60% от числа 
людей, которые, по данным Феде-
рального центра СПИДа, находятся 
на диспансерном учете. «До Нового 
года остался месяц,— констатируют 
эксперты.— Если сейчас проведут 
аукцион, то поставка до конца года 
возможна только чудом».

Валерия Мишина;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Пациенты с ВИЧ  жалуются, 
что лаборатории загру-
жены коронавирусными  
анализами   
ФОТО ТАТЬЯНЫ ГОРД

Бурятские торговцы  
предъявили счет коронавирусу
На стихийном митинге они потребовали смягчения  
антиковидных ограничений

В Бурятии, которая после нача-
ла нового этапа пандемии пер-
вой из российских регионов за-
крылась на двухнедельный лок-
даун, прошли стихийные про-
тесты предпринимателей. Не-
сколько десятков торговцев, со-
бравшись в центре Улан-Удэ, по-
требовали от региональных вла-
стей отменить временный за-
прет деятельности торговых 
центров, поскольку он разори-
телен для местных предприни-
мателей. Протестующие преду-
предили, что готовы выходить 
к зданию правительства Бурятии 
с одиночными пикетами до тех 
пор, пока власть их не услышит. 
В администрацию Улан-Удэ по-
дано уведомление о проведении 
митинга 29 ноября.

Стихийный митинг прошел 
в среду в Улан-Удэ у входа в торговый 
центр «Столичный». Группа пред-
принимателей потребовала отме-
ны решения о закрытии на две неде-
ли торговых центров на территории 
Бурятии. Напомним, о приостанов-
ке работы с 16 ноября предприятий 
торговли и общественного питания 
объявил глава Бурятии Алексей Цы-
денов („Ъ“ рассказывал об этом 16 
ноября). Ограничение будет дейст-
вовать до 30 ноября. В этот период 
полностью запрещена работа торго-
во-развлекательных центров (ТРЦ), 
кинотеатров, салонов красоты, бас-
сейнов и саун. Исключение сделано 
для общепита на территории пред-
приятий и гостиниц, продовольст-
венных магазинов, аптек, салонов 
связи, а также розничной торговли 
товарами первой необходимости.

«Пусть мы мелкие, пусть мы пла-
тим небольшие налоги, но у нас 
у всех семьи»,— заявляли собравши-

еся предприниматели, в основном 
владельцы павильонов, арендато-
ры торговых точек в ТЦ. Торговцы 
заявили, что понесут крупные убыт-
ки, так как именно сейчас идет ак-
тивный сезон продажи зимней оде-
жды — окупить уже вложенные 
в товар деньги они не смогут. Их осо-
бое возмущение было вызвано тем, 
что запрет не коснулся федерально-
го ритейла. «Теперь вся выручка уй-
дет им,— негодовали предпринима-
тели.— В федеральных сетях люди 
не заражаются, что ли? Это же аб-
сурд!» Ситуацию, при которой «фе-
дералам разрешено работать», они 
назвали «вопиющей несправедли-
востью по отношению к местным 
предпринимателям». Так, по их сло-
вам, в городе продолжают работать 
ТРЦ People’s Park и ТРЦ «Форум».

Ранее местные власти объясни-
ли, что введенные ограничитель-
ные меры не коснутся торговых се-
тей с оборотом выше 15 млрд руб. 
в год, которые включены в перечень 
системообразующих организаций, 
размещенный на сайте Минпром-
торга России в разделе «Розничная 
торговля». Заместитель руководи-
теля государственно-правового ко-
митета администрации главы и пра-
вительства Бурятии Анна Акчурина 
пояснила, что указом президента 
РФ закреплена норма, согласно ко-
торой такие организации приоста-
навливают работу только в случае, 
если решение согласовано с прави-
тельством РФ, а указ главы Бурятии 
о локдауне таковым не является. 
В пресс-службе республиканского 
правительства „Ъ“ пояснили, что 
речь идет о таких магазинах, как 
«Детский мир», «Остин», «Глория 
джинс». «Они располагаются в тор-
говых центрах, и только они про-

должают работать. Другие павиль-
оны в этих ТРЦ закрыты. Но есть 
и такие торговые точки, которые 
пытаются обойти ограничение»,— 
сказали „Ъ“ в пресс-службе.

Полиция не вмешивалась в ход 
стихийного мероприятия. По его 
итогам торговцы подготовили 
письмо региональным властям 
с требованием либо возобновить 
работу торговых центров, либо за-
крыть все. Под письмом подписа-
лись также владельцы и арендато-
ры нескольких крупных ТЦ и ТРЦ, 
в которых есть кафе, кинотеатры, 
торговые павильоны. Они заяви-
ли, что будут выходить к зданию 
правительства Бурятии на ежеднев-
ные одиночные пикеты до тех пор, 
пока власть их не услышит. В адми-
нистрацию Улан-Удэ подано уведом-
ление о проведении митинга 29 
ноября на площади Советов числен-
ностью 300 человек. Власти Бурятии 
митинг и требования его участни-
ков не комментируют.

Один из федеральных ритейле-
ров, к которым обратился „Ъ“, на-
звал ситуацию с местными властями 
«слишком накаленной», отказав-
шись от дальнейших комментариев.

Бурятия стала первым регионом, 
который ввел жесткие ограничи-
тельные меры в новую волну COV-
ID-19. Сам господин Цыденов в сво-
ем видеообращении, сделанном 
накануне введения локдауна, поо-
бещал, что продления ограничений 
не будет. «Если кто-то в этот пери-
од нарушит условия, то по иску Ро-
спотребнадзора может быть закрыт 
уже на более длительный срок»,— 
заявил он. Причиной, по которой 
решено было ввести жесткие огра-
ничения, господин Цыденов назвал 
непростую ситуацию с распростра-

нением COVID-19, которым в респу-
блике заболели уже более 15 тыс. че-
ловек. «В аптеках дефицит лекарств. 
Коек с каждым днем нужно все боль-
ше и больше. В лабораториях более 
25 тыс. необработанных тестов, при 
этом они работают круглосуточ-
но. Врачи работают на износ, сжав 
зубы»,— сказал глава Бурятии.

Екатерина Еременко,  
Иркутск



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 19 ноября 2020 №212   l   Коммерсантъ

Ласковое слово и Москве приятно
Что стоит за изменением российской риторики по Нагорному Карабаху

Контактируя с западными странами по 
ситуации вокруг Нагорного Карабаха, 
Россия, судя по всему, избрала такти-
ку «хорошего и плохого полицейского». 
 «Хорошим» выступил президент Влади-
мир Путин, высоко оценивший посредни-
ческую роль США и Франции, которые на-
ряду с РФ являются сопредседателями 
Минской группы ОБСЕ по нагорно-кара-
бахскому урегулированию. В свою оче-
редь «плохой полицейский», директор 
Службы внешней разведки Сергей На-
рышкин, обвинил вчера США и их союз-
ников по НАТО в попытке подорвать пе-
ремирие в регионе и вытеснить оттуда 
Россию. Собеседники „Ъ“ в госструкту-
рах РФ поясняют, что Москва готова ра-
ботать с западными партнерами над 
окончательным урегулированием в За-
кавказье, но не приемлет претензий 
с их стороны по отношению к достигну-
тым при ее посредничестве прорывным 
договоренностям.

Сергей Нарышкин вчера выступил с не-
ожиданным и весьма жестким заявлением. 
По его словам, ведущие страны НАТО «стара-
ются скрыть свое раздражение достигнутым 
при активном участии России соглашением 
Азербайджана и Армении о прекращении 
огня в Нагорном Карабахе». «США и их союз-
ники раздосадованы тем, что война останов-
лена при посредничестве Москвы. Ведь это, 
по сути, „обнулило“ их многолетнюю работу 
по вытеснению России из Закавказья,— ска-
зал глава СВР.— Ни Вашингтон, ни „единая 
Европа“ не хотят мириться со сложившимся 
балансом сил в регионе. В целях его „демон-
тажа“ они не придумали ничего лучше, чем 
вновь попытаться разжечь рознь между наро-
дами Азербайджана и Армении».

В СВР утверждают: «Некоторые западные 
страны провоцируют армянских и азербайд-
жанских националистов на дискредитацию 
и срыв договоренности о прекращении огня. 
Армян пытаются убедить в том, что мир в На-
горном Карабахе — это поражение Еревана. 
Вбрасывается идея о необходимости „вой-
ны до победного конца“. Азербайджанцам, 
напротив, говорят, что Кремль „украл у них 
победу“, когда азербайджанская армия была 
в шаге от взятия Степанакерта». По словам 
Сергея Нарышкина, «подобные действия — 
лишнее свидетельство того, что США и их ев-
ропейские друзья, как всегда, решают свои 
задачи за счет интересов простых людей, 
в этот раз — азербайджанцев и армян». «Аме-
риканцев и европейцев не тревожит, что их 
провокации могут привести к новому крово-
пролитию и ввергнуть регион в тяжелый во-
енный конфликт»,— резюмировал он. Гово-
ря про европейских союзников США, Сергей 
Нарышкин, не уточнил, о каких именно стра-
нах речь, но собеседники „Ъ“ в госструктурах 
РФ называют в частности Великобританию.

Заявление директора СВР идет вразрез 

с тем, что публично говорили о действиях 
западных стран российские официальные 
лица, включая Владимира Путина. Буквально 
накануне он дал большое интервью россий-
ским СМИ, в котором весьма положительно 
оценил роль США и Франции, которые вме-
сте с Россией являются сопредседателями 
Минской группы ОБСЕ по нагорно-карабах-
скому урегулированию. Объясняя, почему 
Москва действовала при достижении догово-
ренности о прекращении огня между Ерева-
ном и Баку в одиночку, он сказал, что россий-
ская сторона «исходила из реалий, которые 
сложились на поле боя», «счет шел на часы» 
и времени на консультации с западными 
партнерами не было. Роль США и Франции 
Владимир Путин оценил «очень высоко», до-
бавив, что они «всегда» искали пути реше-
ния нагорно-карабахской проблемы. По его 
словам, начиная с 2013 года, когда Россия 
предложила основу формата будущего уре-
гулирования, «и Франция, и США в целом 
поддержали российское предложение и вме-
сте солидарно работали». 

Владимир Путин подчеркнул, что достиг-
нутые 9 ноября договоренности идут в русле 
того, что предлагала Минская группа. В связи 
с этим он отметил, что повода для обиды у за-
падных сопредседателей нет. «Когда вопро-
сы решаются на таком уровне и в таком кон-
тексте, когда речь идет о здоровье и о жизни, 
о судьбе миллионов людей на длительную 
историческую перспективу, здесь не до обид, 
не до того, чтобы губы надувать»,— заявил он 
во вторник вечером.

При этом представители США и Франции 
об обиде на Россию и не говорили, по крайней 
мере, публично. Правда, горячей поддержки 
они в связи с достижением договоренностей 
9 ноября тоже не высказали, а лишь привет-
ствовали перемирие и заявили о неких оста-
ющихся «нерешенных вопросах». По словам 
западного дипломатического источника „Ъ“, 
знакомого с позицией Вашингтона и Парижа, 
их основные вопросы связаны с российской 
миротворческой миссией в Нагорном Кара-
бахе (ввод миротворцев обсуждался Минской 
группой, но однозначного решения по этому 
поводу не было), ролью Турции в заключен-
ной сделке (США и Франция давали ее дейст-
виям куда более жесткие оценки, чем Москва, 
открыто обвиняя Анкару в «подливании ма-
сла в огонь» конфликта вокруг Карабаха) и c бу-
дущим самой Минской группы.

Чтобы получить ответы на свои вопросы, 
в Москву вчера прилетели сопредседатели 
Минской группы ОБСЕ со стороны США (Эн-
дрю Шефер) и Франции (Стефан Висконти). 
Их принял глава МИД РФ Сергей Лавров. На 
встрече присутствовал российский посол по 
особым поручениям Игорь Попов и спецпред-
ставитель председателя ОБСЕ в Минской груп-
пе Анджей Каспшик. Переговоры проходили 
в закрытом режиме. По итогам встречи МИД 
опубликовал короткое заявление, в котором 

лишь сообщалось, что «были рассмотрены 
вопросы координации дальнейших посред-
нических усилий трех стран». Ранее Сергей 
Лавров заверял, что «с самого начала усилий, 
которые Россия прикладывала в интересах 
прекращения горячей фазы конфликта, Мо-
сква работала в теснейшем контакте с сопред-
седателями Минской группы». А в недавнем 
интервью „Ъ“ он подчеркнул, что о замене это-
го формата неким новым механизмом (напри-
мер, с участием Турции) речь не идет.

О том, что США и европейцы пытаются вы-
теснить Россию из Закавказья и подрывают 
достигнутые при ее содействии договоренно-
сти, ни Владимир Путин, ни Сергей Лавров 
не говорили.

Собеседники „Ъ“ в госструктурах РФ такие 
сигналы в духе «хорошего и плохого поли-
цейского» объясняют примерно так: Москва 
добивалась перемирия в Закавказье в оди-
ночку, поскольку это было быстрее и оказа-
лось эффективнее, но всегда старалась ин-
формировать о своих действиях партнеров 
по Минской группе. Достигнутые договорен-
ности в целом соответствуют тому, чего пы-
тались добиться и западные посредники. Их 
претензии относительно того, что коммуни-
кации было недостаточно, Россия не прием-
лет, как и не позволит ставить под вопрос пра-
вомерность ее усилившейся роли в регионе. 
Москва нацелена взаимодействовать с запад-
ными партнерами в Закавказье, но если они 
к этому не стремятся, то будет действовать без 
оглядки на них.

Между тем позиция США и Франции важ-
на с точки зрения признания и поддержки 
усилий России международным сообще-
ством в виде Совета безопасности ООН. На 
прошлой неделе Сергей Лавров сказал в ходе 
пресс-брифинга, что Россия «предложила в СБ 
ООН поприветствовать достигнутые догово-
ренности о прекращении огня». Как уже пи-
сал „Ъ“ (см. номер от 18 ноября), пока нет яс-
ности относительно того, в какой именно 
форме и когда это будет сделано. На мандат 
ООН для своей миротворческой миссии в Ка-
рабахе Россия и не рассчитывает, впрочем, 
в других регионах (Приднестровье, Южной 
Осетии, Абхазии) Москве его отсутствие и не 
мешало. Из заявления Сергея Лаврова следу-
ет, что в Москве были бы рады, если бы Сов-
без просто поприветствовал достигнутые 
при посредничестве России договоренности. 
Впрочем, судя по избранной Москвой такти-
ке и риторике, она готова обойтись и без та-
кой поддержки.

Елена Черненко

Израиль отправил  
послание Тегерану
Военные нанесли удар  
по иранским объектам в Сирии

Армия обороны Израиля подтвердила 
факт нанесения ударов по военным объ-
ектам иранских сил специального назна-
чения «Аль-Кудс», расположенных в Си-
рии. Это один из редких случаев, когда 
израильская сторона признала свою от-
ветственность за удар по сирийской тер-
ритории. Он стал ответом на установку 
взрывных устройств на Голанских высо-
тах. Операция произошла накануне ви-
зита в страну госсекретаря США Майка 
Помпео — одного из архитекторов анти-
иранского альянса.

«У Израиля и Ирана нет общей границы. 
Тегеран находится в 1000 милях от Иеруса-
лима. Так почему же сирийский отряд под 
руководством Ирана установил эти само-
дельные взрывные устройства на израиль-
ско-сирийской границе?» — этот риториче-
ский вопрос был опубликован в среду утром 
на странице Армии обороны Израиля в Twit-
ter. Ответ на него был приведен тут же: «По-
тому что иранский террор не знает границ. 
К счастью, мы здесь, чтобы их остановить».

В среду утром израильская армия взя-
ла на себя ответственность за ночные уда-
ры по территории Сирии. Такие призна-
ния очень редки — они делаются только 
в тех случаях, когда у израильтян есть воз-
можность представить военную операцию 
как ответную. «Мы нанесли удары по вось-
ми целям от пограничного района за лини-
ей „Альфа“ (южная граница буферной зоны 
между Израилем и Сирией.— „Ъ“) до при-
городов Дамаска»,— заявил в ходе брифин-
га для иностранных журналистов официаль-
ный представитель Армии обороны Израиля 
Джонатан Конрикус. По его словам, у Израи-
ля были три основные цели: используемый 
силами специального назначения «Аль-Кудс» 
иранского Корпуса стражей Исламской ре-
волюции штаб 7-й дивизии сирийских во-
оруженных сил, отвечающей за Голанские 
высоты; военная база в международном аэро-
порту Дамаска, где располагался штаб иран-
ских сил, и секретный военный объект, на 
котором проходили встречи иранских деле-
гаций, приезжающих в Сирию. «Кроме этих 
трех целей мы нанесли удары по батареям 
ЗРК, включая продвинутые комплексы, по-
сле того как они открыли огонь по нашим са-
молетам»,— добавил Джонатан Конрикус.

Удары по Сирии стали ответом Израиля 
на обнаружение во вторник нескольких са-
модельных взрывных устройств возле ли-
нии «Альфа». «Цель операции — донести 
четкое послание, что мы не допустим иран-
ского закрепления в Сирии»,— подчеркнул 
официальный представитель армии, отме-
тив, что Сирия и Иран, очевидно, неясно по-
няли «послание», направленное им Израи-
лем в августе. Тогда израильская авиация 
поразили военные цели сирийской армии 
в ответ на попытку неизвестных боевиков 
заложить взрывчатку у разделительного ог-
раждения на границе. «Надеемся, что на этот 
раз наше послание понято»,— заключил 
Джонатан Конрикус.

По данным официального сирийско-
го информагентства SANA, в результате из-
раильской атаки погибли трое сирийских 
военнослужащих, еще один был ранен. Со 
своей стороны, близкий к оппозиции сирий-
ский Центр мониторинга за соблюдением 
прав человека сообщил о десяти погибших, 
из них трое сирийцев, пять иранцев — бой-
цов «Аль-Кудс», еще двое — граждане Ливана 
или Ирака. Источники Reuters отрицают, что 
среди погибших есть ливанцы или иракцы, 
но в то же время отмечают, что среди целей 
израильской атаки были базы поддержива-
емой Ираном ливанской шиитской группи-
ровки «Хезболла».

Джонатан Конрикус об объектах ливан-
ского движения не упоминал, однако ми-
нистр обороны Израиля Бени Ганц, кото-
рый накануне посетил Голанские высоты, 
написал в своем Twitter: «Сирия несет ответ-
ственность за все, что делается на ее терри-
тории, в том числе в контексте контрабанды 
оружия „Хезболле“».

«Послание было направлено не только 
Асаду. Оно также было предназначено для 
его покровителя, президента России Вла-
димира Путина. Можно предположить, что 
если премьер-министр Биньямин Нетанья-
ху еще не разговаривал с российским лиде-
ром, то скоро он это сделает»,— отметил ко-

лумнист газеты Israel ha-Yom, полковник 
в резерве Ронен Ицик. Он напомнил, что Из-
раиль уже не раз просил российского пре-
зидента «навести порядок в альянсе между 
Ираном и Сирией, который позволяет аятол-
лам проводить военные операции на Голан-
ских высотах».

«Россия помогала Сирии закончить вой-
ну, и сегодня она хочет восстановить там эко-
номику и нормальную жизнь и начать полу-
чать экономическую выгоду от этого. Иран 
хочет совсем другого, Иран хочет войны с Из-
раилем, то есть превратить Голанские высо-
ты в район войны с Израилем. Это два про-
тивоположных курса. В этой точке у Израиля 
и у России есть общий интерес»,— так ранее 
в интервью ТАСС пояснил израильскую точ-
ку зрения командир территориальной 210-й 
дивизии, размещенной на Голанских высо-
тах, бригадный генерал Роман Гофман.

Последний разговор Биньямина Нетанья-
ху и Владимира Путина состоялся 7 октября, 
в день рождения российского президента. 
В конце же октября главы МИДов двух стран 
Сергей Лавров и Габи Ашкенази встретились 
в Афинах. И на президентском, и на мини-
стерском уровне поднимался вопрос об Ира-
не и Сирии. В то же время в принятом в июле 
заявлении по итогам видеовстречи прези-
дентов России, Турции и Ирана отмечается, 
что израильские атаки по Сирии дестабили-
зируют ситуацию в регионе и нарушают су-
веренитет этой страны. В августе МИД РФ 
«решительно осудил» очередные удары по 
Сирии и «предостерег израильское руковод-
ство от повторения подобных шагов, чре-
ватых опасными последствиями для всего 
ближневосточного региона».

Военная операция Израиля была прове-
дена накануне визита в страну госсекретаря 
США Майка Помпео. Он прилетел в Израиль 
в среду, во второй половине дня. Ожидает-
ся, что визит продлится до пятницы. Еще 
на прошлой неделе американские СМИ со-
общили, что он может посетить Голанские 
высоты, став первым госсекретарем США, 
который решился на этот шаг. Израиль ок-
купировал Голанские высоты в ходе шестид-
невной войны 1967 года. В 1981 году Кнессет 
принял решение об их аннексии. Согласно 
резолюциям Совета Безопасности ООН, этот 
район по-прежнему считается оккупирован-
ной территорией. Неоднократные попытки 
урегулировать территориальный вопрос 
между Израилем и Сирией в 1990-е годы за-
кончились провалом. В мае 2019 года пре-
зидент США Дональд Трамп подписал указ 
о признании Вашингтоном суверенитета Из-
раиля над Голанскими высотами.

До последнего момент Госдепартамент 
США не подтверждал, но и не опровергал 
визит Майка Помпео на Голаны, а также в ев-
рейское поселение Псагот на Западном бе-
регу реки Иордан, но очевидно, что заклад-
ка самодельных взрывных устройств была, 
в том числе, и посланием Вашингтону. Со 
своей стороны, Израиль и его региональные 
союзники подготовили Ирану свой ответ, 
и не только военный. «Влияние Ирана в ре-
гионе ослабевает, и он становится все более 
изолированным»,— заявил Майк Помпео 
в Иерусалиме в ходе встречи с Биньямином 
Нетаньяху и главой МИД Бахрейна Абдель 
Латыфом аз-Заяни, чей первый в истории 
визит в Израиль совпал с приездом туда гос-
секретаря США. По мнению господина Пом-
пео, рост изоляции Ирана связан, в том чи-
сле, и с подписанием Израилем соглашения 
о нормализации отношений с нескольки-
ми арабскими странами. Госсекретарь так-
же пообещал ввести новые санкции против 
Ирана в «ближайшие недели и месяцы», то 
есть до окончания президентства Дональ-
да Трампа. Впрочем, они были введены еще 
быстрее: не успел Майк Помпео закончить 
речь, как стало известно о новых ограничи-
тельных мерах против Тегерана. Они косну-
лись, в том числе, министра разведки Ирана 
аятоллы Махмуда Алави, двух военачальни-
ков КСИР и государственного фонда «Моста-
зафан» («Фонд обездоленных»), который, как 
считают в США, используется верховным 
лидером и руководителем исламской респу-
блики Али Хаменеи. Всего ограничительные 
меры вводятся в отношении 13 граждан и 51 
компании Ирана, а также одного судна, хо-
дящего под флагом Исламской республики.

Марианна Беленькая

Глава СВР Сергей Нарышкин 
 нарисовал картину провокацион-
ного поведения Запада, пытаю-
щегося «скрыть свое раздражение 
достигнутым при активном  
участии России соглашением 
о прекращении огня в Нагорном 
Карабахе»  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Бороться с вирусом, как с коммунистами
Лидеры Евросоюза уточнят тактику противостояния COVID-19

Несмотря на активные меры по борьбе со второй 
волной пандемии, многие европейские страны про-
должают ставить печальные рекорды по суточному 
приросту смертности и числа новых случаев забо-
левания COVID-19. Однако решиться на жесткие ог-
раничения готовы не все страны ЕС — слишком ве-
лик риск столкнуться с недовольством населения 
(оно же электорат). Каков выход, обсудят в четверг 
в ходе специальной видеоконференции лидеры 
стран—участниц Евросоюза.

Второй внеочередной саммит лидеров Евросоюза по 
коронавирусу состоится в четверг в Брюсселе. С макси-
мальным соблюдением всех мер безопасности — то есть 
онлайн. Конечно, у европейских лидеров имеются и дру-
гие актуальные темы для дискуссий, включая санкции 
против Белоруссии и Турции, однако в центре внимания 
все же будет самая животрепещущая на данный момент 
проблема европейской безопасности — коронавирус. 

Общеевропейская стратегия борьбы с вирусом опира-
ется на десять пунктов. Это поддержка будущего восста-
новления Европы после эпидемии, координация огра-

ничений на перемещения, замедление распространения 
вируса, подготовка к оперативному массовому распро-
странению вакцины (когда она появится), поддержка си-
стемы здравоохранения, защита рабочих мест, помощь 
странам из бюджета ЕС в борьбе с пандемией, укрепле-
ние солидарности, сохранение цепочек поставок для 
сельскохозяйственного сектора, поддержка стран-парт-
неров вне ЕС. Однако в дополнение к этой стратегии ли-
деры договорились регулярно обсуждать и тактические 
решения. Один такой экстренный саммит лидеры уже 
провели 29 октября — на нем они условились сосредо-
точиться на тестировании, отслеживании заболевших 
и скорейшем распространении вакцины. И вот теперь 
они готовятся вернуться к обсуждению ситуации. 

Между тем ситуация с коронавирусом в странах Евро-
союза внушает тревогу: замедлить темпы распростране-
ния инфекции удается единичным государствам, зато 
многие бьют рекорды по числу заражений и смертей. 
В Австрии, где в первую волну число заболевших в сут-
ки достигало на максимуме порядка тысячи случаев, сей-
час ежедневный прирост достигает 10 тыс. В Польше — 

20 тыс. случаев заболеваний ежедневно и рекордные 600 
смертей в день. В Италии за сутки умирают около 700 че-
ловек — это рекорд с начала апреля. Каждый день забо-
левают более 30 тыс. человек, а общее число заболевших 
превысило 1 млн. Столько же больных ежедневно обна-
руживают в Испании и во Франции, первой среди евро-
пейских стран пересекшей символический рубеж в 2 млн 
суммарных случаев заболевания. При этом, если в Ита-
лии общенациональный локдаун пока вводить не реша-
ются, во Франции уже действуют жесткие ограничитель-
ные меры и самоизоляция. Одной из немногих хороших 
новостей для французов стало объявление о скором раз-
решении продажи рождественских елок. 16 ноября гла-
ва Минздрава Франции Оливье Веран объявил, что благо-
даря ранее введенным ограничениям пик второй волны, 
похоже, позади. Но цифры пока не спешат уменьшаться.

В этих условиях многие страны приняли решения 
о дополнительных ограничениях. «С коронавирусом 
нужно бороться, как когда-то с коммунистами,— отметил 
премьер-министр Словакии Игор Матович.— Это тоже 
были пришельцы, которые нам портили жизнь и не раз-

решали свободно дышать. Сейчас у нас здесь пришелец 
коронавирус». В Словакии с ее 5,45 млн населения было 
решено в несколько этапов протестировать всех жителей 
и выявить максимум потенциальных разносчиков ви-
руса. В Люксембурге готовы закрыть кафе и рестораны. 
Власти Чехии ограничили число покупателей пропор-
ционально площади магазина: не более одного человека 
на 15 квадратных метров. Однако вводить излишне жест-
кие и скорые ограничения власти также опасаются. Даже 
в Бундесбанке в середине ноября предупредили: эконо-
мику Германии, локомотива Евросоюза, в четвертом квар-
тале ждет стагнация или спад. Несмотря на то что режим 
карантина в ФРГ не такой жесткий, а число новых случа-
ев в соотношении с численностью населения не так ве-
лико. Вслед за другими странами, такими как Испания, 
Чехия и Словакия, в Германии в среду прошли протесты 
против коронавирусных ограничений. За несоблюдение 
социальной дистанции и отказ от масок полиция разогна-
ла демонстрацию перед Бранденбургскими воротами, за-
держаны около 190 человек. 

Галина Дудина



Как выяснил „Ъ“, промышлен-
ность предлагает изменить 
правила окупаемости проек-
тов модернизации старых ТЭС, 
снизив их зависимость от обя-
зательных выплат энерго-
рынка. По мнению бизнеса, 
обновленные ТЭС должны по-
лучать до 35% выручки за счет 
конкурентного рынка элек-
троэнергии. Генераторы пре-
дупреждают, что это снизит 
конкуренцию и запустит мас-
совое закрытие устаревших 
ТЭС. На конкурс придут более 
дорогие проекты, соглашают-
ся аналитики, но в перспекти-
ве стоимость электроэнергии 
уменьшится.

«Сообщество потребителей 
энергии» (объединяет крупных 
промышленных потребителей) 
предложило Минэнерго изменить 
правила расчета платежей для про-
ектов модернизации старых ТЭС 
(письмо от 16 ноября есть у „Ъ“). 
Промышленность хочет, чтобы ге-
нераторов обязали финансировать 
минимум 20–35% стоимости про-
ектов за счет прибыли от продажи 
электроэнергии на конкурентном 
рынке на сутки вперед (РСВ). За 
счет этого доля обязательных пла-
тежей промышленности за мощ-
ность проекта сократится.

• Программа модернизации ста-
рых ТЭС объемом 1,9 трлн руб. рас-
считана на 2022–2031 годы. Уже 
прошли два отбора проектов — 
с вводом в 2022–2025 годах, на 

208 млрд руб. Ближайший конкурс 
намечен на 1 декабря, вместе с ним 
пройдет отбор проектов энерго-
блоков на российских газовых тур-
бинах объемом 2 ГВт.
Объекты модернизации получа-

ют гарантированный платеж с энер-
горынка. Часть средств поступает 
за счет обязательного платежа оп-

товых потребителей за мощность, 
часть — из прибыли генератора за 
продажу электроэнергии (устанав-
ливается через коэффициент РСВ). 
Минимальный размер коэффици-
ента — 4% от платежа. По результа-
там отбора проектов на 2022–2024 
годы выяснилось, что для 23 из 30 
объектов коэффициент находит-

ся на минимальном уровне в 4%, 
то есть объект гарантированно по-
лучит 96% дохода через платеж за 
мощность, пишет директор ассоци-
ации Василий Киселев. По его мне-
нию, минимальный коэффициент 
для объектов первой ценовой зоны 
(европейская часть РФ и Урал) нуж-
но повысить до 30%, для второй 
(Сибирь) — до 20%. Для экспери-
ментальных энергоблоков на лока-
лизованных газовых турбинах его 
предлагается поднять с 25% до 35%.

На ближайших отборах мо-
дернизация объектов должна 
углубиться: предусмотрена ком-
плексная замена котлоагрегатов, 
паровых турбин и перевод объекта 
с паросилового цикла (ПСУ) на па-
рогазовый (ПГУ). «Это позволяет по-
ставщикам существенно сократить 
операционные расходы, увели-
чить загрузку оборудования и уве-
личить прибыль на рынке электро-
энергии»,— подчеркивает Василий 
Киселев.

Генераторы критикуют инициа-
тиву. Ее реализация приведет к со-
кращению количества проектов на 
отборах, к закрытию станций, не 
прошедших модернизацию, и, как 
следствие, к росту стоимости про-
граммы, заявили „Ъ“ в Совете про-
изводителей энергии (СПЭ, объеди-
няет генкомпании). Для покрытия 
дефицита придется строить новые 
станции, что будет стоить значи-
тельно дороже модернизации, пре-
дупреждают в СПЭ. «Замена старой 
ПСУ на новую дает экономию в рас-

ходе топлива примерно в 3%, а ми-
нимально вычитается (по коэффи-
циенту РСВ) у производителя 4%, то 
есть даже сейчас минимальный по-
рог завышен»,— добавляют там.

В Минэкономики и «Совете рын-
ка» (регулятор энергорынков) сооб-
щили, что не в курсе предложений. 
В Минэнерго и ФАС не ответили на 
запрос „Ъ“.

Коэффициент РСВ был одним из 
параметров, по которому происхо-
дила конкуренция на аукционах 
программы модернизации, а зна-
чит, отобранные генераторы его 
использовали для выставления бо-
лее конкурентных заявок, отмечает 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
На общем отборе программы может 
произойти замещение низкобюд-
жетных проектов проектами с боль-
шей глубиной модернизации, пла-
теж за мощность существенно не 
изменится, добавляет Ростислав Ко-
стюк из Vygon Consulting.

Вместе с тем при увеличении 
коэффициента РСВ для энергобло-
ков на газовых турбинах при низ-
кой конкуренции совокупный 
платеж на мощность для таких объ-
ектов может снизиться на 5%, или 
примерно на 42 млрд руб., за весь 
период выплат, подсчитал госпо-
дин Костюк. По его мнению, в пер-
спективе тренд поспособствует ро-
сту топливной эффективности ТЭС 
и, как следствие, при увеличении 
предложения ПГУ на российском 
рынке снизит цены РСВ.

Полина Смертина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 25728,14 (–286,48)
РТС 1276,75 (+18,29)
FTSE 100 6389,06 (+23,73)

DAX 30* 13203,79 (+70,32)
DJIA* 29910,06 (+126,71)
NASDAQ Composite* 11896,812 (–2,531)

*На 19:31     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.11.20
Австралийский доллар 55,5784
Английский фунт 100,9143
Белорусский рубль 14,2492
Датская крона* 12,1153

Доллар США 75,9268
Евро 90,2314
Индийская рупия** 10,2382
Казахский тенге** 17,7507

Канадский доллар 58,0791
Китайский юань* 11,6037
Норвежская крона* 84,0503
СДР 108,223

Сингапурский доллар 56,6533
Новая турецкая лира 98,2769
Украинская гривна* 27,0082
Шведская крона* 88,4

Швейцарский франк 83,4085
Японская иена** 73,0663
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Национальное бюро кредитных 
историй (НБКИ, входит в тройку 
крупнейших) опубликовало лю-
бопытную статистику по ипотеке, 
которая, как известно, на фоне го-
спрограммы и низких ставок бьет 
всевозможные рекорды по выдачам 
(см. „Ъ“ от 5 ноября). В бюро проана-
лизировали размер среднего кре-
дита в разрезе возраста заемщиков. 
И выяснилось, что в третьем кварта-
ле самый большой рост суммы кре-
дита был зафиксирован среди за-
емщиков 60–65 лет — на 16,8%, до 
2,12 млн руб., в то время как в целом 
средняя сумма кредита в третьем 
квартале год к году выросла на 9,8%, 
до 2,6 млн руб.

Годом ранее пенсионеры, или по 
нынешним понятиям уже предпен-
сионеры, брали ипотеку в среднем 
на меньшие суммы, чем молодежь 

до 25 лет. Так, по данным бюро в ка-
тегории самых молодых заемщиков 
сумма ипотечного кредита составля-
ла 1,86 млн руб., в категории 60–65 
лет — 1,81 млн руб. Теперь же ситуа-
ция изменилась, и предпенсионеры 
обогнали молодежь — 2,12 млн руб. 
против 1,9 млн руб.

Лично у меня ипотека всегда ас-
социировалась с продуктом для 
молодых — новая семья без своей 
квартиры, но готовая работать и за-
рабатывать для реализации жилищ-
ной мечты. Люди старше 60 лет, как 
правило, успели обзавестись недви-
жимостью для себя, да и в целом 
очень осторожно относятся к креди-
там. Да и о какой ипотеке может идти 
речь на фоне средней пенсии в Рос-
сии около 15 тыс. руб.?

Однако из-за снижения ставок си-
туация несколько изменилась. Рас-
четы на калькуляторе крупнейшего 
игрока ипотечного рынка, Сбербан-
ка, показывают, что при сумме кре-
дита около 2,1 млн руб. и сроке в 20 
лет (соответствует возрасту дожи-
тия — 258 мес.— по общим пенсион-
ным меркам, то есть сейчас это 76,5 
и 81,5 года для мужчин и женщин со-
ответственно), платеж составит нем-
ногим более 17 тыс. руб., а требуе-
мый доход — около 23 тыс. руб. Это 
соответствует уровню пенсии для 
среднестатистического московско-
го пенсионера с полноценным тру-
довым стажем или пенсии военно-
служащих.

Учитывая общий рост закредито-
ванности граждан, предпенсионе-
ры, которые береглись от кредитов, 
как от огня, могут стать перспектив-
ными клиентами для банков. Доход 
у них стабильный, ведь многие пен-
сионеры еще и подрабатывают, за-
кредитованность низкая, а люби-
мые внуки нуждаются в жилье.

При этом банки ничем особенно 
не рискуют: скорее всего, дисципли-
нированный заемщик пенсионного 
возраста будет исправно оплачивать 
кредит. А если вдруг произойдет не-
избежное, обязательства перейдут 
к наследникам. И с учетом выпла-
ченных за первые годы процентов 
они вряд ли откажутся от наследства 
и продолжат платить.

Банки сделали ставку 
на пенсионеров — 
граждане 60–65 лет 
показали самый  
высокий рост  
средней суммы  
ипотечного кредита  
в третьем квартале
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«Ростеху» размыло контур
IT-проект для медико-биологического агентства срывается из-за жалоб в ФАС

Разработка IT-системы для 
Федерального медико-биоло-
гического агентства (ФМБА) 
за 560 млн руб., на которую 
претендовал входящий в «Ро-
стех» Национальный центр 
информатизации (НЦИ), под 
угрозой срыва. ФАС приоста-
новила тендер после жалоб 
двух непрофильных компа-
ний. До сих пор IT-партнером 
ФМБА выступало ФГУП СВ-
ЭКО, которое перестало выиг-
рывать тендеры после прихо-
да Вероники Скворцовой на 
пост главы агентства. Экспер-
тов жалобы со стороны струк-
тур, которые сами явно не мо-
гли претендовать на контракт, 
удивляют. В прошлом году 
в ФАС обсуждали введение 
платы за необоснованные жа-
лобы, но идея пока не реали-
зована.

ФАС заблокировала заключение 
госконтракта с НЦИ на создание 
IT-контура для ФМБА, говорится на 
сайте госзакупок. Это произошло 

после жалоб ООО «Хатман Групп» 
и ООО «Юником» — сами они в за-
купке не участвовали, но заявили, 
что условия тендера прописаны 
под определенного поставщика, 
а у исполнителя после согласова-
ний останется на работы три дня.

Рассмотрев жалобы, ФАС при-
знала одну из них частично обосно-
ванной и велела ФМБА устранить 
нарушения, говорит источник „Ъ“. 
Другой собеседник „Ъ“ утверждает, 
что глава ФМБА Вероника Сквор-
цова обеспокоена ситуацией, кото-
рая «ставит под угрозу реализацию 
нацпроекта „Здравоохранение“, 
и так осложненную пандемией», 
и планирует обратиться в ФАС. 
Источник „Ъ“ добавляет, что, «Хат-
ман Групп» за два года подала 34 
жалобы «на стратегически важные 
для государства закупки».

Оба ООО, согласно Kartoteka.ru, 
занимаются строительством, чи-
сленность персонала в каждой — 
пять человек. Директор «Юнико-
ма» Анна Артюхова и директор 
«Хатман Групп» Анна Хиле отказа-

лись от комментариев. «Мы прово-
дили анализ тендера по просьбе 
партнера»,— пояснил „Ъ“ сотруд-
ник одной из компаний. Собе-
седник „Ъ“ в НЦИ связывает си-
туацию с желанием конкурентов 
сорвать контракт: «Эти фирмы не 
могут создать IT-инфраструктуру 
для ФМБА, их действия направле-
ны на перенос начала работ, чтобы 
поставить под угрозу выполнение 
федерального проекта». В ФАС на 
запрос не ответили.

Как сообщал „Ъ“ 14 октября, 
ФМБА объявило тендер на разра-
ботку единого IT-контура, куда вой-
дет база данных пациентов, распи-
сание врачей, система управления 
скорыми и др. Заказчик должен 
ввести сервис в очень сжатые сро-
ки — до 22 декабря. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты сочли, что контракт 
«заточен» под НЦИ; в самой компа-
нии это отрицают. В ФМБА „Ъ“ со-
общили, что надеются все же полу-
чить систему в срок. Если регулятор 
нашел в закупке нарушения, то за-
ключение контракта может быть 

сдвинуто на месяц-два, чтобы изме-
нить документацию либо провести 
новую закупку, говорит советник 
АБ «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Мария Кобаненко.

До прихода Вероники Сквор-
цовой на пост главы ФМБА 
в январе 2020 года тендеры на 
IT-сопровождение агентства 
в основном выигрывало ФГУП 
СВЭКО, подведомственное Фе-
деральной службе охраны, гово-
рит источник, курирующий циф-
ровизацию одного из силовых 
ведомств. Это подтверждается дан-
ными «СПАРК-Интерфакс»: с 2015 
по 2019 год СВЭКО получила го-
сконтракты агентства на 3,18 млрд 
руб., в 2020-м — ни одного. В СВ-
ЭКО не ответили на запрос, теле-
фон ее директора Виктории Луни-
ной был недоступен.

НЦИ уже сталкивался с блоки-
ровкой тендеров. Как сообщал 
„Ъ“ 19 августа, ФАС заморозила за-
ключение контракта НЦИ с МЧС 
на 690 млн руб. из-за похожей жа-
лобы. «Разморозить» его удалось 

лишь после встречи бывшего гла-
вы ФАС Игоря Артемьева и высо-
копоставленного чиновника МЧС, 
рассказал источник „Ъ“ в прави-
тельстве: «Руководителям крупных 
компаний, которых терроризиру-
ют жалобщики, скоро придется че-
рез день ездить на личный прием 
к главе ФАС».

С учетом того что, кроме НЦИ, 
других участников в тендере не 
было, а жалобы поступили после 
определения поставщика, стран-
но, что эти организации не пода-
ли заявку сами или не обжаловали 
действия заказчика до истечения 
сроков подачи заявок, отмечает 
партнер бюро «Бишенов и партне-
ры» Алим Бишенов. Гендиректор 
«РТС-тендер» Владимир Лишенков 
добавил, что в прошлом году в ФАС 
обсуждались способы противодей-
ствия таким жалобщикам — введе-
ние платы за необоснованные жа-
лобы в зависимости от начальной 
цены контракта, но пока эта идея 
не реализована.

Никита Королев

С хостелов сняли бронь
Их число начало сокращаться

Начавшийся на фоне COVID-19 
кризис вслед за «законом Хо-
ванской» привел к заметно-
му сужению рынка хостелов 
в России: за год в некоторых го-
родах-миллионниках закры-
лось более 50% таких объектов. 
Участники рынка уверены, что 
масштаб проблемы больше: 
сейчас значительная доля фор-
мально зарегистрированных 
хостелов, по сути, является об-
щежитиями. 

Число работающих хостелов 
в российских городах-миллион-
никах за год сократилось на 5%, до 
1,68 тыс. объектов. Такие данные 
приводит 2ГИС. В ряде городов со-
кращение оказалось серьезным. 
Так, аналитики 2ГИС отмечают со-
кращение количества хостелов на 
54% (до 37) в Ростове-на-Дону, на 
36% (до 25) в Самаре и на 25% (до 28) 
в Нижнем Новгороде. В Ostrovok.ru 
говорят, что за год число доступных 
для бронирования хостелов на пло-

щадке сократилось на 10%. Но де-
лать выводы в компании на основе 
этих данных пока не готовы: сниже-
ние может быть продиктовано от-
ключением от площадки части объ-
ектов, а не их закрытием. 

Аналитики 2ГИС, в свою оче-
редь, связывают снижение количе-
ства хостелов с вступлением в силу 
осенью прошлого года скандально-
го «закона о хостелах», соавтором 
которого выступила депутат Гос-
думы Галина Хованская. Речь о по-
правках к Жилищному кодексу, раз-
решающих средствам размещения 
располагаться только в нежилых по-
мещениях и при наличии согласия 
большей части жильцов. Но несмо-
тря на то что эти поправки в момент 
утверждения вызывали панику 
у хостельеров, по словам вице-пре-
зидента «Опоры России» Алексея 
Кожевникова, тогда существенно-
го негативного эффекта на рынок 
они не оказали: деятельность пре-
кратили в основном некачествен-

ные объекты, «ночлежки». Эксперт 
добавляет, что хостелы действи-
тельно столкнулись с проблемами, 
но на фоне начавшегося в этом году 
кризиса. «Большая часть хостелов 
располагается в арендованных по-
мещениях, собственники кото-
рых отказывались идти навстречу 
бизнесу»,— поясняет господин Ко-
жевников. В числе проблемных ре-
гионов он называет, в частности, Ро-
стов-на-Дону. 

Глава сети «Хостел рус» Андрей 
Цай поясняет, что даже в тех случа-
ях, где собственники помещений 
пошли на уступки арендаторам, 
они нередко терпят убытки. Нега-
тивную динамику эксперт связы-
вает со снижением загрузки объ-
ектов на фоне введенных в рамках 
борьбы с COVID-19 ограничений. 
Хуже всего, по данным господина 
Цая, ситуация выглядит в Санкт-Пе-
тербурге, где средняя заполняе-
мость в ноябре составляет 18%. 
Эксперт связывает это с ограниче-

ниями на работу заведений обще-
пита и падением туристического 
потока. В Москве и Новосибирске 
ситуация у сети лучше: объекты за-
полнены на 56% и 52% соответствен-
но. При этом Андрей Цай отмечает, 
что общие показатели существенно 
ниже, чем годом ранее. 

По данным 2ГИС, в Санкт-Петер-
бурге количество хостелов за год со-
кратилось на 14%, до 311 объектов. 
Совладелец Sokroma Hotels Group 
Дарья Ковалевская отмечает, что ма-
лые отели и хостелы в городе дейст-
вительно сталкиваются с проблема-
ми. Об их масштабе, по ее словам, 
можно судить по увеличению на 
25% числа предложений недвижи-
мости под отель и о продаже готово-
го гостиничного бизнеса. «Все эти 
объекты раньше занимали отелье-
ры, прекратившие работу на фоне 
кризиса»,— поясняет она.

Госпожа Ковалевская поясняет, 
что «закон о хостелах» тем не менее 
также привел к сокращению сети 

хостелов: эти объекты массово пе-
реквалифицировались в апарта-
менты для краткосрочной аренды, 
которые сдаются целиком или ча-
стично. Этот бизнес, по ее словам, 
меньше пострадал на фоне кризиса. 
Вице-президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России Вадим 
Прасов отмечает, что увеличение чи-
сла выставленных на продажу объ-
ектов отмечается и в других городах. 

Москва, по оценкам 2ГИС, во-
шла в число трех городов-милли-
онников, где число хостелов за год 
выросло: увеличение составило 
4%, до 282 объектов. Но член прав-
ления «Лиги хостелов» Наталья Пе-
тровская объясняет, что в реально-
сти картина иная: «Рост обусловлен 
тем, что часть общежитий в городе 
прошла классификацию как хосте-
лы». По расчетам госпожи Петров-
ской, как классические хостелы 
в Москве работает лишь половина 
зарегистрированных объектов.

Александра Мерцалова

банков с ипотечниками разных 
поколений разбирает руководитель 
группы финансового анализа 

Ксения 
Дементьева
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● 42,83тыс. пунктов ● 29,890

Старые станции отправляют на рынок
Генераторов просят самостоятельно окупать обновленные ТЭС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вирус просрочил долги
Коллекторы ожидают роста бизнеса

Коллекторы ожидают уверен-
ного роста предложения прос-
роченных долгов в 2021 году — 
до 480–500 млрд руб., что выше 
рекордного показателя 2016 
года. Может сохраниться высо-
кой и доля выкупаемых долгов, 
которая сейчас составляет 90%. 
При этом на продажу выставля-
ется более новая и качествен-
ная задолженность.

По прогнозу Национальной ассо-
циации профессиональных коллек-
торских агентств (НАПКА), в 2021 
году объем предложения просрочен-
ных долгов физлиц вырастет при-
мерно на 30%, до 480–500 млрд руб. 
Последний раз такие показатели ры-
нок цессии демонстрировал в 2016 
году (480 млрд руб.). 

По итогам 2020 года объем пред-
ложения на рынке составит 380 млрд 
руб., ожидают в НАПКА. Это значит, 
что на оставшиеся месяцы года при-
дется более 150 млрд руб.— по ито-
гам января—октября предложение 
составило 220 млрд руб. Такой ска-
чок в отраслевой ассоциации по-
ясняют реализацией отложенного 
спроса: в период весеннего каран-

тина количество сделок на рын-
ке цессии заметно снизилось. Еще 
один рекордный показатель 2020 
года — доля выкупленной задол-
женности — 94% по итогам октября. 
Традиционно выкупается порядка 
60% предложенной задолженности. 
Высокий процент закрытых сделок 
связан с отложенным спросом. По 
ожиданиям участников рынка, тен-
денция сохранится в четвертом квар-
тале этого года и в следующем году. 

Прогноз на следующий год об-
условлен ситуацией на финансовом 
рынке: доля просроченной задолжен-
ности будет расти, а возраст задолжен-
ности, выставленной на торги, бу-
дет снижаться, отмечают эксперты. 
Как правило, основной объем долгов 
в портфеле приходится на просрочку 
сроком 360+. Таким образом, те дол-
ги, которые вышли в дефолт в панде-
мию, во второй половине 2021 года 
могут быть выставлены на продажу, 
поясняет президент СРО НАПКА Эль-
ман Мехтиев. Часть тендеров, наме-
ченных на 2020 год, была перенесена, 
добавляет он.

«Высокая доля закрытых сделок 
в третьем квартале и октябре обуслов-

лена спецификой этого года: локда-
ун сказался на более низком объе-
ме предложения во втором квартале. 
В четвертом квартале уровень пред-
ложения будет пиковым за весь год, 
и доля закрытых сделок сохранится 
на уровне более 85%: сыграет фактор 
отложенного спроса со стороны по-
купателей»,— говорит генеральный 
директор коллекторского агентства 
ЭОС Антон Дмитраков.

Доля закрытых сделок в 2021 году 
сохранится на уровне от 80% и выше, 
уверен Антон Дмитраков. В поль-
зу этого говорит выросшее качест-
во предлагаемых портфелей с точки 
зрения их оцифрованности и полно-
ты кредитных досье, что оптимизи-
рует процессы и позволяет быстро 
задействовать судебные механизмы 
взыскания, поясняет он. Банки вы-
ставляют на продажу более «моло-
дую» просроченную задолженность, 
согласен управляющий директор 
«Первого коллекторского бюро» Па-
вел Михмель.

Основной сегмент рынка цес-
сии — просроченная задолжен-
ность по кредитам физлиц, и он 
сейчас демонстрирует опережаю-

щий рост, отмечает управляющий 
директор рейтингового агентства 
НКР Михаил Доронкин. «В послед-
ние два года динамика розничного 
кредитования заметно опережала 
темпы роста просроченной задол-
женности, благодаря чему уровень 
проблемных кредитов в систе-
ме заметно снизился,— поясняет 
он.— В текущем году ситуация из-
менилась: если за девять месяцев 
портфель розницы вырос на 10%, то 
объем просроченной задолженно-
сти прибавил 19%».

В следующем году эта тенденция 
сохранится, ожидает господин До-
ронкин: продолжается падение ре-
альных доходов населения и рост 
безработицы, после восстановитель-
ного роста третьего квартала дело-
вая и потребительская активность 
вновь замедляется. «Это все может 
ударить по платежной дисциплине 
заемщиков на горизонте 6–12 меся-
цев»,— отмечает эксперт, добавляя, 
что 15–20% заемщиков, которым бан-
ки в пандемию реструктурировали 
кредиты, могут не вернуться в гра-
фик платежей.

Полина Трифонова

Пенсионным фондам 
добавят счета
НПФ могут получить право открывать ИИС

Банк России рассматривает воз-
можность предоставить НПФ 
право открывать и вести инди-
видуальные инвестиционные 
счета всех существующих и раз-
рабатываемых типов. Сейчас 
такие услуги доступны лишь 
брокерам и управляющим ком-
паниям. Вместе с тем вопрос, 
в каком виде НПФ смогут это 
делать — в виде доверительно-
го управления или в виде него-
сударственного пенсионного 
обеспечения,— пока не решен.

В Банке России обсуждается воз-
можность предоставления НПФ 
права вести все существующие 
и планируемые индивидуальные 
инвестиционные счета (ИИС), рас-
сказали „Ъ“ несколько человек, зна-
комых с дискуссией по этому вопро-
су. Пока утвержденной концепции 
нет, признает один источник „Ъ“. 
В частности, по его словам, речь мо-
жет идти о «распространении на сче-
та по негосударственному пенсион-
ному обеспечению (НПО) режима 
ИИС» (ИИС/НПО). Другой собесед-
ник говорит о том, что концепция 
может быть разработана в виде от-
дельного доверительного управле-
ния (ДУ) НПФ средствами по ИИС, 
как у управляющих компаний (УК).

В ЦБ на запрос „Ъ“ ответили, что 
более широкое распространение 
ИИС прорабатывается и с другими 
участниками финансового рынка, 
в частности, со стороны НПФ были 
запросы о расширении деятельнос-
ти. При этом порядок открытия и ве-
дения таких счетов требует сущест-
венной проработки в соответствии 
с профильным законодательством. 
«В настоящее время такая инициати-
ва НПФ прорабатывается со стороны 
Банка России»,— отметили там. По 
информации одного из собеседни-
ков „Ъ“, данная идея еще даже не об-
суждалась с Минфином.

Если проработка пойдет по пути 
доверительного управления, тогда 
потребуются изменения в законы 
«О НПФ» и «Об инвестиционной де-
ятельности». Если же по пути ИИС/
НПО, то тогда на счета ИИС может 
быть распространена прорабатывае-
мая сейчас система гарантирования 
прав участников НПО (см. „Ъ“ от 3 де-
кабря 2019 года). Впрочем, в этом слу-
чае к ним будет применяться и более 
жесткая инвестдекларация.

Согласно прорабатываемой 
в прошлом году концепции, систе-
ма гарантирования прав участников 

НПО должна действовать как на эта-
пе накопления в рамках индивиду-
альных пенсионных счетов (не более 
1,4 млн руб. поступивших взносов), 
так и на этапе выплат (не более двух 
размеров социальной пенсии). Гаран-
тийным случаем будет признаваться 
аннулирование лицензии НПФ или 
его банкротство. Также в концепции 
было обозначено, что введение сис-
темы гарантирования на этапе нако-
пления «потребует введения на зако-
нодательном уровне симметричной 
обязанности НПФ компенсировать 
участникам полученные в ходе разме-
щения пенсионных резервов убыт-
ки» на уровне номинала взносов.

Сейчас НПФ имеют право самосто-
ятельно инвестировать пенсионные 
резервы лишь в ограниченный набор 
активов, однако с 1 января 2021 года 
их возможности значительно расши-
ряются при одновременном ужесто-
чении требований к активам (см. „Ъ“ 
от 24 марта). «Наличие системы гаран-
тирования и жесткая декларация для 
средств ИИС/НПО для НПФ будет кон-
курентным преимуществом для кон-
сервативных инвесторов по сравне-
нию с другими действующими ИИС, 
где нет ограничений по декларации 
и защиты счетов»,— считает один из 
собеседников „Ъ“. «При распростра-
нении гарантирования на НПО, а так-
же предоставления права на ИИС это 
может являться расширением ли-
нейки НПФ»,— отмечает заместитель 
гендиректора ИК «Регион» Галина Мо-
розова. По ее словам, такие счета ста-
новятся одной из разновидностей 
пенсионного плана. 

Угрозу для управляющих компа-
ний не стоит переоценивать, счита-
ет гендиректор «Альфа-Капитала» 
Ирина Кривошеева, поскольку у них 
уже налажена инфраструктура и экс-
пертиза работы с индивидуальны-
ми инвестиционными портфелями, 
чем пока не могут похвастаться НПФ. 
«Вместе с тем конкуренция необхо-
дима, и чем больше участников рын-
ка будет работать над привлечением 
длинных сбережений граждан, тем 
лучше»,— считает она. Топ-менеджер 
крупного НПФ считает, что было бы 
правильно каждому участнику рынка 
заниматься своим делом, в котором 
у него больше всего компетенций. 
«Доверительное управление — это 
прежде всего УК, а НПФ имеют край-
не слабые навыки в управлении пен-
сионными резервами»,— говорит он.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Лизинг разошелся по частникам
Рынок сокращается из-за корпоративного сегмента

В третьем квартале сегменту 
корпоративного лизинга так 
и не удалось восстановить-
ся, что привело к падению все-
го рынка по итогам девяти ме-
сяцев на 5%. Однако рознич-
ный лизинг показывает быст-
рую положительную динамику 
на фоне реализации отложен-
ного спроса. Участники рын-
ка ожидают сохранения тенден-
ции, корпоративный лизинг 
продолжит стагнировать, а роз-
ничный — расти.

Лизинговые компании в третьем 
квартале начали восстанавливать объ-
емы бизнеса после кризисного второ-
го квартала. Стоимость переданных 
клиентам предметов лизинга без НДС 
за девять месяцев сократилась лишь 
на 5%, до 980 млрд руб., тогда как по 
полугодию падение составляло 22%. 
Об этом свидетельствует исследова-
ние «Эксперт РА» (с ним ознакомил-
ся „Ъ“). Суммарный лизинговый пор-
тфель, то есть объем задолженности 
лизингополучателей перед лизинго-
дателем по текущим сделкам, даже 
увеличился на 6%, до 5,1 трлн руб.

Основную поддержку рынку ока-
зал розничный сегмент, новый бизнес 
по которому вырос на 13%, до 708 млрд 
руб. Корпоративный сегмент упал 
на треть, до 272 млрд руб. К его сни-
жению, в частности, привело сокра-
щение на 92% объема сделок с недви-
жимостью, отмечают в «Эксперт РА». 
Кроме того, лизинг железнодорожной 
техники за три квартала снизился на 

четверть, авиационной — на 30%. «Ос-
новной удар пришелся, безусловно, 
на авиасегмент, железнодорожный 
и водный, то есть на самые капитало-
емкие направления российского рын-
ка лизинга»,— отмечает первый заме-
ститель гендиректора «ГПБ Лизинга» 
Максим Калинкин.

Две из трех крупнейших лизин-
говых компаний, во многом ори-
ентированные на корпоративный 
сегмент, по итогам девяти месяцев 
сократили лизинговый портфель. 
Так, объем нового бизнеса «Сбер-
банк Лизинга» снизился на 40%, до 
100,3 млрд руб., а «ВТБ Лизинга» — 
на 16%, до 79,1 млрд руб.

«Ситуация на рынке в связи с пан-
демией привела к приостановке ре-
ализации крупных инвестпроектов, 
серьезным проблемам в авиацион-
ной отрасли, что ожидаемо сказа-
лось на объемах сделок с крупными 
корпоративными клиентами»,— 
объясняет гендиректор «Сбербанк 
Лизинга» Вячеслав Спиров. «ВТБ Ли-
зинг» не комментирует эти результа-
ты, однако гендиректор компании 
Дмитрий Ивантер отметил, что ее 
прибыль по итогам девяти месяцев 
выросла на 16%. Лидер рынка, Госу-
дарственная транспортная лизин-
говая компания (ГТЛК), наоборот, 
в третьем квартале провела круп-
ные сделки с водной и железнодо-
рожной техникой. В результате, как 
отмечают в «Эксперт РА», около чет-
верти общего прироста рынка за тре-
тий квартал было обеспечено ГТЛК, 

а новый бизнес компании по итогам 
девяти месяцев увеличился на 31%.

Значительный рост розничного 
сегмента обеспечен реализацией от-
ложенного спроса. Здесь основным 
драйвером стал автолизинг, кото-
рый за три квартала вырос на 9% по 
сравнению с прошлогодним показа-
телем. Другим фактором было прио-
бретение автомобилей в ожидании 
дальнейшего повышения цен в свя-
зи с изменением курса валют, указы-
вает гендиректор «Совкомбанк Ли-
зинга» Николай Севастьянов.

«Малый розничный бизнес доста-
точно быстро восстановился после 
просадки во втором квартале»,— го-
ворит гендиректор «МСБ-Лизинга» 
Роман Трубачев. И здесь, как полага-
ют участники рынка, можно ожидать 
дальнейшего развития. «Потребность 
бизнеса в обновлении автопарка ни-
куда не делась. Те, кто планировал 
пополнить автопарк до пандемии, 
сделали это после снятия ограниче-
ний»,— добавляют в «Европлане».

В корпоративном сегменте в бли-
жайшем будущем на рост можно 
надеяться только по лизингу мор-
ских и речных судов, считает го-
споди Калинкин. «Здесь в ближай-
шие два года будет повышенный 
спрос в рамках развития судоходст-
во по Севморпути, освоения шель-
фовых месторождений и Арктики 
в целом»,— отмечает он, ожидая об-
щего восстановления корпоратив-
ного сегмента в 2023–2024 годах. 
В то же время гендиректор «Регион 

Лизинга» Рустем Мухамедов полага-
ет, что процесс начнется уже во вто-
ром квартале 2021 года.

Илья Усов

Минфин переключился на нерезидентов
Объем размещений гособлигаций оказался минимальным с июля

После досрочного выполнения 
плана по заимствованиям Мин-
фин вернулся к практике раз-
мещения менее популярных го-
соблигаций с постоянным ку-
поном. Интерес к бумагам огра-
ничен в основном иностранны-
ми инвесторами, и на послед-
них аукционах было привлече-
но всего 56 млрд руб. И даже этот 
уровень может в перспективе 
уменьшится на фоне снижения 
активности нерезидентов в кон-
це ноября.

Аукционы по размещению гособ-
лигаций 18 ноября заметно выбились 
из тенденции последних месяцев. Ин-
весторам были предложены два вы-
пуска облигаций с постоянным ку-
понным доходом (ОФЗ-ПД) сроком на 
пять и десять лет, а также десятилет-
ние бумаги с доходностью, привязан-
ной к инфляции (ОФЗ-ИН). Впервые 
с июля не размещено ни одного вы-
пуска ОФЗ с переменным купоном.

При реализации долгосрочных бу-
маг Минфин удовлетворил лишь 38% 
спроса, разместив ОФЗ на 6,22 млрд 
руб. Пятилетний выпуск был реали-
зован в рамках установленного ли-
мита в 30 млрд руб. при спросе свыше 
44 млрд руб. В результате доходность 
по длинным бумагам составила 5,99% 
годовых, по среднесрочным — 5,17% 
годовых. «По длинным ОФЗ премия 
была достаточно щедрая (10 б. п.), что 

связано с низким спросом, но с уче-
том скромного объема размещения 
некритична для Минфина»,— отме-
чает управляющий по анализу бан-
ковского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич. По пятилет-
ним бумагам премия составила всего 
3 б. п. Кроме того, Минфин разместил 
ОФЗ-ИН на 19,8 млрд руб., и в итоге 
суммарный объем привлечения со-
ставил скромные 56 млрд руб., мини-
мальный результат с июля.

Отказ от размещения популяр-
ных у российских банков облигаций 
с фиксированным купоном (ОФЗ-ПК, 
флоутеры) участники рынка связы-
вают с досрочным выполнением 
квартального плана заимствований: 
с начала октября привлечено более 
2,2 трлн руб. и €2 млрд (см. „Ъ“ от 12 
и 13 ноября). «Сейчас Минфин просто 
тестирует интерес инвесторов к раз-
ным участкам кривой доходности»,— 

считает глава управления рыночных 
исследований и аналитики Росбанка 
Юрий Тулинов. При этом проверяет-
ся спрос со стороны нерезидентов — 
по оценке „Ъ“, основанной на данных 
ЦБ, в минувшем месяце они выкупи-
ли около 70% таких облигаций.

В начале ноября из-за высокой не-
определенности перед выборами 
президента США иностранные инве-
сторы снижали вложения в ОФЗ. По 
оценкам «ВТБ Капитала», в первую 
неделю месяца нерезиденты вывели 
с рынка 20 млрд руб., но уже на следу-
ющей неделе они начали возвращать-
ся. На минувшей неделе иностран-
ные инвесторы увеличили вложения 
в ОФЗ на 67 млрд руб., что является са-
мым высоким показателем с мая (за 
неделю, закончившуюся 22 мая, объ-
ем вложений составил 83 млрд руб.). 
По словам Юрия Тулинова, ключевой 
драйвер последнего времени — эмо-

циональная реакция на заголовки по 
вакцине, которую поддерживают как 
котировки долговых инструментов, 
так и курс рубля. «ОФЗ с фиксирован-
ным купоном предлагают высокие 
реальные ставки, что в совокупности 
с укреплением рубля делает вложе-
ния в госбумаги привлекательными 
для стратегии carry-trade»,— отмечает 
старший управляющий директор по 
торговым операциям на глобальных 
рынках Сбербанка Борис Шерайзин.

Участники рынка считают, что до 
конца года министерство будет от-
давать предпочтение лимитирован-
ным аукционам, стремясь сократить 
предоставляемые премии. «В связи 
с ростом цен на ОФЗ, большим спро-
сом на вторичном рынке от различ-
ных категорий инвесторов, а также 
необходимостью диверсифициро-
вать структуру заимствований, со сто-
роны Минфина видится логичным 
сместить предложение в сторону бу-
маг с фиксированным купоном»,— 
отмечает Борис Шерайзин. На спрос 
инвесторов будет влиять и предстоя-
щее заседание Банка России, и ком-
ментарии Минфина по стратегии 
займов, и итоги торговой сделки 
между Великобританией и ЕС. Од-
нако, как указывает Юрий Тулинов, 
после Дня благодарения в США на 
следующей неделе следует ожидать 
снижения активности нерезидентов.

Виталий Гайдаев

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Л И Ц Е Н З И И  Ж Д У Т  О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Я

Банк России обсуждает возможность изменения лицензирования профучастников 
фондового рынка. Одним из предложений является объединение лицензий на бро
керскую деятельность и на доверительное управление (ДУ). Об этом сообщил ис
точник „Ъ“, знакомый с ходом обсуждения вопроса, и подтвердили два источника 
на фондовом рынке. По информации двух собеседников, такое предложение будет 
анонсировано в консультационном докладе ЦБ, посвященном излишнему регулиро
ванию. Еще один собеседник отметил, что регулятор направлял компаниям соответ
ствующие вопросы к докладу. Банк России на запрос „Ъ“ не ответил. Как отмечает 
президент «Финама» Владислав Кочетков, многие брокеры имеют лицензии на дове
рительное управление, а также предоставляют схожую услугу автоследования. Кроме 
того, отметил он, сейчас обсуждается возможность инвестконсультантов выставлять 
клиентские заявки, что сближает их деятельность с услугами ДУ. «Идея общей лицен
зии вписывается в текущие рыночные реалии»,— считает эксперт. Вместе с тем объ
единенная лицензия вряд ли ослабит регулирование профучастников, отмечает гос
подин Кочетков. Полина Смородская, Илья Усов

КАК ПРОХОДИЛИ РАЗМЕЩЕНИЯ ОФЗ-ПД В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: МИНФИН. 
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Владельцы производителя индейки ГК «Дама-
те» Наум Бабаев и Рашид Хайров и гендиректор 
Объединенной зерновой компании (ОЗК) Дмит-
рий Сергеев учредили новую структуру, которая 
займется производством говядины в Пензен-
ской области. На этом рынке есть возможности 
для новых игроков, но проекты отличают дли-
тельные сроки окупаемости.

О том, что владельцы ГК «Дамате» Наум Бабаев и Рашид 
Хайров займутся производством говядины в Пензенской 
области, рассказал источник „Ъ“, знакомый с проектом. 
По его словам, завоз нескольких сотен голов абердин-ан-
гусов планируется в ближайшее время. У владельцев «Да-
мате» был интерес к этому бизнесу, знает другой источ-
ник „Ъ“ на рынке. Управлять новым проектом будет 
созданное в этом году ООО «Агрофирма Голицынская». 
Как следует из ЕГРЮЛ, Науму Бабаеву и Рашиду Хайро-
ву принадлежит по 33,34% компании, остальное — у ген-
директора ОЗК Дмитрия Сергеева, который ранее также 
работал замглавы Минсельхоза и первым заместителем 
предправления Россельхозбанка (РСХБ).

«Дамате» — крупнейший в стране производитель 
мяса индейки (бренд «Индилайт»). По данным Agrifood 
Strategies, в 2019 году группа увеличила выпуск этой 
продукции на 48,36%, до 131 тыс. тонн, заняв 45,47% 
рынка в натуральном выражении. Кроме того, группа 
занимается молочным бизнесом, развивает проекты по 
производству баранины и мяса утки. Выручка «Дамате» 
в 2019 году выросла на 48,8%, до 26,3 млрд руб. Чистая 
прибыль увеличилась в 2,5 раза, до 1,49 млрд руб.

По словам одного из собеседников „Ъ“, производст-
во говядины — личный проект предпринимателей. Он 
уточняет, что всего на ферме будет содержаться до 1 тыс. 
голов абердин-ангусов. Другой собеседник „Ъ“ в отра-
сли отмечает, что корректнее говорить о независимом 
от основного бизнеса новом предприятии, вывод кото-
рого за периметр «Дамате» мог быть связан с желанием 
не увеличивать финансовую нагрузку группы. В «Дама-

те» и ОЗК отказались от комментариев. В РСХБ, который 
выступает кредитором «Дамате», на вопросы „Ъ“ о воз-
можном участии в новом проекте не ответили.

По словам руководителя Национальной мясной ассо-
циации Сергея Юшина, для содержания 1 тыс. голов абер-
дин-ангусов на пастбище требуется почти 1 тыс. га земли. 
Объем инвестиций в проект зависит от множества фак-
торов. Окупаемость даже крупных проектов в мясном 
скотоводстве занимает не менее 10–12 лет, добавляет го-
сподин Юшин. По словам источника „Ъ“ в отрасли, на за-
купку около 1 тыс. голов абердин-ангусов может потребо-
ваться около 100 млн руб.

Старший аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов 
отмечает, что спрос на говядину в России есть и будет 
расти, а возможность для замещения импортной про-
дукции сохраняется. Кроме того, добавляет он, на разви-
тие мясного животноводства государство компенсиру-
ет часть затрат. «Но у отрасли есть своя специфика, она 
достаточно сильно отличается от того же птицеводства. 
Например, требуются специалисты, которые будут зани-
маться выпасом скота»,— рассуждает он. С другой сторо-
ны, напоминает господин Ибрагимов, в целом в произ-
водстве мяса у «Дамате» есть экспертиза.

По данным Росстата, в 2019 году производство мяса 
крупного рогатого скота в РФ выросло с 1,6 млн тонн до 
1,62 млн тонн в убойном весе. Но на фоне кризиса в пер-
вые шесть месяцев 2020 года потребители переключа-
лись на более доступные курицу, свинину и мясную га-
строномию, причем рост спроса обеспечивался за счет 
промо, сказано в презентации Gfk. По данным аналити-
ков, во втором квартале потребление говядины сокра-
тилось на 11% в натуральном выражении и на 8% в де-
нежном. Мясное животноводство — не первый новый 
проект владельцев «Дамате», о котором стало известно 
в последнее время. Так, связанная с ними компания мо-
жет заняться производством меда в Ставропольском 
крае (см. „Ъ“ от 9 июня).

Анатолий Костырев

«Дамате» пробует говядину
У владельцев производителя индейки  
может появиться новый проект

АФК «Система», так и не сумев 
переделать бывшие здания 
МГТС в Москве в апарт-отели, 
 теперь решила на их базе разви-
вать сеть коворкингов «Терри-
тория». Эксперты сомневают-
ся и в этом проекте, так как вло-
жения в устаревшие объекты 
вряд ли себя окупят. К тому же, 
предполагают участники рын-
ка, АФК не может отвлекать зна-
чительные средства на инвес-
тпроекты, так как  корпорации 
прихо дится обслуживать боль-
шой объем кредитов.

На площадях бывших зданий 
МГТС, которыми АФК «Система» 
владеет через свою дочернюю ком-
панию «Бизнес-недвижимость» 
(БН), планируется создать ковор-
кинги под брендом «Территория», 
фитнес-клубы и торговые точки. 
Об этом сообщил источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости. Это подтвер-
ждается сообщением на сайте де-
велопера, где говорится, что часть 
бывших зданий МГТС может быть 
сдана в аренду.

В БН рассказали „Ъ“, что к 2021 
году на базе 20 своих объектов пла-
нируют реализовать проект «Терри-
тория», который объединит в себе 
сеть коворкингов в различных рай-
онах Москвы общей вместимостью 
8 тыс. рабочих мест. Там напомнили, 
что в их портфеле 70 зданий МГТС. 
В компании не раскрывают сумму 
инвестиций в проект.

Финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков предполо-
жил, что «Бизнес-недвижимость» не 
будет инвестировать собственные 
средства в эти объекты, пояснив это 
тем, что данные активы не являют-
ся ключевыми для корпорации. Экс-
перт напомнил, что у материнской 
компании девелопера — АФК «Си-

стема» имеются существенные дол-
говые обязательства, возникшие 
в том числе из-за выплаты «Роснеф-
ти» по условиям мирового согла-
шения, подписанного в 2017 году. 
Финансовые обязательства АФК «Си-
стема» на конец 2019 года составля-
ли 189,2 млрд руб., следует из годово-
го отчета корпорации. Вероятно, для 
запуска коворкингов компания при-

влечет квалифицированного опера-
тора, который и профинансирует 
реконструкцию объектов, не исклю-
чает господин Новиков.

В 2018 году «Ведомости» сообща-
ли о планах «Бизнес-недвижимо-
сти» перестроить часть объектов 
МГТС в апарт-отели под брендом 
Cosmos Stay. Тогда инвестиции 
в каждый объект оценивались 
в 350 млн руб. Но источник „Ъ“ на 
рынке полагает, что такой проект 
практически невозможно реализо-
вать: расположение зданий не под-
ходит для строительства апарта-
ментов. В «Бизнес-недвижимости» 
рассказали, что частично планы ре-

ализовать удалось: на Новом Арба-
те девелопер построит отель Cos-
mos. Сейчас из-за кризиса загрузка 
отелей в Москве снизилась до 30%, 
поэтому стартовать с крупными 
проектами в этом сегменте для де-
велоперов пока нет смысла, считает 
партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин.

Другой собеседник „Ъ“ говорит, 
что здания МГТС слишком устаре-
ли, а участки под объектами малы 
для новых строек. Поэтому, считает 
он, девелопер решил создать ковор-
кинги, так как затраты в такие проек-
ты намного меньше, чем в отели или 
традиционные офисы. 

Несмотря на планы развивать ко-
воркинги в бывших зданиях МГТС, 
АФК недавно продала два таких объ-
екта — на Байкальской и Тихой ули-
цах, сообщил собеседник „Ъ“. Он 
не назвал покупателя этих активов. 
В АФК «Система» отказались коммен-
тировать сделку. 

Управляющий партнер ILM Анд-
рей Лукашев считает, что решение 
создать коворкинги может помочь 
собственнику зданий МГТС увели-
чить арендную выручку и привлечь 
новых арендаторов. Управляющий 
активами офисной недвижимости 
Accent Capital Ульяна Мирошни-
ченко добавляет, что желание соб-
ственника зданий МГТС привести 
их в более современный формат об-
условлено тем, что сейчас эти объек-
ты не соответствуют современным 
стандартам. Эксперт подчеркива-
ет, что собственнику придется само-
стоятельно искать потенциальных 
арендаторов, так как без существен-
ной реконструкции объектов ставки 
аренды будут невысоки и консуль-
тантам будет сложно заработать на 
брокерской комиссии.

Дарья Андрианова

«Система» метит «Территорию»
Корпорация расположит сеть коворкингов  
в бывших зданиях МГТС

Производитель «Смешариков» и «Фиксиков» 
группа «Рики» будет выпускать мультфильмы 
с помощью облачной платформы «Яндекса», рас-
считывая таким образом существенно увеличить 
объемы производства. Интерес студий к облач-
ным платформам растет, но до пандемии отече-
ственные мультипликаторы не использовали пу-
бличные облака для производства контента в та-
ких объемах, говорят участники рынка.

ГК «Рики» и «Яндекс» заключили долгосрочный кон-
тракт на использование облачных мощностей платфор-
мы Yandex.Cloud для производства мультфильмов, рас-
сказали „Ъ“ представители сторон, не раскрыв сумму 
контракта. «Рики» существенно увеличила производст-
во: в этом году — в 2,5 раза, до 1 тыс. минут, а в 2021-м 
планирует выпустить 1,2 тыс. минут премьерных муль-
тфильмов за счет переноса производства на Yandex.
Cloud флагманских проектов «Смешарики», «Малыша-
рики», «Тима и Тома» и полнометражных фильмов, гово-
рят в компании.

Использование публичного облака, в отличие от да-
та-центра с ограниченным выделенным ресурсом, по-
зволяет ускорить процесс обработки контента, объяс-
няют в «Яндексе»: «Каждый фильм — это набор кадров, 
и чтобы получился связанный видеоряд, нужно сделать 
просчет всех кадров по отдельности (провести ренде-
ринг) и объединить их. Обычно этот процесс занимает 
много времени и ресурсов, но использование облака по-
зволит их сократить». По запросу и за фиксированную 
стоимость «Рики» сможет получать дополнительные 
мощности.

Анимационные студии всегда были потребителями 
вычислительных ресурсов и систем хранения, но ранее 
основные ресурсы были сосредоточены внутри студии, 
а внешние подключались только для снятия пиковых 
нагрузок, например для производства полнометражных 
проектов, говорит представитель «Союзмультфильма». 
С расширением облачных сервисов и снижением цен 
на них интерес анимационных студий к облакам вырос, 

а в условиях большого объема удаленной работы такие 
решения становятся необходимым компонентом для 
бесперебойного производства больших объемов ани-
мации, добавили в компании. Гендиректор «Ноль Плюс 
Медиа» (бренды «Ми-ми-мишки», «Сказочный патруль», 
«Кошечки Собачки» и др.) Александр Саблуков называет 
1,2 тыс. минут анимации в год значительным объемом: 
«Это 170 семиминутных серий или 13 полнометражек 
по 1,5 часа». Но все же основные сложности при произ-
водстве большого объема анимации состоят не в ренде-
ре и в технических возможностях, а скорее в сценариях, 
раскадровке, режиссуре, указывает он.

Студии, производственный процесс которых завя-
зан на офисы, рабочие места и рабочие компьютеры, 
во время пандемии испытывали серьезные сложности, 
говорит креативный продюсер «Студии Метрафильмс» 
(бренд «Три кота») Карина Кабанова. Она называет аут-
сорс и использование облачных технологий закономер-
ным этапом в развитии анимационной индустрии.

За рубежом производители анимации уже системно 
сотрудничают с облачными платформами. Так, в 2019 
году The Walt Disney Studios договорилась о пятилетнем 
партнерстве с Microsoft, развивающей облачную плат-
форму Microsoft Azure, для ускорения производства.

В ноябре прошлого года «Яндекс» договорился 
о продюсировании нового сезона «Смешариков» и ис-
пользовании бренда в своих сервисах и проектах. Тог-
да источники „Ъ“ оценивали создание нового сезона 
в 130 млн руб. Рынок отечественной анимации растет 
на 20% в год и в 2021 году может достигнуть 10 млрд 
руб., оценивала в марте председатель правления «Со-
юзмультфильма» Юлиана Слащева. Отечественный об-
лачный рынок на фоне удаленной работы растет еще 
быстрее: по итогам первого полугодия спрос на такие 
услуги вырос на 30% год к году, подсчитывали в «ТМТ 
Консалтинге». По оценкам SberCloud, объем рынка пу-
бличных облачных услуг в России вырастет на 27% и со-
ставит 93 млрд руб.

Дмитрий Шестоперов, Валерия Лебедева

«Смешарики» попали в облако
Мультфильм будет производиться на инфраструктуре «Яндекса»

Когда государственные и коммер-
ческие организации только начина-
ли процесс цифровизации, системы 
защиты информации были слабо 
развиты и в сети можно было достать 
практически любую базу, указыва-
ет эксперт управления информбез-
опасности Softline Илья Тихонов. 
Сейчас, по его словам, уровень за-
щиты значительно вырос и достать 
данные стало сложнее, так что базы 
«сливаются» отдельными фрагмента-
ми. Обычно такие инциденты проис-
ходят не целенаправленно, а случай-
но, когда хакер взламывает систему 
с другой целью и попутно получает 
доступ к данным, которые можно 
продать, заключает он.

Одна и та же база в даркнете мо-
жет продаваться относительно долго, 
особенно если продавцы не ленятся 
обогащать ее информацией из дру-
гих баз, полагает эксперт центра про-
дуктов Solar Dozor компании «Росте-
леком-Солар» Алексей Кубарев. Он 
поясняет, что из базы данных можно 

сформировать выгрузку по любому 
критерию, например месту житель-
ства, и выставить на продажу как но-
вую базу жителей Подмосковья, утек-
шую из местных муниципальных 
органов, или сделать выборку по но-
меру карт, выпущенных конкретным 
банком, выдав их за свежую утечку из 
банка. Расценки на данные из таких 
баз разнятся от нескольких рублей 
до нескольких десятков рублей за за-
пись в зависимости от жадности про-
давца и спроса, это стандартная на 
черном рынке схема, указывает го-

сподин Кубарев. Если на западных он-
лайн-площадках спросом пользуются 
краденые пользовательские профи-
ли в платных видеосервисах или дан-
ные кредитных карт, то в России попу-
лярны ведомственные и банковские 
базы, указывает технический дирек-
тор Trend Micro в России и СНГ Ми-
хаил Кондрашин. Подобные базы 
являются первой ступенькой к даль-
нейшим преступлениям, включаю-
щим в себя назойливые звонки мо-
шенников, предупреждает он.

Юлия Степанова

За данностию лет

Химические компании и стиви-
доры смогли добиться снятия 
ограничений на хранение мину-
добрений в российских портах — 
Госдума одобрила законопроект 
во втором чтении. Нынешнее ре-
гулирование запрещает хранить 
удобрения ближе 500 м от моря, 
что, по мнению химиков, не по-
зволяет им строить новые мощ-
ности по перевалке и стимулиру-
ет отгрузки через иностранные 
порты. Эксперты отмечают, что 
государству нужно сохранять ба-
ланс между интересами произ-
водителей и экологической без-
опасностью.

Госдума 18 ноября приняла во 
втором чтении законопроект, упро-
щающий хранение минудобрений 
в российских портах. Документ вно-
сит поправки в Водный кодекс, по-
зволяющие складировать агрохи-
микаты в специализированных 
хранилищах на территориях мор-
ских терминалов за пределами при-
брежных защитных полос (30–50 м) 
и при наличии государственной эко-
логической экспертизы.

Законопроект снимает запрет на 
размещение химических складов 
в пределах 500 м от моря, введен-
ный в 2013 году, который, по мне-
нию российских производителей, 
мешал им строить новые экспорт-

ные терминалы. Разрешение каса-
ется складов, построенных до 2013 
года, а также новых перевалочных 
мощностей, если владельцы обору-
дуют хранилища системами, предо-
твращающими загрязнение воды. 
Прежде всего в снятии ограничений 
заинтересованы «Ультрамар» и «Ев-
рохим», которые намерены реализо-
вать крупные проекты по перевалке 
удобрений в порту Усть-Луга.

Первая попытка принять зако-
нопроект, который рассматривал-
ся в Госдуме три года, была в июле. 
Он прошел первые два чтения, что 
обычно является гарантией приня-
тия, но затем возникли разногла-
сия. Замглавы комитета Госдумы по 
транспорту и строительству Вита-
лий Ефимов предложил запретить 
размещение хранилищ минудо-
брений в морских портах в городах 
и населенных пунктах, хотя именно 
там находится большинство хими-
ческих терминалов (Новороссийск, 
Выборг, Санкт-Петербург). По мне-
нию производителей и стивидоров, 
такой запрет мог привести к потере 
85% перевалки агрохимикатов. Они 
отмечали, что более 40% российских 
минудобрений, идущих по морю за 
рубеж, отправляются из Прибалти-
ки, Финляндии и Украины.

Госдума вернула законопроект на 
второе чтение. Его предполагалось 

доработать к 1 сентября, но дата по-
вторного рассмотрения не раз пере-
носилась. В течение этого времени, 
уверяют источники „Ъ“ на рынке, во 
всех российских портах, где перева-
ливаются минудобрения, прошли 
многочисленные проверки Ростех-
надзора и других ведомств. «Но там 
не нашли ничего, что помешало бы 
снятию ограничения на складирова-
ние»,— говорит один из собеседни-
ков „Ъ“. В «Еврохиме» „Ъ“ заявили, 
что компания приветствует приня-
тие законопроекта, которое приво-
дит российские нормы в соответст-
вие с международными правилами 
и позволит наращивать мощности 
по перевалке в России.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров называет законо-
проект о правилах хранения агро-
химикатов в портах ожидаемым. Но, 
отмечает эксперт, при этом государст-
во должно найти тонкую грань между 
поддержкой инвесторов и рисками, 
создаваемыми для природы термина-
лами, расположенными около воды 
и в границах городов. При этом го-
сподин Бурмистров сомневается, что 
принятие законопроекта приведет 
к быстрому переводу грузов из При-
балтики в Россию, так как некоторые 
перевалочные мощности там при-
надлежат российским компаниям.

Ольга Мордюшенко

Удобрения едут к морю
Бизнес добился смягчения правил хранения

Гостиничные активы — 
как чемодан без ручки: 

носить неудобно, 
бросить жалко

— Владимир Евтушенков,
основной владелец АФК «Система»,  

в интервью „Ъ“, 2012 год
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Банки и финансы 18,9

9,9
6,6

21,9

4,3

16,2

3,0

4,6

14,6

Медицина

Торговля, HoReCa

Высокие технологии

Промышленность и транспорт

Госорганы и силовые структуры

Образование

Муниципальные учреждения

Другое

ИСТОЧНИК: 
INFOWATCH, 
ЯНВАРЬ—СЕНТЯБРЬ
2020 ГОДА.
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Правительство в этом году по-
сле долгих споров разработа-
ло закон об акционировании 
ФГУП «Росморпорт», обслужива-
ющего морскую портовую ин-
фраструктуру РФ. Почему пред-
приятие не хочет конкуриро-
вать с частными стивидорами, 
занимающимися перевалкой 
грузов в портах, а также о про-
грамме строительства ледоко-
лов и проблеме низких ставок 
портовых сборов рассказал „Ъ“ 
гендиректор «Росморпорта» 
 Андрей Лаврищев.

— Насколько серьезно на грузо
потоки повлияла пандемия?
— По итогам 10 месяцев грузоо-
борот портов упал на 3%. Для «Рос-
морпорта» наиболее существенно 
изменение структуры грузопото-
ков. Значительно уменьшился экс-
порт нефти — минус 15% за 10 ме-
сяцев, по нефтепродуктам падение 
составило 5%. При этом выросла 
перевалка угля, руды. Я думаю, та-
кая структура сохранится и на 2021 
год. Будем каким-то образом под-
страиваться.
— Каких финансовых показате
лей ждете по году?
— Мы ожидаем, что доходы сокра-
тятся. Примерно это будет уровень 
прошлого года, но по портовым сбо-
рам не доберем по отношению к 2019 
году почти 3 млрд руб. У нас в этом 
году еще уменьшились портовые 

сборы из-за того, что порт Сабетта пе-
решел под юрисдикцию «Росатома».
— Будет ли серьезно корректиро
ваться инвестпрограмма?
— Ее можно разделить на несколь-
ко элементов. Первый — меропри-
ятия, включенные в комплексный 
план модернизации инфраструкту-
ры (КПМИ). Здесь мы не являемся 
инициатором сокращения и исклю-
чения, эта часть инвестиционной 
программы «Росморпорта» останет-
ся без изменений. Направление фло-
та в этом году не будем сокращать. 
Но в части реконструкции прича-
лов, молов частично с 2020 года пе-
ренесли мероприятия на 2021 год. 
В следующем году — посмотрим. Мы 
сторонники того, чтобы инвестпрог-
рамму выполнять. Она растет, в этом 
году более 9 млрд руб. за счет собст-
венных средств, а в 2021 году пла-
нируется потратить более 11 млрд 
руб.— самый высокий показатель за 
историю «Росморпорта».

— После десятилетия дискуссий 
в конце октября в правительство 
внесен законопроект об акциони
ровании «Росморпорта». На какой 
стадии сейчас процесс?
— Я бы не сказал, что 10 лет были 
разговоры. Мы каждый год постоян-
но что-то делали: участвовали в раз-
работке законопроекта, готовились 
к процессу, оформляли землю, пор-
товые сооружения, другое имуще-
ство, которое закреплено за «Рос-
морпортом». С технической точки 
зрения «Росморпорт» абсолютно го-
тов к акционированию.
— Когда оно начнется?
— Законопроект внесен в правитель-
ство. Мы ожидаем, что в начале сле-
дующего года документ рассмотрит 
Госдума. В случае его принятия к кон-
цу 2021 года начнем процесс. Мы 
возлагаем большие надежды на ак-
ционирование, считаем, что это при-
даст новый импульс работе и само-
го «Росморпорта», и всей портовой 
инфраструктуры РФ. Организаци-

онно-правовая форма ФГУПа имеет 
ограничения, рынок очень насторо-
женно к ней относится.
— Портовики опасаются, что ак
ционирование приведет к актив
ному выходу «Росморпорта» на 
стивидорный рынок. Насколько 
эти ожидания оправданы?
— Ни в одном из материалов, где рас-
сматривалась деятельность «Росмор-
порта» после акционирования, мы 
не ставили вопрос, чтобы заняться 
стивидорной деятельностью. У нас 
есть соответствующая лицензия, но 
она получена исключительно для 
того, чтобы можно было работать на 
паромном комплексе в Балтийске 
и в Усть-Луге. Мы не собираемся и не 
хотели бы заниматься стивидорной 
деятельностью. Как любая деятель-
ность, она требует навыков, специ-
алистов, а получать новую компе-
тенцию всегда затратно и долго. Мне 
кажется, стивидоры в РФ легко спра-
вятся с грузопотоком сами. «Росмор-

порт» считает своими основными 
задачами развитие портовой инфра-
структуры и обеспечение безопасно-
сти мореплавания в акваториях рос-
сийских портов.
— К 2024 году «Росморпорт» пла
нировал построить девять ле
доколов на 52,5 млрд руб. Потом 
в проекте корректировок КПМИ 
речь шла о строительстве уже 
10 ледоколов, но до 2025 года — 
лишь четырех. Будет ли сокра
щаться ледокольная программа?
— Мы не отказались ни от одного 
проекта по строительству ледоко-
лов. Перенесли ледоколы 6–8 МВт 
на более поздний период и попро-
сили включить два из четырех мел-
косидящих в федеральный проект. 
Остальные суда остались в проекте. 
Предварительно у нас есть согласие 
на выделение средств на их строи-
тельство. В частности, объявлен кон-
курс на еще один ледокол 18 МВт. 
В январе-феврале будем объявлять 
конкурс на инновационные ледоко-

лы 12–14 МВт, работающие на двух 
видах топлива, включая СПГ.

Ледокольную программу мы ни-
коим образом не режем. Более того, 
мы ее модифицируем с точки зре-
ния минимизации затрат. В част-
ности, вместо портовых ледоколов, 
которые сейчас работают в Петер-
бурге, мы пробуем использовать 
буксиры высокого ледового клас-
са Arc5 и Arc6. Они втрое дешевле 
в строительстве и вдвое в эксплуата-
ции. Поэтому нет, ледоколы у нас — 
это святое.
— В этом году наконец был сдан са
мый мощный в мире дизельэлек
трический ледокол «Виктор Чер
номырдин» 25 МВт. Как вы, как 
владелец, оцениваете перспекти
вы работы этого судна?
— Мы довольны тем, что получи-
лось. Это современнейший и очень 
технологичный ледокол. Хотя пока 
не было ледовых испытаний… Но 
он самый мощный из неатомных 
российских ледоколов. Забыв тему 
долгостроя, мы считаем, что ледокол 
получился очень хороший.
— Где планируется его использо
вать?
— Капитан судна готов достичь Се-
верного полюса и сходить в Антарк-
тиду, но основная задача ледокола — 
обеспечение надежности проводок, 
прежде всего на Балтике. Мы при-
выкли за последнее время к теплым 
зимам. Но тот, кто работает в отра-
сли давно, помнит чрезвычайно тя-
желую зимнюю навигацию 2010–
2011 годов и последующие за ней 
несколько непростых навигаций. 
Тогда нам пришлось вызывать для 
обеспечения деятельности портов 
Финского залива атомные ледоколы.

Если потом выявим, что «Викто-
ру Черномырдину» надо присутст-
вовать в какие-то периоды времени 
в акваториях Севморпути, пойдем 
и туда. Речь не про проводки, а про 
удовлетворение потребностей — 
как было и в этом году, и ранее — 
нефтегазовых компаний по иссле-
дованию шельфа. Для этих целей 
ледокол тоже пригодится. На нем 
весьма комфортные условия для 90 
человек, как мы в документах назы-
ваем — для спецперсонала.

Это люди, которые могут выпол-
нять различные функции — обес-
печение разведки, научных иссле-
дований… Там есть лаборатории, 
которые можно оборудовать для 
тех или иных целей. Ледокол осна-
щен массой техники, водолазными 
комплексами, имеет системы дина-
мического позиционирования, что 
очень востребовано при проведе-
нии научных исследований и дру-
гих работ, например, при освоении 
месторождений.
— В августе «Росморпорт» при
знал несостоявшимся конкурс на 
дноуглубление для перегрузоч
ного терминала СПГ НОВАТЭК 
на Камчатке. При максимальной 
цене около 11 млрд руб. единст
венный участник, подавший за
явку, Van Oord предложил почти 
20 млрд руб. Когда планируется 
объявить новый конкурс? Есть ли 
риск срыва сроков?
— Риска изменения сроков проекта 
в той «дорожной карте», которая раз-
работана Минтрансом, Росморреч-
флотом и нами, нет. Контракт на кор-
ректировку проекта был заключен 

с ГТ «Морстрой», физическое проек-
тирование будет завершено до кон-
ца ноября. Мы надеемся, что к этому 
времени появится и новая цена. Про-
хождение всех экспертиз завершает-
ся 28 февраля. Объявить конкурс мы 
хотим в начале марта, чтобы в нача-
ле мая был победитель, который фи-
зически начнет работу с 1 июля. Ра-
ботая с 1 июля, по нашим оценкам, 
дноуглубление можно выполнить 

если не до конца декабря, то до кон-
ца февраля 2022 года абсолютно точ-
но. Затем идут приемочные работы, 
и к середине 2022 года объект будет 
создан. Плюс, у нас еще на 2022–2023 
годы запланировано создание там 
объектов СУДС, безопасности море-
плавания. Эти работы будут завер-
шены в 2023 году, но они не мешают 
создавать параллельно объекты НО-
ВАТЭК по плавучему хранилищу.
— Могут ли возникнуть пробле
мы с нехваткой выделенных 
средств на дноуглубление?
— Могут.
— И что вы тогда будете делать?
— Пока мы считаем, что средства 
должны быть получены из федераль-
ного бюджета.
— В 2020 году «Росморпорт» подго
товил проект единых максималь
ных ставок портовых сборов на 
2020–2022 годы. Кроме того, пред
лагалось проиндексировать тари
фы на 3%. На каком этапе согласо
вание этих предложений с ФАС?
— Пока мы не договорились с ФАС. 
Индексация тарифов для «Росмор-
порта» важна. Изменения, которые 
происходят в деятельности портов 
и нашей работе, появление новых 
объектов, включая ледоколы, СУДС, 
объективно требуют увеличения 
 затрат.

Десять лет нас спасал рост грузо-
оборота в портах, который приво-
дил к увеличению доходов «Росмор-
порта» — оно не было достаточным 
для потребностей предприятия, но 
позволяло работать без убытка. Хотя 
мы считаем, что очень мало внима-
ния уделяли уровню заработных 
плат сотрудников. Мы оценили уро-
вень зарплат нашего плавсостава, 
особенно командного на ледоколах 
в портах Финского залива, и сочли 
его низким. В конце этого — начале 
следующего года примем решение 
о если не существенном, то, по край-
ней мере, каком-то изменении.

Из-за отсутствия индексации «Рос-
морпорт» вынужден сворачивать 
программы по ремонту флота. В по-
следнее время в должной степени не 
проводилось обновление СУДС, что 
требует дополнительных затрат.

Одновременно мы опубликова-
ли и наше предложение о совершен-
но незначительном изменении ста-
вок в конкретных портах. Серьезно 
за рамки инфляции выходили два 
предложения. Во-первых, повыше-
ние навигационного сбора в порту 
Де-Кастри на 15%, так как измени-

лись затраты на содержание объек-
та, и мы просто получали там убыт-
ки. Иметь в нефтяном порту убытки 
по любому виду деятельности — 
просто неправильно.

Второе изменение касалось ле-
докольного сбора в порту Ванино. 
К сожалению, зимняя навигация 
последних лет показала, что там зи-
мой требуется постоянное наличие 
ледокола или даже двух. Чтобы ком-

пенсировать затраты на содержание 
по крайней мере одного ледокола, 
предлагалось увеличить ледоколь-
ный сбор на 60–80%. Для понима-
ния ситуации, мы в прошлом году 
в Ванино собрали ледокольный 
сбор на 65 млн руб., а содержание 
одного большого ледокола требует 
порядка 200 млн руб. Даже увели-
чив сбор на 85%, мы не компенси-
руем все затраты на один ледокол, 
а их нужно два. В эту навигацию 
попробуем поставить на Ванино, 
по крайней мере зарезервировать 
(у нас есть еще ледокол на Дальнем 
Востоке), еще один ледокол. При не-
обходимости он будет работать по 
коммерческим ставкам для судов, 
которые требуют какой-то индиви-
дуальности в проводке.
— В отрасли считают, что индек
сация сборов снизит конкуренто
способность российских портов…
— Мы вообще оцениваем влияние 
портовых сборов на конкурентоспо-
собность портов РФ как минималь-
ное. Наши порты на 90% предназ-
начены для экспортно-импортных 
операций. Из них 98% операций вы-

полняется судами под иностранны-
ми флагами. Они работают на миро-
вом фрахтовом рынке, где все ставки 
котируются в иностранной валюте. 
С 2014 года у нас сборы в долларо-
вом выражении снизились вдвое, 
поэтому говорить о том, что повы-
шение на 3–5%, даже на 25% серь-
езно повлияет на конкурентоспо-
собность, наверное, неправильно. 
Ослабление рубля на 20% в этом году 
фактически привело к соответству-
ющему снижению портовых сбо-
ров в валютном эквиваленте. Отсут-
ствие индексации в таких условиях 
означает субсидирование иностран-
ных компаний. Не знаю, насколько 
с государственной точки зрения пра-
вильно решение ФАС не индексиро-
вать портовые сборы.
— Новый инвестиционный пор
товый сбор вводится по той же 
причине?
— Это другая ситуация. Традицион-
ные сборы предназначены для ком-
пенсации затрат за оказанные услу-

ги. Канальный сбор компенсирует 
затраты на содержание каналов. Он 
установлен и взимается в 20 портах, 
где реально есть канал. Ледоколь-
ный сбор — только в тех 15 портах, 
где реально оказываем эту услугу, 
и так далее.

Инвестиционный сбор введен 
законом и предназначен для разви-
тия портовой инфраструктуры — это 
деньги, которые можно собрать с су-
довладельцев и направить исклю-
чительно на создание новых либо 
реконструкцию действующих объ-
ектов. Речь идет о причалах, вход-
ных молах, дноуглублении, аквато-
рии — тех объектах, которыми будут 
пользоваться все и с которых «Рос-
морпорт» не собирается получать до-
полнительные доходы.
— Как вы оцениваете строительст
во паромов УстьЛуга—Балтийск? 
Решены ли проблемы с поставкой 
оборудования от Wartsila?
— Проблемы оборудования реше-
ны. Мы подписали в пятницу (13 
ноября.— „Ъ“) допсоглашение по 
определению сроков завершения 
первого парома, который строится 
на деньги «Росморпорта». 17 июля 
2021 года должен состояться прием 
парома в Петербурге. По второму па-
рому окончательный срок заверше-
ния строительства не определен, но 
это не позже июня 2022 года.
— Вы будете операторами паро
мов?
— Мы пока хотим их построить, по-
том будем думать, кто ими будет опе-
рировать. Любой вид деятельности 
требует профессионалов. Я считаю, 
что «Росморпорт» — профессионалы 
в строительстве и эксплуатации ле-
доколов, дноуглубительной технике, 
но не паромов. Почти полгода мы экс-
плуатируем паром «Балтийск»: месяц 
получается — месяц не получается.
— Продолжая вашу мысль, «Рос
морпорт» — профессионал в кру
изных пассажирских перевозках?
— Нет, не профессионал. Если вы го-
ворите о круизном судне «Князь Вла-
димир», мы безусловно выполняем 
поручение Росморречфлота, выдан-
ное в соответствии с поручением 
президента об организации морско-
го сообщения между Краснодарским 
краем и Крымом.

Мы, возможно, тогда не очень 
удачный выбор сделали при покуп-
ке судна. Но заходили в проект с по-
ниманием, что он пилотный и потом 
будет подхвачен профессионалами 
в круизном судоходстве. К сожале-
нию, события 2015–2016 годов, это-
го года с пандемией поставили все 
круизное сообщество в очень тяже-
лое положение. Не буду скрывать, 
с одним пароходом, причем не но-
вым, этим очень тяжело заниматься. 
Если бы у нас был один ледокол на 
все порты, наверное, тоже было бы 
непросто обеспечивать зимнюю на-
вигацию. Возвращаясь к этому году, 
опыт ряда круизных компаний по-
казал, что они, когда появилась воз-
можность, все-таки начали работать, 
а мы, к сожалению, нет…
— Какова ситуация с модерниза
цией Онежского завода? Останет
ся ли верфь в ведении «Росмор
порта»?
— Заканчивается проектирование 
этой модернизации, на следующей 
неделе должна начаться передача до-
кументов в Главгосэкспертизу. К со-
жалению, вопрос финансирования 
за счет средств федерального бюдже-
та не решен. «Росморпорт» продол-
жает считать, что Онежский завод 
не является профильным активом, 
хотя теперь уже, наверное, и обид-
но оставлять то, что сделано с 2015 
года. Мы восстановили работу вер-

фи, очень довольны дноуглубитель-
ной техникой, которая там сделана. 
Рассчитываем на достойный буксир 
Arc5. В то же время у нас нет возмож-
ности фактически изъять из порто-
вой деятельности более 5 млрд руб. 
на реконструкцию верфи. Если во-
прос выделения федеральных денег 
не будет решен, вернемся к теме пе-
редачи завода ОСК.
— Переговоры об этом уже идут?
— Нет.
— Но в ОСК знают о вашей идее?
— Мы с ОСК об этом говорили два 
года и год назад. В какой-то момент 
они даже были не против. Но вот эти 
5 млрд руб., наверное, вопрос, кото-
рый требует решения.
— Когда?
— В конце этого — начале следующе-
го года.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/13002

«Ледоколы для нас — это святое»
Глава «Росморпорта» Андрей Лаврищев о буксирах, стивидорах и глубоком дне

Мы оцениваем влияние портовых сборов  
на конкурентоспособность портов РФ  
как минимальное. Не знаю, насколько  
с государственной точки зрения правильно 
решение ФАС их не индексировать

Мы не собираемся и не хотели бы заниматься 
стивидорной деятельностью. Это требует  
навыков, специалистов, а получать новую 
компетенцию всегда затратно и долго

Мы возлагаем большие надежды  
на акционирование. Организационно- 
правовая форма ФГУПа имеет ограничения, 
рынок очень настороженно к ней относится

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф Г У П  « Р О С М О Р П О Р Т »

Создано в 2003 году, занимается эксплуатацией федерального имущества в по-
давляющем большинстве морских портов РФ. Отвечает за 95,8 км причальных со-
оружений, 830 км каналов, собственный флот — 268 судов. Владелец крупнейшей 
неатомной ледокольной флотилии в мире. Ключевые задачи ФГУП «Росморпорт» — 
обеспечение безопасности мореплавания в акваториях портов и на подходах к ним, 
а также формирование инновационной портовой инфраструктуры. Подведомственен 
Росморречфлоту. В структуру входят 14 филиалов, центральный аппарат находит-
ся в Москве. Численность сотрудников — 8,6 тыс. человек. Чистая прибыль «Росмор-
порта» по РСБУ в 2019 году — 0,9 млрд руб., чистый убыток по МСФО в 2019 году — 
2,8 млрд руб. Генеральный директор — Андрей Лаврищев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л А В Р И Щ Е В  А Н Д Р Е Й  В А С И Л Ь Е В И Ч

Родился 12 октября 1959 года в Благовещенске (Амурская область). В 1981 году 
окончил Военную орденов Ленина, Октябрьской революции и Суворова академию 
имени Ф. Э. Дзержинского по специальности «средства контроля физикоэнергетиче-
ских процессов» с присвоением квалификации «военный инженер электронной тех-
ники», в 1986 году — Московский государственный университет имени М. В. Ломоно-
сова по специальности «прикладная математика». С июля 2004 по сентябрь 2010 года 
занимал должность заместителя директора департамента Минтранса РФ. С сентября 
2010 года назначен исполнительным директором ФГУП «Росморпорт», затем в раз-
ные годы был исполнительным директором и гендиректором предприятия. В 2017 
году назначен гендиректором. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени, почетной грамотой Минтранса РФ. Имеет знак «Почетный работ-
ник транспорта России», нагрудные знаки «В память 200-летия Управления водяными 
и сухопутными сообщениями» и «Почетный работник морского флота».
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В Концертном зале  Чайковского 
стартовал фестиваль актуаль
ной музыки «Другое простран
ство». Ежевечерние концерты 
и марафонские серии с мировы
ми и российскими премьерами 
будут идти до субботы и соста
вят новую уникальную панораму 
мировой музыки XX и XXI веков. 
Рассказывает Юлия Бедерова.

 После указа о 25‑процентной 
заполняемости залов Московская 
филармония экстренно перекраива‑
ет расписание и планы. Большинст‑
во площадок заранее продали разре‑
шенные раньше 50% билетов, теперь 
часть надо возвращать или аннули‑
ровать. Как объясняют в филармо‑
нии, универсальных механизмов 
решения проблемы не существует. 
Поэтому теперь некоторые концер‑
ты будут идти в сдвоенном форма‑
те (для этого менеджерам приходит‑
ся обзванивать по 400 слушателей 
в день и уговаривать их прийти 
на дневной концерт вместо вечерне‑
го), другие перенесут на будущее, что 
позволит сохранить программу це‑
ликом или почти, насколько это бу‑
дет возможно. Не первый день зна‑
комая с принципами баланса между 
топовыми концертами и неаншла‑
говыми программами для знатоков, 
филармония намерена составлять 
изощренную мозаику переносов, от‑
мен, замен и «двойников».

Тем временем «Другое простран‑
ство», которое представляет собой 
смесь выдержек из мировой энци‑
клопедии новаций и дефиле пре‑
мьер, идет в почти привычном фор‑
мате: все вечера кроме первого 
укомплектованы несколькими не‑
большими программами. Все они 
транслируются, и 25‑процентная 
рассадка, особенно в зале Чайков‑

ского (Камерный зал филармонии — 
другое дело, здесь 25% — это меньше 
25 человек), не выглядит ночным 
кошмаром. Она напоминает те фе‑
стивальные вечера, когда чем ближе 
к полуночи, тем меньше в зале оста‑
валось парадной публики и многие 
сюрпризы ждали ценителей как но‑
вой музыки, так и мастерства участ‑
ников во главе с художественным 
руководителем фестиваля Владими‑
ром Юровским.

В этом году он выйдет на сце‑
ну лишь ближе к финалу — 20 ноя‑
бря встанет за пульт оркестра Musica 
Viva (в музыке Александра Маноцко‑
ва и Валентина Сильвестрова), 21‑го 
появится перед родным Госоркес‑
тром с партитурами от Алексея Ре‑
тинского до Александра Вустина. 

Сам ГАСО, в прежние годы базовый 
коллектив фестиваля, на этот раз 
выглядит скорее почетным гостем. 
Большинство вечеров отданы мос‑
ковским специалистам в области но‑
вой музыки и приезжим. Флагман‑
скую программу дает легендарный 
французский ансамбль Intercontem‑
porain, детище Пьера Булеза; так‑
же, как всегда, в программе МАСМ, 
с уникальной подборкой новейше‑
го русского и мирового искусства 

композиции, «Студия новой музы‑
ки» с галантным сборником вирту‑
озных партитур и ГАМ‑ансамбль с из‑
ящной экспозицией поставангарда. 
В оркестровом сегменте несколько 
участников: кроме оркестра Musica 
Viva (искушенные знатоки старины, 
его музыканты комфортно чувству‑
ют себя и в современном репертуа‑
ре, то же свойственно и ансамблю 
Questa Musica) это еще оркестр Пав‑
ла Когана, не замеченный в пристра‑
стии к новациям. Но выбор оркест‑
ра в первый вечер выглядит точно 
и безупречно. И дело не только в том, 
что «будущее принадлежит моло‑
дым», но еще в том, какие исполни‑
тельские мускулы нарастил Россий‑
ский национальный молодежный 
оркестр всего за несколько лет. Если 
в первые годы он фокусировался 
на мини‑шлягерах родом из роман‑
тической хрестоматии, то сейчас 
редкая в нашей местности ясность 
и свобода — как инструментальная, 
так и эмоциональная и интеллекту‑
альная — слышна в его обращении 
со сложными партитурами XX и XXI 
веков. Музыка Йорга Видмана (его 
блистательной метабетховенской 
миниатюрой Con brio с огоньком от‑
крылся фестиваль), Йоханнеса Ма‑
рии Штауда, Джона Адамса и Бернда 
Алоиса Циммермана выразительно 
оживала в оркестре с Валентином 
Урюпиным за пультом и превраща‑
лась в акустическую театральную 
сцену, а не витрину.

Несколько больше театра, чем, 
кажется, могла вместить партитура, 
досталось «Музыке к застолью ко‑
роля Убю» Циммермана с его упря‑
мой мыслью, трагической судьбой 
и неординарным музыкальным 
языком, шокирующим своей сво‑
бодой. В лучших традициях Юров‑
ского ведущий фестиваля Рауф 
Фархадов и Александр Филиппен‑

ко разыграли вместе с партитурой 
литературно‑музыкальную компо‑
зицию из фрагментов биографии 
Альфреда Жарри и разных стихов — 
от Аполлинера до Бродского. Му‑
зыка, жестко иронизирующая над 
диктатом послевоенного авангарда 
и обвиняющая диктаторов (у Цим‑
мермана это Вагнер и Штокхаузен), 
осталась на заднем плане, а смысл 
свежесоставленного разговорно‑по‑
этического коллажа повис в воз‑

духе. Если бы хоть намеком, хоть 
пунктиром в предисловии были 
обозначены возможные маршруты 
восприятия, понять игривый замы‑

сел было бы проще. А так приходи‑
лось скучать по самому Юровско‑
му, который в роли чтеца в похожих 
обстоятельствах бывал яснее и убе‑

дительнее; впрочем, разнообразие 
вкусов, понятных и непредсказуе‑
мых маршрутов — ключевой прин‑
цип фестиваля.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Музыке освободили пространство
Начался фестиваль в Московской филармонии

«Вечный свет» Гаспара Ноэ  вышел в прокат, несмо
тря на неформатный метраж всего в 51 минуту. 
Но они стоят того, чтобы совершить рисковый по
ход в кино и досидеть до конца. Он не предназначен 
для слабонервных, зато позволяет прозреть рели
гиозноэкстатический Lux Æterna, давший назва
ние картине, считает Андрей Плахов.

аспар Ноэ считает страсть к провокациям ро‑
довой чертой и привилегией французской культуры. 
В фильме «Любовь» его герой стрелял спермой возбу‑
жденным зрителям прямо в очки 3D. Во «Входе в пусто‑
ту» он снимал «изнутри женской вагины». В «Необрати‑
мости» заставлял насиловать героиню Моники Беллуччи 
в подземном переходе.

Ноэ считается певцом психоделических трипов, 
знатоком теневого мира наркодилеров и проститу‑
ток. «Вечный свет» менее натуралистичен, даже сце‑
на группового секса, в которую обещает завлечь Шар‑
лотту Генсбур ее коллега Беатрис Даль, изображающая 
в этом «кино про кино» постановщицу‑дебютантку, 
остается всего лишь шуткой. Известные актрисы вы‑
ступают под своими настоящими именами, а их диа‑
логи перед съемками вымышленного фильма, посвя‑
щенного средневековой охоте на ведьм, чрезвычайно 
забавны.

Шарлотта рассказывает, как неопытный партнер 
по эротической сцене кончил ей на ногу, а Беатрис срав‑
нивает мужские достоинства своих любовников с талан‑
тами режиссеров, у которых ей приходилось снимать‑
ся. Вскоре в качестве иллюстрации появится жалкий 
америкашка, «приехавший из L.A.», мнящий себя вели‑
ким режиссером и пытающийся затащить в свой про‑
ект Шарлотту, за спиной говоря про нее гадости (в этой 
роли — снимавшийся в «Любви» Карл Глусман).

Вся эта необязательная болтовня, находящая про‑
должение в бестолковом хаосе съемочной площадки, 
напоминает лирическую атмосферу «Американской 
ночи» Франсуа Трюффо, но вскоре фильм Ноэ сворачи‑
вает на другую дорожку. Судя по цитатам, которые син‑
копами врываются в тело фильма, авторитетами для ре‑

жиссера служат Дрейер, Годар, Фассбиндер и Бунюэль 
(названные в титрах именами без фамилий), а из парал‑
лельного цеха — Достоевский, особенно в качестве зна‑
тока эпилептических «приходов».

В «Вечном свете» полно отсылок к классическим 
лентам, но в связи с этим вспоминается еще и опыт 
Лукино Висконти, снявшего в 1967 году киноновел‑
лу «Ведьма, сожженная заживо». Ее героиня‑кинозве‑
зда скрывается на уикенд в тирольском курортном 
городке и обнаруживает, что беременна. Но попытка 
убедить мужа‑продюсера в том, что ей нужно рожать, 
не срабатывает. На следующий день за ней прилетают 

«гориллы» мужа и увозят «на костер»: вместо того что‑
бы прервать голливудский контракт, придется прер‑
вать беременность.

Столь же саркастический взгляд на нравы киноинду‑
стрии обнаруживает Ноэ — с коррекцией на новые вре‑
мена победившего феминизма и очередного витка охоты 
на «ведьм», нарушающих заповеди политкорректности. 
Таковы, собственно, обе героини картины — Беатрис 
и Шарлотта, прославившиеся скандальными образами 
в фильмах Клер Дени и Ларса фон Триера: это настоя‑
щие ведьмы современного кино, не требующие, чтобы 
партнеры по съемкам обнимали их в резиновых перчат‑
ках. Но и у Шарлотты есть слабое место — ее маленькая 
дочь, которая сообщает ей по телефону, что детсадовские 
сверстники жестоко издевались над ней. Но работа есть 
работа, и Шарлотта должна, так и не выяснив, что случи‑

лось с дочкой, в сексуальном мини‑платье от Сен‑Лорана 
(спонсора и заказчика фильма) «гореть на костре».

Кинематографический язык и форма заботят Ноэ 
не меньше, чем моральные провокации. Хотя деление 
экрана на части с параллельно протекающим действи‑
ем давно не открытие, оно редко используется столь 
уместно, как в «Вечном свете». Ну а что касается эффекта 
неонового стробоскопа, он давно запатентован не кем 
иным, как Ноэ в качестве художественного приема — 
и опять же работает здесь на полную катушку, обеспе‑
чивая картине бьющий по нервам финал. Экономно 
распорядившись временем, режиссер сумел расска‑
зать о кино как религии, религии как насилии и о пуга‑
ющей обратимости этих понятий. Фильм не растянут 
ради прокатного метража, а сжат, как пружина, заря‑
женная энергией.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Их костер в тумане светит
Новый фильм Гаспара Ноэ в российском прокате

Под управлением Валенти
на Урюпина музыка обрела 
театральность   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«Другое пространство» идет в почти  
привычном формате: все вечера  
кроме первого укомплектованы  
несколькими небольшими  
программами. Все они транслируются, 
и даже 25‑процентная рассадка  
не выглядит катастрофой

Кинематографический язык и форма  
заботят  Гаспара Ноэ не меньше,  
чем моральные провокации 
ФОТО LES CINEMAS DE LA ZONE

Г
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Видимо, самый неординарный матч в нынеш-
ней Лиге наций был сыгран под занавес ее ос-
новной части. В матче, на кону в котором стоял 
выход в финальный турнир, сборная Испании 
обыграла немцев с таким крупным счетом, с ка-
ким их в послевоенной истории не обыгрывал 
никто и никогда,— 6:0.

тог этого матча заставил, конечно, 
тех, кому дорог немецкий футбол, вспоминать 1954 
год — год для него знаковый, важнейшую веху. На 
швейцарский чемпионат мира сборная Западной 
Германии приехала в статусе очень темной лошад-
ки. Вторая мировая война потрепала ее сильнее, 
чем любую другую команду, предыдущее первен-
ство она пропустила, в число «сеяных» (а на том тур-
нире использовался «посев», выделявший фавори-
тов) не попала… А в группе ей пришлось иметь дело 
с венграми, которые в тот момент обладали шикар-
ным составом и считались чуть ли не футбольным 
эталоном. В матче с ними тренер Зепп Хербергер 
пошел на не всеми оцененную хитрость: зная, что 
шанс выйти в play-off будет вне зависимости от его 
результата, оставил в запасе группу лидеров.

Сборная Венгрии тогда разнесла немцев с по-
зорным счетом — 8:3. Но потом обе команды снова 
встретились — уже в бернском финале. И уверен-
ные в своем превосходстве венгры вдруг обнару-
жили перед собой совсем иного в смысле твердо-
сти соперника, чем тот, которого они только что 
кромсали на кусочки. Победив — 3:2, сборная Гер-
мании завоевала свой первый из четырех чемпи-
онский титул.

В довоенные годы у нее случались проигрыши 
и крупнее швейцарского: 0:9 от англичан в 1909 
году, 0:6 от австрийцев в 1931-м. Но вот после того 
чемпионата — никогда. Сборная Германии могла 

казаться в какой-то момент довольно безликой, не-
способной искрить идеями, но сохраняла это клю-
чевое качество — умение даже в плохие дни и пло-
хие времена оставаться очень неподатливой.

Послевоенный антирекорд был побит, без-
условно, не в такой период, который войдет в чи-
сло лучших в энциклопедии германского футбола. 
В 2018 году немцы опростоволосились на чемпио-
нате мира в России, не выйдя из группы, а после 
него их тренер Йоахим Лёв затеял довольно осно-
вательную реконструкцию сборной. Но все-таки 
вряд ли были хоть какие-то более или менее яв-
ные признаки, намекавшие на то, что нечто в этом 
духе случится.

В сентябре прошлого года сборная Германии 
уступила голландцам. Но с тех пор в ее активе 
была дюжина матчей без проигрышей — часто не 
слишком ярких, но уж никак не суливших боль-
шой беды. С раскладом, мотивацией все в финаль-

ном туре у немцев было в порядке. Они опережали 
испанцев на очко, а значит, для выхода в финаль-
ный турнир хватало ничьей. А оппоненты, также 
провалившиеся на чемпионате мира, продержав-
шись немногим дольше, до проигрыша в 1/8 фина-
ла хозяевам, тоже — может, еще радикальнее — пе-
рестраивающиеся, между прочим, не выглядели 
в Лиге наций образцовой командой. И испанцы 
больше мучились, чем наслаждались игрой.

И вдруг — такой взрыв. Причем это был как раз 
тот случай, когда счет стилистике игры соответ-
ствовал тютелька в тютельку. Разные медиаресур-
сы, освещавшие удивительный матч, естественно, 
много внимания уделяли личному подвигу Фер-
рана Торреса, забившего половину испанских мя-
чей, а заодно показавшего эффективность работы 
селекционной службы «Манчестер Сити». Это ведь, 
по сути, под Торреса манчестерцы расчищали ме-
сто, когда отпускали в «Баварию», на родину Лероя 
Зане, притом что многим экспертам казалось, что 
отпускали зря. Зане в этой встрече тоже сыграл. 
И, в отличие от Торреса, ничем себя не проявил.

Но, вычисляя соль этой встречи, надо все же 
концентрироваться на коллективном. Это было 
превосходство не в отдельных нюансах, а в чем-то 
общем. А статистика его отражала прекрасно. Вла-
дение мячом — 70% на 30% в пользу испанцев, уда-
ры в створ — десять против нуля, просто по воро-
там — 23 против двух. А единственный смертельно 
опасный у немцев нанес Серж Гнабри, пальнув-
ший в перекладину уже перед окончанием матча, 
после которого Йоахим Лёв честно признавался, 
что не понимает, что в нем произошло. Впрочем, 
чуть-чуть подумав, он добавил: «Зато понимаю, что 
в своем развитии мы продвинулись пока не так уж 
далеко…» Тоже, кстати, полезное знание.

Алексей Доспехов

ЛИГА НАЦИЙ

Немецкая неточность
Сборная Германии потерпела самое крупное поражение  
в послевоенной истории

В матче с испанцами сборная Германии 
(на переднем плане — вратарь Мануэль 
Нойер) потерпела самое унизительное 
и самое странное поражение 
в послевоенной истории   ФОТО AP

Один из главных боев года 
в профессиональном боксе 
состоится в самом его конце. 
В декабре на ринг после до-
вольно долгого перерыва вер-
нется Сауль Альварес — бок-
сер, считающийся лучшим 
вне зависимости от весовой 
категории, по мнению многих 
ресурсов. А соперником аме-
риканца в поединке за пояс 
Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) в суперсреднем 
весе (до 76,2 кг) будет британ-
ская звезда Каллум Смит.

ромоутерская компа-
ния Matchroom Boxing сообщила 
о том, что 19 декабря в США состо-
ится бой между ее клиентом — 
Каллумом Смитом — и Саулем 
Альваресом. На кону в нем будет 
стоять титул так называемого су-
перчемпиона Всемирной боксер-
ской ассоциации в суперсреднем 
весе. Им владеет Смит. Альваре-
су принадлежит второе по зна-
чению звание структуры — «ре-
гулярного» чемпиона. Этот бой 
станет одним из главных собы-
тий года в профессиональном 
боксе — прежде всего благодаря 
участию в нем Сауля Альвареса 
и событий, происшедших с ним 
незадолго до поединка.

Именно Альвареса большин-
ство авторитетных ресурсов — 
таких как BoxRec, The Ring, Ассо-
циация журналистов, пишущих 
о боксе,— считают лучшим бок-
сером вне зависимости от ве-
совой категории на данный 
момент. Фантастическую востре-
бованность американец прио-
брел в основном благодаря вы-
ступлениям в среднем весе. 
Однако не так давно он решил 
попробовать себя в более тяже-
лых категориях и тоже добился 
успеха. В декабре 2018 года Аль-
варес справился с британцем 
Роки Филдингом в рамках супер-
среднего веса, а в ноябре 2019-го 
скакнул аж в полутяжелый вес 
(до 79,4 кг). Причем провел он 
в нем матч не с рядовым бойцом, 
а с россиянином Сергеем Кова-
левым, который владел титулом 
Всемирной боксерской органи-
зации (WBO) и находился в верх-
ней части рейтингов сильней-
ших боксеров. Альварес, уступая 
Ковалеву в росте, имел преиму-
щество по ходу поединка и завер-
шил его досрочно в 11-м раунде.

С тех пор Сауль Альварес на 
ринг не выходил, а его имя упо-

миналось в последнее время 
в основном в контексте не бу-
дущих боев, а неожиданного 
и громкого конфликта. В сентя-
бре Альварес подал иск против 
своей промоутерской компании 
Golden Boy Promotions и стри-
мингового сервиса DAZN, с кото-
рым в 2018 году подписал рекорд-
ный на тот момент для отрасли 
личный контракт на $365 млн. 
Он настаивал, что обе структуры 
не организовали для него в этом 
году заметного поединка и про-
игнорировали выплату очеред-
ного транша, тем самым нарушив 
условия договора. Боксер потре-
бовал компенсацию в размере 
$280 млн и разорвал отношения 
с партнерами, союз с которыми 
еще совсем недавно выглядел не-
рушимым и исключительно вы-
годным для всех сторон.

Вскоре после этого Всемир-
ный боксерский совет назначил 
торги за право организации боя 
за свой вакантный титул чемпи-
она мира в суперсреднем весе. 
Возможность драться за него 
с получившим статус свободного 
агента Альваресом WBC предоста-
вил турку Авни Йылдырыму — 
боксеру, как раз относящемуся 
к разряду тех малозаметных пер-
сонажей, с кем американцу пере-
секаться больше не хотелось.

Но та история заглохла, по 
сути, на старте. А та, что раскру-
тил Matchroom Boxing, конеч-
но, гораздо красивее. Каллум 
Смит — это звезда профессио-
нального бокса, чрезвычайно по-
пулярная по крайней мере у себя 
на родине. В послужном списке 
Смита 27 боев, и все он выиграл, 
19 — досрочно. При этом нельзя 
сказать, будто список побежден-
ных Смитом бойцов состоит ис-
ключительно из посредствен-
ностей. Например, в 2018 году 
британец первенствовал в World 
Boxing Super Series — проекте, 
в котором приняли участие пра-
ктически все наиболее высоко 
котирующиеся суперсредневе-
сы. В финале Смит расправился 
с соотечественником Джорджем 
Гроувсом, известным и крепким 
боксером. Показательно, что 
в классификациях лучших су-
персредневесов ESPN и BoxRec 
он располагается на верхней 
строчке. А говоря о предстоящем 
поединке с Альваресом, Каллум 
Смит отметил, что «действитель-
но уверен» в том, что может одо-
леть американца: «В конце кон-
цов, это мой дивизион».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Лучшему  
нашли сильного
Сауль Альварес вернется на ринг 
боем с Каллумом Смитом

КО Н Т Е К С Т
М А К С И М  В Л А С О В  П О Л У Ч И Л  Ш А Н С  
В О С С ТА Н О В И Т Ь  Р О С С И Й С К У Ю  Г Е Г Е М О Н И Ю

Российский боксер Максим Власов проведет поединок за вакантный титул 
Всемирной боксерской организации (WBO) в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
против американца Джо Смита-младшего в феврале следующего года в США, 
сообщил представитель Власова Олег Богданов. Власов должен был встретиться 
в отборочном поединке с другим российским боксером — Умаром Саламовым — 
20 ноября, но у оппонента выявили коронавирус и бой был отменен. «Сейчас мы 
занимаемся получением визы. Саламов остается претендентом на звание чемпиона 
и встретится с победителем предстоящего поединка»,— рассказал Олег Богданов 
«РИА Новости».

Звание WBO является в данный момент вакантным. После победы над Сер-
геем Ковалевым в ноябре прошлого года им недолго владел американец Сауль 
Альварес, который расстался с поясом, решив продолжать выступления в других 
категориях. Джо Смит в первом отборочном поединке в августе этого года победил 
нокаутом экс-чемпиона мира Элейдера Альвареса.

Максим Власов может вернуть России абсолютную гегемонию в этой весовой 
категории. Тремя остальными титулами в ней владеют отечественные бойцы: 
титулами Всемирного боксерского совета (WBC) и Международной боксерской 
федерации (IBF) — Артур Бетербиев, а титулом Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) — Дмитрий Бивол. Арнольд Кабанов

Для лучшего боксера мира Сауля Альвареса (на фото) 
бой с Каллумом Смитом станет первым в статусе  
свободного агента   ФОТО GETTY IMAGES

Президентом Федерации тенниса России (ФТР) по итогам от-
четно-выборной конференции этой организации на очередной 
четырехлетний срок переизбран Шамиль Тарпищев. 72-летний 
Тарпищев — наиболее опытный функционер, возглавляющий 
крупную российскую спортивную федерацию. Он находится 
на этом посту непрерывно с 1999 года, являясь также членом 

Международного олимпийского комитета и Олимпийского ко-
митета России. В связи с пандемией коронавируса голосова-
ние по выборам президента ФТР проходило с 6 по 18 ноября 
в дистанционном формате и завершилось единогласной побе-
дой Шамиля Тарпищева. Кроме того, как стало известно „Ъ“, 
избраны 11 вице-президентов ФТР, ее генеральный секретарь, 

члены правления и ревизионной комиссии. Деятельность орга-
низации за отчетный период — с 2017 по 2020 год — признана 
удовлетворительной.
По словам Шамиля Тарпищева, в настоящее время в России 
теннисом занимаются порядка 200 тыс. человек, и эта цифра 
растет. «Развитие тенниса во многом зависит от интереса част-
ных инвесторов,— цитирует господина Тарпищева ТАСС.— 
И с этой точки зрения, несмотря на катаклизмы, по частному 
сектору есть значительная прибавка». Имеется прогресс и в 
спорте высших достижений. Россия — единственная страна, ко-
торая имеет сразу двух представителей на проходящем сейчас в 
Лондоне итоговом турнире Ассоциации теннисистов-профессио-
налов, где выступают Даниил Медведев и Андрей Рублев.
Евгений Федяков

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ ПЕРЕИЗБРАН НА ПОСТ ПРЕЗИДЕНТА ФТР

Теннис
Nitto ATP Finals в Лондоне.  
Призовой фонд — $5,7 млн
Группа «Лондон-2020». Второй тур
Доминик Тим (Австрия, 3)—Рафаэль Надаль (Испания, 2) 7:6 (9:7), 7:6 (7:4). 
Стефанос Циципас (Греция, 6)—Андрей Рублев (Россия, 7) 6:1, 4:6, 7:6 (8:6).

Таблица группы В П С
1. Тим 2 0 4:1

2. Надаль 1 1 2:2

3. Циципас 1 1 3:3

4. Рублев 0 2 1:4
Тим вышел в 1/2 финала. Сегодня встречаются: Тим—Рублев,  
Надаль—Циципас.
Группа «Токио-1970». Второй тур
Александр Зверев (Германия, 5)—Диего Шварцман (Аргентина, 8) 6:3, 
4:6, 6:3.
Матч Новак Джокович (Сербия, 1)—Даниил Медведев (Россия, 4)  
завершился после подписания номера в печать.

РЕЗУЛЬТАТ
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Групповой этап
Лига A. Заключительный, шестой тур
Группа 3. Хорватия—Португалия 2:3 (Ковачич, 29, 65 — Диаш, 52, 90; 
Феликс, 60). Франция—Швеция 4:2 (Жиру, 16, 59; Павар, 36; Коман, 90+4 
— Классон, 4; Куайсон, 88). 

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. Франция 6 5 1 0 12:5 16
2. Португалия 6 4 1 1 12:4 13
3. Хорватия 6 1 0 5 9:16 3
4. Швеция 6 1 0 5 5:13 3
Группа 4. Испания—Германия 6:0 (Мората, 17; Ферран Торрес, 33, 55, 
71; Родриго Эрнандес, 38; Оярсабаль, 89). 

 И В Н П М О
1. Испания 6 3 2 1 13:3 11
2. Германия 6 2 3 1 10:13 9
3. Украина 5 2 0 3 5:10 6
4. Швейцария 5 0 3 2 6:8 3
Матч Швейцария—Украина не состоялся из-за случаев коронавируса  
в украинской команде.
Сборные Франции и Испании вышли в 1/2 финала.
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